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اهداف الثورة اليمنية
التح��رر م��ن الاس��تبداد والاس��تعمار ومخلفاتهم��ا وإقامة حكم 

جمهوري عادل وإزالة الفوارق والامتيازات بين الطبقات. 
الث��ورة  الب��اد وحراس��ة  بن��اء جي��ش وطن��ي ق��وي لحماي��ة 

ومكتسباتها. 
رفع مستوى الشعب اقتصادياً واجتماعياً وسياسياً  وثقافيا. 

 إنش��اء مجتمع ديمقراطي تعاوني عادل مستمد أنظمته من روح 
الإسام  الحنيف. 

 العمل عل��ى تحقيق الوحدة الوطنية في نط��اق الوحدة العربية 
الشاملة. 

 احترام مواثي��ق الأمم المتحدة والمنظمات الدولية والتمس��ك 
بمب��دأ الحي��اد الايجابي وعدم الانحي��از والعمل على إقرار الس��ام 

العالمي وتدعيم مبدأ  التعايش السلمي بين الأمم. 

السعر 
30 ريالًا
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الفجر  5:06

العصر  3:26

الشروق  6:25

المغرب  5:52

الظهر  12:08

العشاء  7:00

مواقيت 
الصلاة:

حسب التوقيت المحلي لمدينة عدن

البريد الاليكتروني  :   

14october@14october.com

إلغ��اء التأش��رات الممنوح��ة 
للأجانب في المطارات اليمنية

رئيس الجمهورية يعزي أس��رة الكاتب  اللوزي يحث على دمج دليل  الرسائل الصحية في وسائل الإعلام
الصحفي المصري الكبر يوسف الشريف

تقدم كبر للجيش في الملاحيظ وتطهر العديد من المناطق وتكبيد الإرهابيين خسائر كبرة

الإشادة بمستوى الأداء الأمني في عدن

القربي يصف زيارته لأمريكا بالناجحة ويؤكد وجود تفهم أمريكي

في اختتام أعمال اللقاء التشاوري لقيادات الخدمة المدنية في تعز

المشاركون يوصون بمنح الموظفين العلاوات السنوية السابقة

❊ �سنع�ء / �سب�أ:

عقدت اللجنة العامة للمؤتمر الش��عبي الع��ام اجتماعا لها أمس برئاس��ة فخامة الأخ الرئيس 
علي عبدالله صالح رئيس الجمهورية رئيس المؤتمر الش��عبي الع��ام بحضور عدد من أعضاء 

اللجنة الدائمة.
ووقف الاجتماع أمام القضايا والمستجدات على الساحة الوطنية وموقف المؤتمر الشعبي العام 
منها بالإضافة إلى القضايا التي تهم الوطن وفي مقدمتها التحضيرات الخاصة بمشاركة بلادنا 

في مؤتمر لندن حول اليمن.
وأكد الاجتماع حرص المؤتمر الشعبي العام على مشاركة الجميع وانخراطهم في عملية الحوار 
وبما تقتضيه المصلحة الوطنية مشيداً بإطلاق مبادرة أصدقاء اليمن لدعم اليمن وتعزيز قدراته 

الاقتصادية والأمنية ومكافحة الإرهاب.
وحيت اللجنة العامة البطولات والتضحيات التي يقدمها أبناء القوات المسلحة والأمن أثناء أدائهم 
لواجبهم في الحفاظ على الأمن والاستقرار وأكدت أهمية مواصلة الأجهزة الأمنية لجهودها في 

ملاحقة العناصر الإرهابية والخارجة على النظام والقانون.
وباركت اللجنة العمليات الاس��تباقية التي قامت بها الأجهزة الأمنية ضد أوكار عناصر تنظيم 
القاع��دة في أكثر من مكان والتي حالت دون تنفيذ تلك العناص��ر الإرهابية عملياتها الإرهابية 
المستهدفة امن الوطن والمواطنين وسقوط الضحايا الأبرياء وتخريب المنشآت والمرافق العامة 

والخاصة والإساءة لسمعة اليمن ومصالحه مع الآخرين.
وأكدت اللجنة العامة على الحكومة إتخاذ التدابير اللازمة والقوية إزاء العناصر المتمردة الخارجة 
على النظام والقانون في محافظة صعدة ، والعناصر الإنفصالية والتخريبية في بعض مديريات 
المحافظات الجنوبية والعناصر الإرهابية من تنظيم القاعدة .. مهيبين بشعبنا اليمني العظيم 
الوقوف الى جانب القوات المس��لحة والأم��ن وهي تؤدي واجبها في الوق��وف ضد تلك العناصر 

الإرهابية والتخريبية وردعها والحفاظ على أمن وإستقرارالوطن ووحدته.

في اجتماع اللجنة العامة للمؤتمر الشعبي العام برئاسة رئيس الجمهورية

في ختام أعمال المؤتمر السنوي الفرعي لأمن عدن 

من المقرر أن يلتقي هيلاري كلينتون ضمن زيارته لواشنطن

)المؤتمر( يؤكد حرصه على مشاركة الجميع في عملية الحوار وبما تقتضيه المصلحة الوطنية

التفاصيل ص3

التفاصيل ص3

رئيس الجمهورية يتراس اجتماعا للجنة العامة للمؤتمر الشعبي العام

وزيرا الإعلام والصحة في ختام دورة تدريب الصحفيين

❊ وا�سنطن/ مت�بع�ت:
اف��ادت مصادر مطلعة أنه من المتوقع ان يلتق��ي الأخ الدكتور أبوبكر القربي 
وزير الخارجية الخميس السيدة هيلاري كلينتون وزيرة الخارجية الأمريكية ضمن 
زيارته إلى العاصمة الأمريكية . وأوضحت المصادر أن القربي وكلينتون سيبحثان 
التعاون السياسي والتنسيق بين البلدين الصديقين والتعاون في مكافحة الإرهاب 
والقرصنة البحرية ، فضلًا عن قضايا السلام في الشرق الأوسط والتطورات في 

الصومال والقرن الأفريقي .
وأوضح الدكتور أبو بكر القربي وزير الخارجية في حديث لصحيفة) 26سبتمبر(

أن زيارته إلى واش��نطن ناجحة ومثمرة وأن الجانب الأمريكي يبدي تفهماً كبيرا 
للتحديات الاقتصادية والأمنية التي تواجه اليمن . وأضاف القربي أن المسئولين 
الأمريكيي��ن أكدوا دعمهم ومس��اندتهم لجه��ود الحكومة اليمني��ة في محاربة 
الفقر والبطالة وتحس��ين فرص التنمية وأيضاً مكافحة الإرهاب وتحقيق الأمن 
والاستقرار ، وأن الدعم الأمريكي سيتواصل بشكل جيد سواء في مؤتمر لندن 

أو بشكل ثنائي بين الجهات المختصة في البلدين .  

❊ �سنع�ء / مت�بع�ت :
ذكرت صحيف��ة »26 س��بتمبر« أنه 
وفي إطار الجهود المكثفة التي تبذلها 
بلادن��ا لمحارب��ة الإره��اب، وتعزي��ز 
الإجراءات الأمني��ة الكفيلة بالحيلولة 
دون تسلل أي من العناصر الإرهابية 
إلى البلاد س��يتم إلغاء منح التأشيرات 
في المطارات للأجانب الذين يزورون 
اليمن وهو النظام المتبع حالياً والذي 
ت��م اتخ��اذه قبل فت��رة إزاء ع��دد من 
مواطني الدول الصديقة وذلك لتشجيع 

السياحة في اليمن..
وقال المصدر: في ضوء هذا القرار 
ف��إن منح التأش��يرات للأجانب لن يتم 
بع��د الآن إلا عب��ر الس��فارات اليمنية 
في الخ��ارج وبعد الع��ودة إلى الجهات 
الأمنية المسؤولة للتحقق من هويات 
المسافرين وبما يضمن الحيلولة دون 

تسلل أي عناصر مشتبهة بالإرهاب.

❊ عدن/ ي��سمين اأحمد علي:
اختتم صباح أم��س بنادي 
الضباط بخورمكسر المؤتمر 
الس��نوي الفرعي لإدارة أمن 
محافظة عدن جلسات أعماله 
تحت شعار “معاً لتعزيز الأمن 
والاس��تقرار وفرض س��يادة 
القان��ون بحض��ور العقي��د/ 
نجيب عب��د الجب��ار المغلس 
نائب مدي��ر أم��ن المحافظة 
والعقيد الدكتور/ راشد سعيد 
مان��ع مس��اعد مدي��ر الأم��ن 
للشؤون الأمنية والعقيد/ عبد 
ربه محمد عمر مساعد مدير 

الأمن لشؤون العمليات.
وقد خ��رج المؤتمر بالعديد 
م��ن الق��رارات والتوصي��ات 

الهادفة إلى

اختتام المؤتمر السنوي الفرعي لإدارة أمن عدن

د. أبوبكر القربي

❊ تعز/ �سب�أ: 
اختتمت أم��س في تع��ز أعمال اللقاء التش��اوري 
الموس��ع لقي��ادة وزارة الخدم��ة المدني��ة ومكاتبها 
بالمحافظات الذي اس��تمر يومين تحت ش��عار »من 
أجل تعزيز آليات التواصل بين وزارة الخدمة المدنية 

والتأمينات ومكاتبها«.

وخ��رج اللق��اء التش��اوري بع��دد م��ن الق��رارات 
والتوصيات أهمها وضع آلية وتشكيل لجنة لمتابعة 
تنفي��ذ ق��رارات وتوصيات اللق��اء وتعمي��م وتنفيذ 
برام��ج تدريبية خاصة بقيادات ال��وزارة في الإدارة 
الإس��تراتيجية وإدارة الجودة لتطوي��ر قدراتهم بما 

يتواكب مع الإدارة الجديدة للوزارة.

وأوصى المش��اركون في اللق��اء بتحديد أولويات 
للعمل ووضع الخطط التنفيذية للوحدات التنظيمية 
بما يتفق مع الأدوار المحددة لكل منها والعمل على 

تشكيل هياكل تنظيمية جديدة لكافة وحدات

❊ �سنع�ء / �سب�أ : 
 بع��ث فخام��ة الأخ الرئي��س علي عب��دالله صالح رئيس 
الجمهورية برقية عزاء ومواساة إلى عادل يوسف الشريف، 
وأفراد أسرة الفقيد الكاتب العربي المصري الكبير يوسف 
الش��ريف ال��ذي انتق��ل إل��ى رحم��ة الله تعال��ى أمس في 

القاهرة.
وعبر فخام��ة الأخ الرئيس في البرقية عن تعازيه الحارة 
وعميق مواساته لأس��رة الفقيد الراحل وللشعب المصري 
الش��قيق برحي��ل ه��ذا الكاتب الصحف��ي القوم��ي الكبير 
والمتميز الذي ك��رس عمله الصحف��ي وكتاباته ومؤلفاته 
في سبيل خدمة قضايا الأمة العربية والدفاع عنها, ورصد 
وتحليل واس��تقراء الأح��داث بموضوعي��ة وحيادية لإجلاء 

الحقائق 

❊  �سعدة / مت�بع�ت : 
صرح مصدر عس��كري مس��ئول 
في المنطقة الش��مالية الغربية أنه 
بتوفيق ونص��ر من عند الله العزيز 
الحكي��م ث��م بعزيم��ة المقاتلي��ن 
البواس��ل تمكنت القوات المس��لحة 
والمجامي��ع الش��عبية ف��ي مح��ور 
الملاحيظ وعلى مدار 72 ساعة من 
خوض معارك طاحنة تكللت بالنصر 
المؤزر حي��ث تم اس��تكمال تطهير 
جبل ظهر الحمار وقرية المعرس��ة 
والتب��ة الس��وداء والتباب الش��رقية 
وك��ذا تطهي��ر قرية خفين��ة وقرية 
س��يلان ووادي اللحي ووادي الموقد 
وأم الجنب��ة والمش��دة م��ن عناصر 

الإرهاب والتخريب .
وقال المصدر إن مقاتلينا الأبطال 
دمروا للعناصر الإرهابية والتخريبية 

عددا من الآليات 

م��ن الظواه��ر الغريب��ة التي انتش��رت 
بش��كل كبير في مجتمعنا اليمني ظاهرة 
تن��اول التمب��ل وتعاطي الش��مة من قبل 
معظم الش��باب فأينما ذهبنا نرى أكشاك 
بيع التمبل والش��مة المنتشرة في مختلف 
مديريات محافظة عدن ، والغريب في الأمر 
أن ما كنا نسمعه عن هذه الظاهرة عكس 
ما قد رأته عيوننا فتناول التمبل والش��مة 
لم يع��د يقتص��ر عل��ى فئ��ات معينة من 

الشباب فقط فلقد تطور الأمر إلى انسياق الفتيات والأطفال والنساء 
من مختلف الفئات العمرية إلى تناول هذه السموم ايضاً .

تأثرت حركة الملاحة الجوية والقطارات 
في كل أنحاء أوروبا بسبب موجة الصقيع 
وتساقط الثلوج فيما يتوقع تساقط الثلوج 

مجددا على اسبانيا.
فق��د تس��اقطت ثل��وج بكثاف��ة عل��ى 
القارة الأوروبية في نهاية هذا الأس��بوع 
. وفي اسبانيا حيث تساقطت الثلوج على 
اش��بيلية للم��رة الأولى من��ذ نصف قرن 
وضعت 18 من المقاطعات الخمسين في 

حالة تأهب  تحسبا لتساقط مزيد من الثلوج 
وانخفاض درجات الحرارة.

)                             ( تسلط الضوء على ظاهرة تعاطي الشباب للتمبل والشمة  موجة الصقيع تؤثر على  الملاحة الجوية والطاقة في أوروبا
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أسود الكامرون تطيح بنسور قرطاج وتتأهل إلى دور الثمانية الضرب الخفيف للأطفال يجعلهم سعداء
بشق الأنفس وبعد مباراة 
مثي��رة ، انت��زع المنتخ��ب 
الكاميرون��ي لك��رة الق��دم 
بطاقة التأه��ل الأخيرة إلى 
دور الثماني��ة ببطولة كأس 
الأم��م الأفريقية الس��ابعة 
والعشرين المقامة حاليا في 
أنج��ولا بتعادل��ه الثمين مع 
نظي��ره التونس��ي 2/2 يوم 

امس  الخميس.

 يقول بحث أمريكي حديث إن تهذيب 
الأطفال بالضرب الخفيف يجعلهم أكثر 
س��عادة ونجاح��اً عند الكبر م��ن أولئك 
الذين لم يتعرضوا لعقاب بدني، حسب 

ما ورد بالسي إن أن.
بل ووجدت الدراس��ة الت��ي قد تثير 
حفيظة الجماعات المدافعة عن حقوق 
الأطف��ال، أن الصغ��ار الذي��ن تعرضوا 
له��ذا النوع م��ن العق��اب البدني حتى 

10بلوغ س��ن السادسة، تميزوا بأداء أفضل.  8

❊  �سنع�ء / �سب�أ:
أكد وزير الإعلام حسن اللوزي أهمية 
الدور الذي يجب أن تضطلع به وس��ائل 
الإعلام لرفع مستوى الوعي الصحي في 
أوساط المجتمع وتعريفهم بمتطلبات 
الس��لوك الس��ليم لضمان حياة صحية 

آمنة.
وحث وزير الإعلام ف��ي كلمته أمس 
في ختام دورة تدريب للصحافيين حول 
دمج محت��وى دليل الرس��ائل الصحية 
الأساس��ية للتثقي��ف المجتمع��ي ف��ي 
وس��ائل الإعلام، حث المشاركين على 
عكس ما تلقوه في الدورة على الواقع 
العملي ليكون��وا مناصري��ن وداعمين 
لقضايا الصحة ومعرفين بجوانبها على 

الوجه الأكمل.

أحد أفراد القوات المسلحة في موقع متقدم لمواجهة عناصر التخريب في صعدة2<<
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Email: 14october@14october.com
أخبار  وتقارير 

مدير التحرير

نجيب  مقبل
n.moqbil@gmail.com

muradmor@yahoo.com

      نائبا مدير التحرير

عبدالروؤوف هزاع

محمود ثابت �صالح

مدير الإخراج الفني

من�صور عبدالخالق عبدالرب
نائبا مدير الإخراج الفني

اأحمـد محمـد ثابـت
مـراد مـحـمد �صعيـد

14اأكتوبر -المعلا - عدن الجمهورية اليمنية:
هواتف:  240085-247558-241332-247297

فاك�ص : 240550-247559       - �ص.ب:5487
                                                 Adv@14october.com : الإعلانات : 248050  - البريد الألكتروني

المبيعات التجارية: 241186         - العلاقات العامة: 243029
�صنعاء  - تلفون: 230039    - فاك�ص:226314   -لحج:503729  منطقة ذمار: 420888   - مكتب تعز: 279282 - الحديدة: 

212049 - المكلا: 05300666

ملحق  م�صاعل -247558

�صكرتيرا  التحرير

محمود غلام ح�صن

نبيل عـلي اأنعـم 

ت�صدر عن موؤ�ص�صة 

)14اأكتوبر(

لل�صحافة  والطباعة  والن�صر

المعلا - عدن

ڈ �صنعاء / �صباأ:
في موكب جنائزي حزين شيع أمس جثامين عدد من شهداء الواجب في 
مقدمتهم الشهيد البطل العقيد عادل احمد إسماعيل إسحاق والذين ضحوا 
بأرواحهم في سبيل الدفاع عن الوطن وأمنه واستقراره بالتصدي لعناصر 

التمرد والتخريب والإرهاب في محافظة صعدة .
وكان في مقدمة المشيعين نائب رئيس الوزراء لشؤون الدفاع والأمن وزير 
الإدارة المحلية الدكتور رشاد محمد العليمي ورئيس هيئة الأركان العامة 

اللواء الركن أحمد علي الأشول ومدير دائرة العمليات الحربية اللواء الركن 
دكتور ناصر عبد ربه الطاهري.

وقد ووريت جثامين الشهداء الطاهرة في مثواها الأخير مقبرة الشهداء 
بالحفاء بأمانة العاصمة بعد الصلاة عليهم في جامع العرضي.

شارك في التشيع عدد من القيادات العسكرية والأمنية ووحدات رمزية 
من ضباط وأفراد القوات المسلحة والأمن وأهالي وأقارب الشهداء وعدد من 

الشخصيات الاجتماعية وجمع غفير من المواطنين .

ڈ �صنعاء / �صباأ:
أشاد مصدر مسؤول بتعاون الإخوة المواطنين 
في محافظات أبين وشبوة ومأرب والجوف وصنعاء 
الذي يعزز من قدرة الأجهزة الأمنية على ملاحقة 
العناصر الإرهابية التخريبية المارقة من عناصر 

تنظيم القاعدة وغيرهم.
وأوضح المصدر في تصريح لوكالة الأنباء اليمنية 
سبأ أنه بفضل ذلك التعاون أمكن تحقيق نتائج 
إيجابية في ملاحقة تلك العناصر وتوجيه الضربات 
الاستباقية والموجعة لها والتي حالت بينها وبين 
تنفيذ عملياتها الإرهابية التي تضر بمصلحة الوطن 

والموطنين.
وأكد المصدر ان الأجهزة الأمنية ستواصل حربها 
الإرهابية  العناصر  ضد  ه��وادة  دون  المفتوحة 
والخارجة على النظام والقانون وهي قادرة على 

على  وإجبارها  الإرهابية  العناصر  تلك  ملاحقة 
الاستسلام أو ضبطها وتقديمها للعدالة وتجفيف 

منابع الإرهاب.
وجدد المصدر تأكيده بان اليمن لن تقبل على 
أرضيها أي إرهابي ولن تكون ملجأ آمنا للإرهابيين 
وأن اليمن لم ولن تقبل أي وجود لأي قوات أجنبية 

..وأن مكافحة الإرهاب مصلحة يمنية بدرجة أولى.
كثيرا من  اليمن عانت  أن  إلى  المصدر  وأش��ار 
باقتصادها وبالاستثمارات  أض��ر  ال��ذي  الإره��اب 
الوطن  بمصالح  وأضر  التنمية  والسياحة وجهود 
بقتل  العناصر  تلك  قيام  خلال  من  والمواطنين 
المواطنين الأبرياء والتقطع لهم في الطرقات ونهب 
سياراتهم وأموالهم والاعتداء على مشاريع المياه 
والكهرباء والاتصالات وتخريب المنشأت والمصالح 
العامة والأجنبية والاعتداء على الجنود وهم يقومون 

بأداء واجبهم وعلى السياح الأجانب الذين يزورون 
اليمن .

لتلك  واستهجانه  استغرابه  عن  المصدر  وعبر 
الأص��وات النشاز التي تحاول الدفاع عن العناصر 
لأعمالها  والغطاء  التبريرات  وتقديم  الإرهابية 
التي لا تضر سوى بمصالح  الإرهابية الإجرامية 

الوطن والمواطنين.
العناصر الإرهابية سواء من  إن  المصدر  وقال 
تنظيم القاعدة أو العناصر الخارجة على النظام 
والقانون في محافظة صعدة أو العناصر التخريبية 
في  والقانون  والنظام  الدستور  على  الخارجة 
بعض المديريات في المحافظات الجنوبية تجمعها 
ملة واحدة وهي تتماهى في خطابها مع بعضها 
وتقوم بالتنسيق فيما بينها للإضرار بأمن الوطن 

واستقراره.
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رئيس الجمهورية ..
وأعتبر فخامة الأخ رئيس الجمهورية 
أن رحي��ل ه��ذا الكات��ب الكبي��ر يمثل 
خسارة كبيرة ليس لأس��رته والشعب 
المصري فحس��ب وإنم��ا لليمن والأمة 

العربية جمعاء.
وأش��اد بالمواق��ف القومي��ة للفقيد 
الراح��ل وف��ي مقدم��ة ذل��ك مواقفه 
المناص��رة لليم��ن وقضاي��اه منذ فجر 
الثورة اليمني��ة المباركة حيث كان من 
أوائ��ل المراس��لين الصحفيي��ن الذين 
تواج��دوا م��ع الق��وات المصري��ة التي 
جاءت إلى ارض اليمن لمساندة الثوار 
اليمنيي��ن ف��ي القض��اء عل��ى الحكم 
الكهنوت��ي المب��اد, فض��لا ع��ن كونه 
ظل محباً لليمن ومهتم��ا ومتابعا لكل 
قضاياه والتطورات على الساحة اليمنية 
وعكس ذلك من خلال كتاباته ومؤلفاته 
الت��ي تناولت الش��أن اليمني وكرس��ها 
لم��ؤازرة ودع��م النظ��ام الجمه��وري 
والوحدة اليمني��ة المبارك��ة والتجربة 
الديمقرايطة في اليمن.. سائلا المولى 
عز وجل أن يتغمد الفقيد الراحل بواسع 
رحمته ويسكنه فسيح جناته وأن يلهم 
أهله وزملاءه وإصدقاءه ومحبيه الصبر 

والسلوان.
»إنا لله وإنا إليه راجعون «

في ختام أعمال ..
الأداء  ومعدلات  الإنجاز  وتيرة  رف��ع   
الجريمة  وض��ب��ط  الأم��ن��ي��ة  للمهام 
والسلوكيات  المظاهر  وم��واج��ه��ة 
على  والعمل  العام  بالأمن  المخلة 
مضاعفة العمل الأمني بيقظة عالية، 
وقد أشاد بمستوى الإنجاز خلال العام 

المنصرم.
وكان المؤتمر الذي بدأ جلسات عمله 
أمس الأول قد ناق��ش عدداً من أوراق 
العمل المقدمة إلي��ه منها أوراق عمل 
عن خفر الس��واحل وأحكام الس��يطرة 
ومنع التهريب عب��ر البحر وورقة عمل 
موس��ومة “رج��ل الأم��ن ال��ذي نريده 
مواكباً للح��دث التاريخي خليجي “20” 
س��لوكاً وأداء ومظه��راً”. وورقة أخرى 
ح��ول اس��تكمال إنش��اء التخطيط في 
الإدارات والأقسام الش��رطوية وفروع 
المصال��ح ف��ي أمن ع��دن وورقة حول 
العلاقة بين رجل الش��رطة والمواطن 
وأخ��رى حول نوعية الخدم��ة المقدمة 
لمنتس��بي الداخلي��ة وأوراق عمل عن 
علاقة إدارة البحث الجنائي مع القضاء 

والنيابة.

في اختتام ..
المركزية  للسلطة  العامة  الخدمة 
والمحلية تتوافق مع قانون السلطة 
ولائحته  وتعديلاته   4 رقم  المحلية 
منح  على  العمل  وك���ذا  التنفيذية 
موظفي الجهاز الإداري للدولة العلاوات 
الدورية السنوية المستحقة عن الأعوام 

السابقة.
وأك��دوا أهمي��ة تبن��ي إنش��اء فروع 
لمكاتب الخدمة بمديريات المحافظات 
وعدم تنزي��ل مرتبات المتقاعدين من 
قبل وزارة المالية إلا بعد ربط معاشهم 
التقاع��دي م��ن قب��ل الهيئ��ة العام��ة 
للتأمينات والمعاش��ات أو فرعها، وبناء 
الق��درات والتدريب المس��تمر لقيادات 

وك��وادر الخدم��ة المدنية عل��ى احدث 
المفاهيم والتجارب الإدارية خاصة ما 

يتعلق بالحكم المحلي .
وش��ددوا على أهمية وج��ود معايير 
وأس��س مح��ددة وواضح��ة لاعتم��اد 
وتوزيع الوظائ��ف المعتمدة بالموازنة 
الوظيفية على مستوى المحافظات من 
الناحية الكمية والنوعية بما يلبي توفير 

الاحتياجات الفعلية.
واوصوا ب��ان ينعقد اللقاء الس��نوي 
الق��ادم ف��ي يناي��ر 2011م بمحافظة 

صعدة.
حضر الاختتام وزير الخدمة المدنية 
والتأمينات يحيى الشعيبي ونائب الوزير 
نبيل شمسان ومستشار الوزارة حسين 

الاهجري ووكلاء الوزارة.

أبناء محافظة ..
وأض���اف ال��ب��ي��ان: إن��ن��ا نتابع ك��ل ما 
يحدث عبر وسائل الإعلام بمشاعرنا 
الوطنية  ودواف��ع��ن��ا  وأح��اس��ي��س��ن��ا 
أبناء هذا  المخلصة كوننا ج��زءاً من 
الوطن وشريحة من شرائح مجتمعه 
أمنه  ويهمنا  وشموخه  ومجده  الأبي 
والاجتماعي  والسياسي  الاقتصادي 
والمعيشي ونتطلع لمستقبل أفضل 

لليمن. 
وق��ال: ول��ن ندخر جه��داً أو وس��يلة 
للوق��وف ض��د أع��داء  الوط��ن وأعداء 
الوحدة وأعداء الأمن والاستقرار أينما 
تواجدوا في الأراضي اليمنية، وسنكون 
دوماً وأبداً على أهبة الاستعداد واليقظة 
لمواجهتهم والتصدي لهم ومحاربتهم 
جنباً إلى جنب مع أبناء قواتنا المسلحة 
والأمن والشرفاء والأوفياء المخلصين 

من أبناء الوطن. 
كل  محاس��بة  إل��ى  البي��ان  ودع��ا 
المجرمين المأجورين ومن يساندهم 
أو يس��هل مهمته��م في أعم��ال القتل 
والإرهاب وكل ما يخل بأمن واستقرار 
العدال��ة  إل��ى  وتقديمه��م  الوط��ن 
لينالوا جزاءهم وف��ق القانون اليمني 
والشريعة الإسلامية الس��محاء. وردع 
كل من تسول له نفسه المساس بأمن 

الوطن واستقراره . 
واس��تنكر البيان كل أعمال الإرهاب 
والإجرام الذي تمارس ضد المكتسبات 
الوطنية وقتل وترويع وإخافة الآمنين 
ومقاوم��ة الدول��ة وقتل أبن��اء القوات 

المسلحة والأمن. 
ودعا البيان أبن��اء الوطن جميعاً إلى 
التصدي لأعم��ال الإره��اب والتخريب 
وملاحق��ة مرتكبيه��ا ومس��اعدة أبناء 
القوات المس��لحة والأمن في ملاحقة 
الخارجي��ن عل��ى القان��ون م��ن أعداء 
الوطن وعدم التس��تر عل��ى مثل هذه 
العناص��ر الهادف��ة إلى اس��تهداف أمن 
الوطن واس��تقراره ووحدت��ه وثرواته 
ومكتسباته الوطنية ، والتضافر لدحر 
كل الخونة والعملاء والمأجورين داخل 

الوطن. 

تقدم كبير للجيش..
والسيارات التي كانت بحوزتهم كما 
دمروا مخازن أس��لحة وذخائ��ر وألغام 
واس��تولوا عل��ى عدد م��ن الس��يارات 
التي كانوا يس��تخدمونها في أعمالهم 
الإرهابي��ة لاس��تهداف المواطنين من 

أبن��اء محافظة صعدة وأف��راد الجيش 
والأمن .

وأك��د المص��در أن أبط��ال قواتن��ا 
المسلحة والأمن والى جانبهم المجاميع 
الش��عبية لقنوا فلول عصابة الإرهاب 
والتخريب دروسا لن ينسوها حيث لقي 
العدي��د من تل��ك العناص��ر مصرعهم 
بينه��م اثنان م��ن القي��ادات الإرهابية 
هما مقبل دوكم الملقب ب� » أبو علي« 
و»الهطف��ي « وأصي��ب آخ��رون وت��م 
القبض على عدد من تلك العناصر ولاذ 
البقية بالف��رار مخلفين وراءهم جثث 
قتلاهم لينالوا بذل��ك جزاءهم العادل 
من عن��د الله وهو نفس الج��زاء الذي 
س��يناله كل إرهابي ومخ��رب بعزيمة 
وإصرار أبطال قواتنا المسلحة والأمن 

البواسل.
وفي محور صعدة قال مصدر عسكري 
إن أبطال القوات المس��لحة الش��جعان 
تمكنوا من السيطرة على جبلي الطيرة 
وناقم وطرد عناصر الإرهاب والتخريب 
منهم��ا وتكبي��د تلك العناصر خس��ائر 
كبي��رة ف��ي الأرواح والعت��اد, وتدمي��ر 
مخزن للأسلحة والمتفجرات والذخائر 
في بيت القعيصي , حيث ظلت النيران 
مش��تعلة فيه ودوي الانفجارات يسمع 

منه عدة ساعات.
وم��ن ناحيتها أفادت مص��ادر محلية 

في صع��دة أن جمي��ل زلعة أح��د قادة 
الإرهاب لقي مصرعه في مواجهات مع 
قوات الجيش خلال اليومين الماضيين 

بمحور صعدة  .
وفي محور س��فيان تص��دت وحدات 
عسكرية وأمنية لمحاولة تسلل فاشلة 
للإرهابيين إلى مزرعة جمينة ومواقع 
في تب��ة النصر والقش��لة والمحكمة , 
وتمك��ن أبط��ال القوات المس��لحة من 
قنص أحد الإرهابيي��ن وضرب أهداف 
تخريبي��ة في تب��ة المنص��ة , وتصدوا 
لمتس��للين إل��ى تب��ة الفت��ح , ودمروا 
أوكارا تخريبية في بيت كزمة ودحروا 
الإرهابيين منها , كما ضربوا تجمعات 
لهم في بيت الجثام واس��كتوا نيرانهم 
ودكوا متارسهم وأوكارهم التي كانت 
تستهدف بالنيران مواقع عسكرية في 
تبة الفتح وتبة 26 سبتمبر وتبة البركة 
, كما ضربوا تجمع��ات للإرهابيين في 

منطقتي المربعة والوقبة.
من ناحية ثانية وفي عمل هستيري 
جبان أقدمت عناصر الإرهاب والتخريب 
في الساعة السادسة والنصف من مساء 
أمس على إطلاق قذيفة هاون سقطت 
بجانب مبنى محو الأمية بمدينة صعدة 
والذي يوجد فيه عدد كبير من النازحين 
, م��ا أدى إلى استش��هاد أربع��ة أطفال 
وإصابة 11 طفلا آخرين , بعضهم في 

حالة خطيرة .
 

نائب رئيس الجمهورية يعزي أسرة 
الفقيد محمد عبدالفتاح عبدالمغني

الكحلاني يبحث آلية موحدة 
لإغاثة وإيواء النازحين بعمران 

البنك المركزي اليمني يرفد السوق المحلية بـ100 مليون دولار

رئيس مجلس الشورى يهنئ نظيريه الأردني والجزائري

 ّ حمد تؤكد أن المنتدى العربي للتدريب المهني خرج بإعلان وثيقة الرياض  

تحليل عروض شراء أذون 
الخزانة بالبنك المركزي اليمني

ڈ �صنعاء / �صباأ:
بعث الأخ عبدربه منصور هادي نائب رئيس الجمهورية برقية عزاء 
ومواساة إلى المحامي عبدالقادر عبدالمغني و جميع اخوانه و أفراد أسرته 
وذلك في وفاة والده محمد عبدالفتاح عبدالمغني بعد حياة حافلة بالعمل 

والعطاء في خدمة الوطن .
وعبر الأخ نائب رئيس الجمهورية عن بالغ الأسى والأسف في هذا المصاب 
..مبتهلا للعلي القدير أن يتغمد الفقيد الراحل بواسع رحمته و يسكنه فسيح 

جناته وأن يلهم أهله و ذويه الصبر والسلوان .
 “ إنا لله وإنا إليه راجعون”.

ڈ �صنعاء / �صباأ:
عادت إلى صنعاء مساء أمس وزيرة الشؤون الاجتماعية والعمل الدكتورة 
امة الرزاق علي حمد بعد مشاركتها في فعاليات المنتدى العربي حول التدريب 
التقني والمهني واحتياجات سوق العمل الذي عقد مؤخراً في العاصمة السعودية 

الرياض.
وقالت حمد لوكالة الأنباء اليمنية)سبأ(: “ إن المنتدى خرج بإعلان وثيقة 
الرياض لتعزيز العمل العربي المشترك لمواكبة مخرجات التعليم الفني والمهني 

لمتطلبات سوق العمل بالإضافة إلى البيان الختامي وتوصياته وقراراته”. 
وأضافت “أن الوثيقة تمحورت حول الإستراتيجية العربية للتعليم والتدريب 
المهني والتقني ومشروع تأسيس رابطة عربية للتدريب التقني والمهني واختيار 
مراكز عربية لتدريب المدربين بالمجالات التقنية والمهنية لإعداد وتأهيل الكوادر 

البشرية وإقرار التصنيف العربي المعياري للمهن”.
وبينت أن المنتدى ركز على التعريف بواقع وآفاق التعليم الفني والتقني في 

الدول العربية والمعوقات التي تواجهه ووضع الحلول المناسبة لمواجهته.
ولفتت وزيرة الشؤون الاجتماعية والعمل إلى أنها حضرت فعاليات ورشة العمل 
حول ماذا بعد المؤتمر العام الثالث للمغتربين اليمنيين التي نظمها المركز 

الإعلامي بجدة بالتعاون مع الجالية اليمنية في السعودية.
وأشارت إلى أن الورشة ناقشت القرارات والتوصيات التي خرج بها المؤتمر 
والآليات الفاعلة لمتابعة تنفيذها من خلال تشكيل لجان مختصة للتواصل مع 

الجهات المعنية.
وذكرت حمد أن المشاركين في الورشة ثمنوا توجيهات فخامة الأخ الرئيس 
علي عبدالله صالح رئيس الجمهورية للحكومة بتكليف الأمانة العامة لمجلس 
الوزراء لمتابعة الوزارات والجهات المعنية لتقديم تقارير دورية عن مستوى 
التنفيذ وكذا قرار مجلس الوزراء حول اعتماد المصفوفة التنفيذية لقرارات 

وتوصيات المؤتمر العام الثالث للمغتربين.

ڈ �صنعاء / �صباأ:
تم أمس في البنك المركزي اليمني تحليل عروض شراء أذون الخزانة 
للمزاد التنافسي رقم )622( للآجال )91 ، 182 ،364( يوما بقيمة إجمالية 

للآجال الثلاثة 92ر56 مليار ريال.
وأوضح بيان صادر عن البنك المركزي اليمني انه تم استيعاب قيمة المزاد 
وكانت نسبة العائد المرجح للآجال الثلاثة على التوالي )79ر14 بالمائة 

و87ر14 بالمائة و 89ر14 بالمائة(.
وحسب البيان فإنه سيتم فتح المظاريف للطلبات غير التنافسية غداً 

السبت.

ڈ �صنعاء / �صباأ:
الشورى  مجلس  رئيس  بعث 
عبدالعزيز عبدالغني برقية تهنئة 
إلى رئيس مجلس الأعيان بالمملكة 
الأردنية الهاشمية طاهر المصري 

بمناسبة تعيينه رئيساً للمجلس.

الشورى  مجلس  رئيس  وبعث 
ببرقية مماثلة إلى رئيس مجلس 
الجزائرية  بالجمهورية  الأم���ة 
الديمقراطية الشعبية عبد القادر 
بن صالح بمناسبة إعادة انتخابه 

رئيساً للمجلس.

ڈ عمران / �صباأ:
ناقش وزي��ر ال��دول��ة لشؤون 
مجلسي النواب والشورى رئيس 
الوحدة الفنية لشؤون المخيمات 
أحمد الكحلاني، أمس مع أمين 
عام المجلس المحلي لمحافظة 
عمران صالح المخلوس، وممثلين 
عن المنظمات الدولية، سبل إيجاد 
آلية موحدة لعملية الحصر وتوزيع 
مواد الإغاثة والإيواء للنازحين إلى 

محافظة عمران.
الكحلاني من  الوزير  واستمع 
رئيس فرع الهلال الأحمر اليمني 
مردم،  عبيد  عمران  بمحافظة 
الدولية  المنظمات  وم��ن��س��ق 
والمجتمع المدني في المحافظة 
يحيى أحمد طواف، إلى شرح حول 
عملية استقبال وتقديم مساعدات 
من  للنازحين  والإي���واء  الإغاثة 
محافظة صعدة ومديرية حرف 
سفيان الذين وصل عددهم إلى 

35 ألف نازح .
وفي اللقاء ثمن الوزير الكحلاني 
في  المحلية  السلطة  ج��ه��ود 
المحافظة والمؤسسة الإقتصادية 
عملية  في  الدولية  والمنظمات 
الإغاثة والإي��واء، مؤكدا التعاون 
الكامل لتذليل كافة الصعوبات 
الإنسانية  المهام  كافة  وإنجاح 

تجاه النازحين.
من جانبه أكد المخلوس تعاون 
السلطة المحلية وقيادة المحافظة 
في دعم وتعزيز الجهود الإنسانية 
باعتباره واجباً وطنياً ومسؤولية 

إنسانية.
وك���ان وزي���ر ال��دول��ة لشؤون 
النواب والشورى أحمد  مجلسي 
ال��ك��ح��لان��ي ق��د تفقد م��خ��ازن 
واطلع  الإقتصادية  المؤسسة 
على عملية توزيع مواد الإغاثة 
والإي��واء المقدمة للنازحين من 

قوافل الإغاثة الشعبية.

ڈ �صنعاء / �صباأ:
اليمني  المركزي  البنك  عرض 
أمس 100 مليون دولار أمريكي 
البنوك  كافة  احتياجات  لتغطية 
من  الصرافة  وشركات  التجارية 

العملة الأجنبية.
وقال مدير عام العلاقات العامة 
الأنباء  لوكالة  المركزي  بالبنك 
وبعد  البنك  “إن  سبأ  اليمنية  
استلامه طلبات البنوك وشركات 
الصرافة قام بتغطية كافة الطلبات 
89 مليون  بإجمالي مبلغ وق��دره 

دولار”.
يأتي  المبلغ  ذل��ك  أن  وأوض���ح 
إضافة إلى مبلغ 364 مليون دولار 
كان البنك قد قام ببيعها منذ بداية 
شهر يناير الجاري ليصل إجمالي 
ما قام البنك المركزي ببيعه مبلغ 

452 مليون دولار .
المركزي  البنك  أن  إلى  وأش��ار 
اليمني سيتابع عن كثب احتياجات 
ال��س��وق م��ن ال��ع��م��لات الأجنبية 
إحتياجات  أي  بتغطية  وسيقوم 

بصورة مستمرة.

تشييع عدد من شهداء الواجب في صنعاء

بقلم

�ل�صيخ �لدكتور / �أحمد �صبحي من�صور

قريباً جداً في 

ضمير القاضي المسلم 

أكد أن اليمن لن يكون ملجأً آمناً للإرهابيين

مصدر مسؤول يشيد بتعاون المواطنين مع الأجهزة الأمنية

الزايدي يؤكد أهمية تفعيل دور المرأة  في كافة المجالات
ڈ ماأرب / محمد �صالم الجدا�صي:

اخ��ت��ت��م��ت ف��ي ق��اع��ة ال��ت��دري��ب 
للتنمية  الصالح  بمعهد  والتأهيل 
فعاليات  البشرية بمحافظة مأرب 
الدورة التدريبية في مجال المناصرة 
والتأييد لقضايا  المرأة التي نظمها 
فرع  اتحاد نساء  اليمن بالمحافظة  
أي��ام بمشاركة  على  م��دى ثلاثة 
)30(  متدرباً ومتدربة من مديري 
العموم والجهات المعنية والقطاعات 
الصلة  ذات  والإدارات  النسائية 

بقضايا المرأة.
أكد  ال���دورة  اختتام  وف��ي حفل 
ناجي بن علي  المحافظة  محافظ 
هذه  مثل  عقد  أهمية   ال��زاي��دي 
إلى  الهادفة  والفعاليات  ال���دورات 

مناصرة قضايا  المرأة.
وقال إن القيادة السياسية ممثلة 
بفخامة الأخ الرئيس علي عبدالله 
صالح رئيس الجمهورية تولي المرأة 
اهتماماً كبيراً  باعتبارها الشريك 
الأساسي إلى جانب أخيها الرجل في 
بناء المجتمع وتربية الأجيال وكونها 
الركيزة الأساسية في البناء والتنمية  
وتمثل نصف المجتمع ، مؤكداً أهمية 
تفعيل دوره��ا في المجالات  كافة 
الحياة  في  فاعلًا  شريكاً  لتصبح 
السياسية والاجتماعية وقادرة على 
العطاء والإبداع  في مختلف ميادين 

العمل والإنتاج.
وشدد على ضرورة إدماج أنشطة 
المرأة ضمن خطط وبرامج المكاتب 

التنفيذية وفروع المؤسسات والهيئات 
الحكومية وقال أن المرأة في مأرب 
المجالات  في  كبيراً  تطوراً  شهدت 
الصحية وال��ت��رب��وي��ة  وأص��ب��ح لها 
وجود فاعل وقوي في العمل الإداري 
وفي مختلف المواقع في المحافظة 
المرأة  تولي  المحلية  والسلطة 
أهمية لتفعيل دورها وإبراز قدراتها 

وإبداعاتها في شتى المجالات.
في  المحافظة  محافظ   وأعلن   
ختام ال��دورة التدريبية  عن توفير 
خاص  مبنى  لإنشاء  أرض  قطعة 
وتقديم  اليمن  نساء  اتحاد  بفرع  
كافة أوجه  الدعم والمساندة  لقضايا 
المشاركة  م��ن  وتمكينها  ال��م��رأة 
في مختلف المجالات  ومواكبة كل 
الفعاليات لتصبح شريكاً فاعلًا  إلى 
جانب أخيها الرجل في كافة  مجالات 
قيادة  إن   : وق��ال  والتنمية  البناء 
المحافظة والسلطة المحلية لديها 
توجه حقيقي لتمكين المرأة  في 
مأرب من قيادة العمل الإداري في  
الإدارات العليا  ليصبح لها دور ونفوذ 

في المجتمع ,
فرع  رئيسة  أوضحت  جهتها  من 
مساعد  فندة  اليمن  نساء  ات��ح��اد 
المناصرة  دورة  ب���أن  ال��ع��م��اري 
والتأييد كانت أكثر  فعالية من قبل 
المشاركين والمشاركات وقد أسفرت  
عن جملة من المخرجات الهادفة إلى 
رفع مستوى ودور المرأة ومناصرتها 

في كافة  القضايا.

ُ

مبادرة )بلقيس( تدرب ميسرات 
اجتماعيات في مأرب والجوف وشبوة

تنفذها منظمة شركاء اليمن

ڈ  تعز/ نعائم خالد:

بدأت أمس في قاعة فندق تاج شمسان بتعز الدورة التدريبية الأولى 
للميسرات الاجتماعيات في مهارات العمل الاجتماعي والتيسير وإدارة 
النزاع في كل من )مأرب وشبوة والجوف( والتي تنفذها منظمة شركاء 

اليمن ضمن مبادرة بلقيس بالتنسيق مع وزارة الإدارة المحلية.
وتستهدف الدورة خمساً وعشرين متدربة حيث سيتم تدريبهن 
خلال الفترة )21 – 29 يناير 2010م( على مهارات القيادة وأنماطها 
والواجبات المناطة بالقيادة ودور القائد في إدارة المجموعة، بالإضافة 
إلى التدريب على كيفية العمل في إطار الفريق ومهارات فريق 

العمل.
كما سيتم تدريبهن على التشبيك وإعداد خطة المشروع، وسيتم 
تعريفهن بالسلوك السلبي – السلوك العدواني، وكيفية التحلي بصفة 
الحزم، وإدارة الاجتماعات ومكوناتها ومشاكلها وأدوار المشاركين في 
الاجتماع، كما سيتلقين تدريبات في إدارة الخلافات، وسيتعرفن على 
قواعد إدارة النزاع، وتعريفه وأسبابه، ومستوياته، وسيتم التعرض 
لتأثيرات النزاعات القبلية على المرأة وكيف تؤثر المرأة على النزاعات 
المجتمعية والقبلية ومهارات التفاوض والتحضير له وفهم الطرف الآخر 
في المفاوضات، وكيف تكون مفاوضاً جيداً، وستشهد الدورة تدريب 
المشاركات على مهارات التيسير، ومتى يستخدم، وأهميته، ومبادئ 
التعلم وكيف نساعد الآخرين على التعلم، وسيكون هناك تدريب على 
مبادئ وأسس الاتصال الفعال، وستختتم الدورة بعروضات للمشاركات 

مع تقديم التغذية الراجعة لهن.
الجدير ذكره أن منظمة شركاء اليمن بدأت عملها في 2009م، 
وتقدم برامج تهدف إلى دعم التنمية المحلية عن طريق تعزيز دور 
المجالس المحلية ومنظمات المجتمع المدني المحلية والمجتمع في 
التنمية وفي معالجة معوقات التنمية وحل النزاعات المتعلقة بالموارد 
والخدمات والمشاريع التنموية ومن ضمن برامجها برنامج مبادرة 
بلقيس الذي يهدف إلى تعزيز التنمية المحلية ورفع الوعي بالمشاكل 
التنموية المتعلقة بالصحة والتعليم ومعوقات تنمية المجتمع المحلي 

بشكل عام.
وفي تصريح للأخ/ عبدالحكيم العثيري نائب مدير المنظمة أكد أن 
البرنامج سيتم تنفيذه على مدى سنة في كافة مديريات مأرب وفي 
مديريات الخلق والحزم في الجوف وعين وبيحان بشبوة بالتشاور 
والتنسيق مع وزارة الإدارة المحلية والسلطات المحلية في المحافظات 
والمديريات المستهدفة، وأضاف: المشروع يقوم بتدريب ميسرات 
اجتماعيات في المناطق المستهدفة واللائي بدورهن سيمثلن آلية 

العمل لمبادرة بلقيس.
وأكد أن هذه الشبكة من الميسرات الاجتماعيات سيقمن في وقت 
لاحق بتدريب ما لا يقل عن )240 امرأة( – بمعدل عشر نساء لكل 
ميسرة اجتماعية – ليكن بمثابة متطوعات اجتماعيات للعمل في 
مناطقهن لنشر التوعية بقضايا التنمية والنساء، مشيراً إلى أن هذه 
الشبكة ستقوم بإجراء مالا يقل عن 4000 لقاء توعية مع غيرهن من 
النساء لنشر التوعية عن التنمية المجتمعية وتنمية الأسرة لما لا يقل 

عن ثلاثين ألف امرأة وفرد من الفئة المستهدفة.
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كما وقف الاجتماع أمام تقارير عن كلمة اليمن وأوراق العمل التي سوف 
تقدمها للمؤتمر والمتصلة بجهودها في مكافحة الإرهاب والتحديات 
الاقتصادية والأمنية وفي مقدمتها الأنشطة الإرهابية والتخريبية سواء 
لتنظيم القاعدة أو العناصر المتمردة في محافظة صعدة أو العناصر 
الانفصالية الخارجة على النظام والقانون في بعض مديريات المحافظات 
الجنوبية والسبل الكفيلة بالخروج من المؤتمر بالنتائج المرجوة التي تكفل 
الدعم الإقليمي والدولي لليمن وأمنه واستقراره ووحدته ومواجهة تلك 
التحديات وعدم التدخل في شؤونه الداخلية وفي إطار التنسيق والتعاون 

مع الأشقاء والأصدقاء.
ونوه الاجتماع بإطلاق مبادرة أصدقاء اليمن التي سيتم تبنيها في مؤتمر 
لندن والتي ستفتح المجال واسعاً أمام تقديم الدعم لليمن لتعزيز قدراته 

الاقتصادية والأمنية ومكافحة الإرهاب .
وناقش الاجتماع العديد من التقارير المتصلة بالجهود المبذولة لإنجاح 
الحوار الوطني في ضوء الدعوة التي وجهها فخامة رئيس الجمهورية 
لكافة القوى والفعاليات السياسية ومنظمات المجتمع المدني وبما من 

شأنه معالجة كافة القضايا التي تهم الوطن وتحت سقف الدستور.
الجميع  على مشاركة  العام  الشعبي  المؤتمر  الاجتماع حرص  وأكد 

وانخراطهم في عملية الحوار وبما تقتضيه المصلحة الوطنية .
كما وقف الاجتماع امام تقارير عدد من الدوائر التنظيمية في المؤتمر 
حول نشاطات المؤتمر وخطط التحرك الميداني لقياداته وأعضائه والسبل 
الكفيلة بتعزيز دور المؤتمر في أوساط جماهير الشعب وحشدها في معركة 
البناء والتنمية للتصدي لكافة الأعمال والأنشطة الهدامة المستهدفة النيل 

من الوطن وأمنه واستقراره ووحدته والسلم الاجتماعي.
وحيت اللجنة العامة البطولات والتضحيات التي يقدمها أبناء القوات 
المسلحة والأمن أثناء أدائهم لواجبهم في الحفاظ على الأمن والاستقرار 
سواء في مواجهة أعمال التمرد والتخريب في محافظة صعدة أو الانشطة 

التخريبية للعناصر الانفصالية في بعض مديريات المحافظات الجنوبية 
إلى  جميعها  والهادفة  القاعدة  تنظيم  لعناصر  الإرهابية  الأنشطة  أو 
زعزعة امن الوطن واستقراره وسكينته العامة والإضرار بمصالح الوطن 

والمواطنين.
وباركت اللجنة العمليات الاستباقية التي قامت بها الأجهزة الأمنية ضد 
أوكار عناصر تنظيم القاعدة في أكثر من مكان والتي حالت دون تنفيذ تلك 
العناصر الإرهابية عملياتها الإرهابية المستهدفة امن الوطن والمواطنين 

وسقوط الضحايا الأبرياء وتخريب المنشآت والمرافق العامة والخاصة 
والإساءة لسمعة اليمن ومصالحه مع الآخرين.

وأكدت أهمية مواصلة الأجهزة الأمنية لجهودها في هذا المجال لملاحقة 
العناصر الإرهابية والخارجة على النظام والقانون وبما يحافظ على الأمن 

والاستقرار والسكينة العامة وباعتبار ذلك مصلحة وطنية أولًا .
وأكدت اللجنة العامة على الحكومة إتخاذ التدابير اللازمة والقوية إزاء 
العناصر المتمردة الخارجة على النظام والقانون في محافظة صعدة ، 

والعناصر الإنفصالية والتخريبية في بعض مديريات المحافظات الجنوبية 
والعناصر الإرهابية من تنظيم القاعدة .. مهيبين بشعبنا اليمني العظيم 
الوقوف الى جانب القوات المسلحة والأمن وهي تؤدي واجبها في الوقوف 
أمن  على  والحفاظ  وردعها  والتخريبية  الإرهابية  العناصر  تلك  ضد 

وإستقرارالوطن ووحدته.
وناقشت اللجنة العامة العديد من القضايا المدرجة في جدول أعمالها 

واتخذت إزاءها القرارات المناسبة.
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تثمين بطولات وتضحيات أبناء القوات المسلحة ودورهم في الحفاظ على الأمن والاستقرار 
الإشادة بمبادرة أصدقاء اليمن لتعزيز قدراته الاقتصادية والأمنية

في اجتماع اللجنة العامة للمؤتمر الشعبي العام برئاسة رئيس الجمهورية:

رئيس الجمهورية يترأس اجتماع اللجنة العامة للمؤتمر الشعبي العام أمس

اللوزي : وسائل الإعلام تؤدي دوراً مهماً في رفع المستوى الصحي للمجتمع
في ختام دورة للصحافيين حول دليل الرسائل الصحية

❊ �سنع�ء / �سب�أ:

عقدت اللجنة العامة للمؤتمر الشعبي العام اجتماعا لها أمس 
برئاسة فخامة الأخ الرئيس علي عبدالله صالح رئيس الجمهورية 
رئيس المؤتمر الشعبي العام وبحضور عدد من الإخوة أعضاء 

اللجنة الدائمة للمؤتمر.
ووقف الاجتماع أمام العديد من القضايا والمستجدات على 
الساحة الوطنية وموقف المؤتمر الشعبي العام منها بالإضافة 
إلى القضايا التي تهم الوطن، وفي مقدمتها التحضيرات الخاصة 
بمشاركة بلادنا في مؤتمر لندن حول اليمن الذي من المقرر 

انعقاده الأربعاء المقبل بمشاركة 21 دولة.

❊  المهرة / �سب�أ:

ناقش اجتماع عقد بمحافظة المهرة برئاسة المحافظ 
علي محمد خودم القوائم المقترحة لتمثيل محافظة 
المهرة في الحوار الوطني الذي دعا إليه فخامة الأخ 
رئيس الجمهورية والذي سيعقد في العاصمة صنعاء 

نهاية شهر يناير الجاري.
للمجلس  العام  ال��ذي ضم الأمين  وفي الاجتماع 
وعضو  نيمر  عبدالله  سالم  بالمحافظة  المحلي 
مجلس الشورى توكل سالم ياسين والوكيل المساعد 
بالمحافظة حسين علي المسعدي استعرض المحافظ 
رسالة رئيس مجلس الشورى رئيس لجنة الحوار 
الوطني إلى المحافظة بدعوة كافة الأطياف للمشاركة 

في الحوار الوطني الشامل.
لأبناء  الفاعلة  المشاركة  أهمية  المحافظ  وأك��د 

محافظة المهرة وممثليها في هذه العملية الوطنية 
المهمة التي تجسد الروح الوطنية بين أبناء الوطن 
الواحد ورفض كل الدعوات المناطقية والعشائرية 
والطائفية التي تستهدف النيل من وحدة الوطن وامنه 

واستقراره.
وثمن خودم دعوة رئيس الجمهورية للجميع إلى 
مائدة الحوار الذي من خلاله يمكن العمل على إيجاد 
الحلول العملية والعقلانية وفق رؤية وطنية صائبة 
بعيدا عن المصالح الأنانية والضيقة التي تهدف جر 

الوطن إلى مالا تحمد عقباه.
واطلع المحافظ على القوائم المشكلة من مختلف 
الجهات من التنظيمات السياسية والأحزاب ومنظمات 
المجتمع المدني التي حددت ممثليها للمشاركة في 

هذا الحوار .

مناقشة القوائم المقترحة لتمثيل محافظة المهرة في الحوار الوطني

راصع: نأمل تضافر جهود الجميع لتحقيق أهداف الألفية

التي  الإيجابية  بالثمار  ونوه 
خرج بها المشاركون في الدورة 
نفذوه  ما  عبر  ظهرت  والتي 
صحفية  وم���واد  تقارير  م��ن 
وكذا  الصحية،  القضايا  حول 
م��ا تمخض عنها م��ن رس��وم 
كاريكاتورية عالجت كثيراً من 
فني  بحس  الصحية  القضايا 

عال ورؤية توعوية كبيرة.
وأشار اللوزي إلى الدور الذي 
تقوم به وسائل الإعلام الرسمي 
والمسموعة  المرئية  خاصة 

الصحية  القضايا  تناول  في 
وتثقيف المجتمع لتجنب كثير 
م��ن الأم����راض وال��ح��د منها 

ومحاربتها.
الصحة  وزي���ر  ث��م��ن  فيما 
والسكان الدكتور عبد الكريم 
راص��ع مخرجات ال��دورة التي 
من  صحفيا   36 فيها  ش��ارك 
وس���ائ���ل الإع�����لام الأه��ل��ي��ة 
 .. أي��ام  ستة  لمدة  والحزبية 
معبرا عن ثقته في أن ما تلقاه 
في  سينعكس  الصحفيون 

توجهاتهم وموادهم الصحفية 
التي سينتجونها في المستقبل 
ب��م��ا ي��ع��زز م��ن ال����دور ال��ذي 
يلعبه الإعلام في نشر الوعي 

الصحي.
وعبر الوزير راصع عن الأمل 
في أن تتضافر جهود الإعلاميين 
مع وزارة الصحة للوصول إلى 
تحقيق أهداف الألفية.. مشيرا 
إل��ى أن ال��دورة التي نظمتها 
وزارتا الإعلام والصحة ومشروع 
للصحة  الأساسية  الخدمات 

للتنمية،  الأمريكية  بالوكالة 
تأتي مكملة لما بدأته الوزارة 
دورة  بإقامة  الماضي  العام 
مماثلة لصحفيين من وسائل 

الإعلام الرسمي.
م���ن ج��ان��ب��ه أك����د رئ��ي��س 
خالد  الدكتور  صنعاء  جامعة 
مثل  تنظيم  أهمية  طميم 
لتعزيز قدرات  ال��دورات  هذه 
في  المشاركين  الصحفيين 
تثري  توعوية  رسائل  تبني 
صحيا..  الناس  ومعارف  وعي 

لافتا إل��ى أن وسائل الإع��لام 
يمكنها أن تضطلع بدور مهم 
الصحي  الوعي  مستوى  لرفع 
لدى المواطنين بطرق تجنب 

الإصابة بالأمراض.
ب����دوره أب���دى ن��ائ��ب مدير 
الأساسية  الخدمات  مشروع 
الأمريكية  بالوكالة  للصحة 
للتنمية الدكتور يحيى البابلي 
تنفيذ  على  المشروع  ح��رص 
مجال  ف��ي  الأنشطة  مختلف 
والتعريف  الصحية  التوعية 
بقضايا الصحة الإنجابية وتعزيز 
الثقافة المجتمعية بالتعاون مع 

جهات الاختصاص.
كما ألقيت كلمتان عن اللجنة 
الإشرافية في الدورة من قبل 
خالد الهروجي، وعن المشاركين 
من قبل هناء الوجيه، استعرضتا 
خلال  المشاركون  تلقاه  م��ا 
الدورة عبر محاضرات ونشاطات 
صحفية و ميدانية من معلومات 
ومعارف حول القضايا الصحية 
والدور الذي يجب أن يقوم به 

الإعلام في التوعية .
وزارة  وكيل  الاختتام  حضر 
الصحة الدكتورة جميلة الراعبي 
ووكيل وزارة الإعلام المساعد 
وال��م��رأة  القانونية  للشؤون 
الواسع  عبد  فتحية  والطفل 
وعدد من الباحثين والمهتمين.

التأكيد على أهمية مواصلة ملاحقة العناصر الإرهابية والخارجة على القانون
مناقشة التحضيرات الخاصة بمشاركة بلادنا في مؤتمر لندن 

مباركة العمليات الاستباقية للأجهزة الأمنية ضد أوكار عناصر تنظيم )القاعدة(

 وزيرا الاعلام والصحة في اختتام دورة صحية اعلاميةجانب من مشاركين في الدورة
❊  �سنع�ء / �سب�أ:

أكد وزير الإعلام حسن اللوزي أهمية الدور الذي يجب أن تضطلع به وسائل الإعلام 
لرفع مستوى الوعي الصحي في أوساط المجتمع وتعريفهم بمتطلبات السلوك السليم 

لضمان حياة صحية آمنة.
وحث وزير الإعلام في كلمته أمس في ختام دورة تدريب للصحافيين حول دمج محتوى 
دليل الرسائل الصحية الأساسية للتثقيف المجتمعي في وسائل الإعلام، حث المشاركين 
على عكس ما تلقوه في الدورة على الواقع العملي ليكونوا مناصرين وداعمين لقضايا 

الصحة ومعرفين بجوانبها على الوجه الأكمل.

التقى عدداً من المسؤولين الإمريكيين

❊  وا�سنطن / �سب�أ :
استقبلت رئيس مجلس النواب 
في الكونغرس الأمريكي السيدة 
قبل  الليلة  بيلوسي  نانسي 
الكونجرس  مبنى  في  الماضية 
بواشنطن، وزير الخارجية الدكتور 
أبوبكر عبدالله القربي في إطار 

زيارته الحالية للولايات المتحدة.
وجرى خلال اللقاء بحث العلاقات 
التعاون  تعزيز  وآف��اق  الثنائية 
المشترك بين الجمهورية اليمنية 
الأمريكية،  المتحدة  وال��ولاي��ات 
على مختلف الأصعدة السياسية 
والبرلمانية والاقتصادية والأمنية 
ومكافحة الإره���اب، إل��ى جانب 
الإقليمية  المستجدات  مناقشة 
والدولية ذات الاهتمام المشترك.

حضر اللقاء من الجانب الأمريكي 
زعيم الأغلبية الديمقراطية السيد 
الأقلية  زعيم  و  هويير  ستيني 
كانتور  إيرك  السيد  الجمهورية 
ورئيس مجلس العلاقات الخارجية 
في مجلس النواب السيد هاورد 
بيرمان ورئيس لجنة التعليم و 

العمل السيد جورج ميلر .
وزير  السياق، عقد  ذاته  وفي 
الخارجية و الوفد المرافق له جلسة 
السيناتور  مع  ثنائية  مباحثات 
جون كيري رئيس لجنة العلاقات 
الشيوخ  مجلس  ل��دى  الخارجية 
الكونجرس  مكاتب  مجمع  ف��ي 

الأمريكي.
المباحثات  و شارك في جلسة 
العلاقات  لجنة  أع��ض��اء  ك��ب��ار 
الخارجية وفي مقدمتهم السيناتور 

والسيناتور  ل��وج��ر  ري��ت��ش��ارد 
ج��ي��م��س ري��ي��ش وال��س��ي��ن��ات��ور 
روبرت  والسيناتور  بوب كوركر 
بنجامين  والسيناتور  كيسي 
كاردن والسيناتور رس فاينجولد 

والسيناتور كريستوفر دآد.
و ج���رى خ���لال ال��ل��ق��اء بحث 
العلاقات الثنائية ومجالات التعاون 
المشترك بين البلدين الصديقين 
وتطويرها  ت��ع��زي��زه��ا  وس��ب��ل 
المجالات و على وجه  في كافة 
المجال  في  التعاون  الخصوص 
ومكافحة  والأمني  الاقتصادي 

الإرهاب.
بحث  اللقاء  خ��لال  ج��رى  كما 
المستجدات الإقليمية والدولية ذات 
الاهتمام المشترك وفي مقدمتها 
الأوض��اع في العراق والصومال 

وأفغانستان.
كيري  ج��ون  السيناتور  وعبر 
التعاون  لمستوى  ارتياحه  عن 
اليمن  بين  القائمة  والعلاقات 
الأمريكية  المتحدة  وال��ولاي��ات 
في مختلف المجالات وعلى وجه 
المجال  في  التعاون  الخصوص 
الأمني ومكافحة الإرهاب.. مؤكداً 
حرص الولايات المتحدة الأمريكية 
العلاقات  وتطوير  تعزيز  على 

الثنائية والشراكة مع اليمن .
وج��دد دع��م ال��ولاي��ات المتحدة 
لتعزيز الأم��ن والاس��ت��ق��رار في 
أساسية  ركيزة  باعتباره  اليمن 

لأمن واستقرار المنطقة ككل .
الخارجية  أكد وزير  من جانبه 
حرص اليمن على تعزيز وتطوير 

مع  والتعاون  الشراكة  علاقات 
لما  الأمريكية  المتحدة  الولايات 
فيه تحقيق المصالح المشتركة 
الصديقين.  والشعبين  للبلدين 
.معرباً عن ارتياحه لتفهم القيادات 
السياسية والتشريعية الأمريكية 
للتحديات التي تواجه اليمن في 
الآونة الأخيرة.. مثمناً الدعم الذي 
تقدمه الولايات المتحدة الأمريكية 
لبلادنا في شتى المجالات وعلى 
مجالات  دع��م  الخصوص  وج��ه 
المبذولة  ال��ج��ه��ود  و  التنمية 

لمكافحة الإرهاب .
مجددا  القربي  الدكتور  وأك��د 
التزام اليمن في مكافحة الإرهاب 
آفة عالمية لا دين ولا  باعتباره 
وطن له ويهدد الأمن والاستقرار 

في العالم أجمع.
إلى ذلك، أجرى وزير الخارجية 
السيناتور  من  كل  مع  مباحثات 
ك��ارل ليفن رئيس لجنة الدفاع 
و السيناتور دانيل أنيويو رئيس 
المالية  ال��م��خ��ص��ص��ات  ل��ج��ن��ة 
ليبرمان  ج���ون  ال��س��ي��ن��ات��ور  و 

والسيناتور باتريك ليهي.
الجانب  من  المباحثات  حضر 
اليمني سفير بلادنا لدى الولايات 
الله  عبد  ال��وه��اب  عبد  المتحدة 
الحجري و الوزير المفوض عبد 
الحكيم الاري��ان��ي رئيس دائ��رة 
الخارجية  ب��وزارة  الوزير  مكتب 
وبلال عبده رئيس دائرة مكتب 
الخارجية  ب��وزارة  الأول  الوكيل 
في  اليمنية  البعثة  أع��ض��اء  و 

واشنطن.

واشنطن تجدد دعمها لتعزيز الأمن والاستقرار في اليمن
القربي يؤكد التزام اليمن بمكافحة الإرهاب
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❊ نود أن تحدثونا عن أبرز السلوكيات الخاطئة في الغذاء وخطورتها على حياة 
الإنسان؟

- هذا الحديث العلمي يتناول أبرز المواد الغذائية والاعتياد على سلوك غير صحي 
في تناولنا للأغذية، ونشير هنا إلى أن مع بدء القرن العشرين الماضي اكتشف العلماء 
أهمية الفيتامينات وأن بعضاً منها يستخدم كعلاج لبعض الأمراض الناجمة عن سوء 

التغذية مثالا “البلاجرا والأسقربوط والكساح ولين العظام وفقر الدم الخبيث”.
تبين للعلماء أن الإنسان قد يقتل نفسه بالتخمة، مثلما يقتل نفسه بالجوع مرات 

أخرى.
سنتطرق إلى السلوكيات الغذائية في حياتنا ونخص بالذكر على سبيل المثال 

لا الحصر :
إن رغباتنا نحو كل ما مذاقه حلو منذ طفولتنا هو أسوأ العادات الغذائية التي تتميز 

بها بلادنا ودول عربية كثيرة.
وكما ذكر ذلك علماء التغذية ومنهم العالم )ماكفر لاند(، فالسكر – كما تقول – 
العالمة )بوجرت( في كتابها “التغذية وكمال الأجسام” طعام يميل إلى الإدمان على 
طعم الحلو، لأن كل من يتذوقه مرة يطلب منه المزيد ويحبذ تناوله في سائر الأغذية 

ويفضله على بقية الأغذية.
❊ وماذا عن الطفل وبماذا تنصحون؟

إن تعود الطفل في بدء حياته على طعم السكر – لأول مرة – يصبح متعلقا بهذا 
الطعم ولا يميل أو يرغب تناول أية أطعمة أخرى لا تحتوي على طعم السكر، الأمر 

الذي يصبح تناول الغذاء غير متوازن، بل ويغري للإكثار من كمية الأكل والسيئ 
في الأمر.

إن الأمهات والمربيين عموما يفرحون بأن أطفالهم أصبحت شهيتهم مفتوحة 
وأصبحوا بدينين وفي اعتقادهم أن هذا دلالة على صحة أطفالهم وهو أمر في 

غاية الخطورة والخطأ.
❊ باعتقادكم  ماذا تحتاج الأجسام؟

إلى فيتامين )ب( حتى تتمكن من استهلاك  العلماء أن أجسامنا بحاجة  -أكد 
كمية السكر المتراكمة في أجسامنا، فإذا لم نأكل الأغذية الأساسية مثل : الحبوب 
والخضراوات والفواكه بصورة متوازنة يصبح الجسم مفتقراً إلى فيتامين )ب( المركب 

.)B – COMPLEX(
لأن السعرات الحرارية الضرورية لحياة الإنسان التي يكون مصدرها السكر الأبيض 

المكرر لا تحتوي على فيتامينات ولا أملاح معدنية، لأنها سعرات حرارية فارغة.
❊ هل السكر الأبيض المكرر يضعف الصحة؟

الطفولة يضعف  منذ  عليه  أعتدنا  الذي  المكرر  الأبيض  للسكر  تناولنا  -إن 
الصحة ويضيف عبئـا على أجسامنا من تراكم الشحوم ويزيد من متاعب الجسم 

المختلفة.

الغازية  والمشروبات  المحلى  والبسكويت  والجيلاتي  والسكريات  فالحلوى 
والشكولاتة كل هذه الأنواع المصنعة أو المضاف إليها سكر أبيض مكرر تشوه 
أشكالنا الخلقية وتسبب مشاكل سوء التغذية، وعلى وجه الخصوص أن الرياضة عند 
كثير منا لا تمارس قليلًا  الذي لا يكاد يذكر وخلود كثير منا إلى الجلوس لمشاهدة 
التلفاز أو الراحة أو القيام بالحركة داخل المنزل أو العمل المحدود، لا توازي الحركات 
الرياضية لحرق سعرات السكر الأبيض الفارغة وبذلك تزداد الشهية لالتهام المزيد 
من الغذاء غير الصحي، الأمر الذي يسبب تراكم الشحوم في مناطق مختلفة في 

أجسامنا وتشوه أشكالنا.

- نحن لا نأكل دائما الأطعمة الصحية المغذية وإنما نخزن في أجسامنا السعرات 
الحرارية الفائضة.

هل توجد دراسات تؤكد فوائد قشور القمح للإنسان؟ 
أكدت الدراسات أن حبة القمح بعدما يستخرج منها الجنين وقشور غلافها الخارجي 
أثناء عملية الطحن ليصبح )دقيقـا أبيضـا( لم تعد هذه المادة تحتوي على فوائد 
تذكر، لاننا نزعنا النخالة “البوشة” التي هي قشر القمح التي فيها المعادن المفيدة 
للجسم، ولا يبقى في الدقيق الأبيض سوى مادة )الآندوسبرم( النشوي، وهذا يعني 
أننا نأكل أساسا النشويات ونخزن في أجسامنا السعرات الحرارية الفائضة ونحمل 

أمامنا كرشاً يزداد حجما يوما بعد يوم وأردافاً تتوسع وتكبر!!
❊ إذن بماذا تنصحون؟

-يجب أن نضع نصب أعيننا على الدوام أن الخبز “البر” بكل أشكاله خيرا وأفيد من 
الخبز الأبيض المصنوع بكل أشكاله والمصنع من الدقيق الأبيض المكرر.

ومن خلال المؤشرات الواردة في حديثنا هذا نستخلص الأساسيات التالية:
1 . السكر الأبيض المكرر لا يستفاد منه غذائيا بل يشكل خطورة على أجسامنا 

وأشكالها.
2 . إن إفساح المجال في مقاصف المدارس والنوادي لبيع الحلوى خطأ يجب 

تصحيحه.
3 . إرضاع الأطفال بالماء الخلوط بالسكر الأبيض المكرر عادة سيئة وغير صحية 
بل يجب تعويد الأطفال والرضع على تناول الماء المغلي والمبرد من دون سكر 
واستبداله بالعصير المستخرج من الفواكه الطازجة وبعض الخضراوات الطازجة 

مثل : لجزر ومن دون سكر.
4 . خبز “البر” خير من الخبز الأبيض.

ونأمل التطرق في أحاديث مقبلة على مزيد في هذا المجال.
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علماء التغذية يؤكدون أن الإنسان قد يقتل نفسه بالتخمة مثلما يقتل نفسه بالجوع 

 خطورة 
الأخ / خالد محمد عبر عن رأيه قائلًا: 

أنا ضد تناول الشباب للتمبل فهو مضيعة للوقت 
والصحة والمال ولا اعرف الفائدة من تناوله فأينما 
ذهبت لا أرى سوى شباب مستهتر كل همه هو 
الجري وراء شيء من دون أن يدركوا مدى خطورة 
هذا الشيء فنحن أصبحنا نرى أن الفئة المثقفة من 
الناس هم الأكثر انسياقاً لتناول التمبل فلقد أصبح 
التمبل يحظى بالكثير من الاهتمام من قبل العديد 
من الفئات العمرية فالأطفال والفتيات هم ايضاً من 
الزبائن الدائمين لأكشاك التمبل ولا احد يعلم إلى 

متى سوف يظل هذا الحال على ماهو عليه. 

 أشياء لا قيمة لها
الأخ / سعيد صالح احمد /قال: 

بالفعل انه لمن الغريب الانسياق وراء أشياء كهذه 
فنحن ايضاً شباب ولكن الفرق بيننا وبين هؤلاء هو 
أننا لا نسعى إلى التقليل من شأننا من خلال إهدارنا 
لوقتنا وأموالنا وصحتنا بأشياء لا قيمة لها فأنا أريد 
أن اعرف ما الفائدة التي تعود على هؤلاء الشباب 
من تعاطي التمبل وكيف يكون المظهر الخارجي 
لهم؟ انه لمن المؤسف أن يتخذ الشباب من الفراغ 
والبطالة شماعة يعلقون عليها كل أخطائهم بدلًا 
من البحث والسعي جاهدين إلى الارتقاء إلى ماهو 

أفضل لا الجلوس والانتظار طويلًا. 

 تعاطي الشمة
الأخ / باسم عبدالله نعمان / تطرق إلى موضوع 

الشمة قائلًا: 
المخاطر  من  العديد  هناك  بأن  تماماً  اع��رف 
الصحية التي قد تودي بحياتنا بسبب تناولنا للتمبل 
وتعاطينا للشمة ولا أخفيك سراً أنني ممن يتعاطون 
الشمة فبعد كل وجبة لا بد لي من تعاطي الشمة 
وعلى الرغم من نصح الكثيرين لي بعدم تعاطيها 
إلا أنني أصبحت غير قادر على الابتعاد عنها وأصبح 
فمي من الداخل شبه متآكل فالشمة تحتوي على 
مادة حارة جداً لا اعرف ماهي بالضبط ولكن الشمة 
عبارة عن تمباك يحتوي على مكونات أخرى قد 

تكون هي السبب الرئيسي في إدماننا لها. 

 التمبل ) الزردة( 
الأخ / ماجد عبيد قال: 

أنا والشباب في سني أو اصغر مني لا نرى أي 
مشكلة قد يخلفها تناول التمبل أو الشمة مع العلم 
بأن تناول التمبل الحالي يكون هو نقطة البداية 
لننتقل بعد ذلك إلى النوعية التي أصبح الشباب 
يفضلونها وبشكل قد لا يصدق إلا وهي التمبل 
والزردة الذي زاد الطلب عليه كثيراً من قبل الشباب 

والفتيات ايضاً. 

 القضاء على الفراغ 
الأخ / مياد سعيد قال: 

لا أرى أن تناول التمبل أو تعاطي الشمة من 
المشكلات التي قد يعاني منها الشباب في وقتنا 
الحالي ولكن إذا تمعنا جيداً سوف نجد أن المشكلة 
الأساسية هي عدم توفر فرص عمل كافية تمكن 
الشباب من القضاء على حالة الفراغ التي يعيشونها 
لذلك  ف�����لا بد من أن يكون هناك اهتمام من 
قبل الجهات المعنية بشؤون الشباب لأنهم فعلًا 

بحاجة ماسة لمن يدعمهم ويساعدهم على تخطي 
محنتهم هذه. 

 وسيلة مسلية  
الأخ / حسام محمد عقلان قال:

أنا أجد أن الشباب قد أصبحوا غير قادرين على 
التخلي عن هذه العادة شبه السيئة ولا أخفيك سراً 
أنا ممن أصبحوا غير قادرين على التخلص منها 
ورغم علمي بأن التمبل قد يضر كثيراً بصحتي 
ولكن اعتدت على تناول ورقة التمبل في كل صباح 
باكر عند ذهابي إلى الجامعة فنحن الشباب لانجدها 
مشكلة بل نجدها وسيلة مسلية تعمد على الترفيه 
وملء الفراغ الذي قد يعيشه معظم الشباب فالكثير 
من الشباب تخرج من الجامعة منذ فترة طويلة ولم 
يتمكنوا من الحصول على فرصة للعمل فأين هم 
الآن؟ تراهم قابعين على أرصفة الشوارع نتمنى أن 

ينال هؤلاء ولو بعضاً من الاهتمام بمشاكلهم 

جزء من حياتي
الأخ/ وهيب علي عبدالله قال:

جميعنا يعلم أن تناول التمبل وتعاطي الشمة 
يترك آثاراً سلبية على صحة كل من يتناولها ولكن 
من الصعب تخيل حياتي من دون تعاطي الشمة 
فهي أصبحت جزءاً من حياتي فأنا لا أقدر على 
مباشرة عملي أو حياتي اليومية من دون شراء 
الشمة فهي تلعب دور السجائر التي ليس بإمكان 
المدخنين الاستغناء عنها، وهي تباع بأسعار زهيدة 
جداً ولها دور كبير في جعلي أشعر بنوع من النشاط 
وعدم الخمول فأنا لا أكف ابداً عن تعاطيها وعلى 
الرغم من الآثار الصحية التي خلفتها على جدران 
فمي من الداخل الا أنني لا أستطيع التخلي عنها 

بسهولة.

عاطلون عن العمل
الأخ/ مروان محمد صالح / قال:

نحن لم نندفع وراء تناول التمبل وتعاطي الشمة 
من فراغ فعدم توفر فرص العمل اللازمة لعب دوراً 
كبيراً في اتخاذنا هذه السموم وسيلة للترفيه ولكي 
نتمكن من نسيان همومنا ولم يكن أمامنا سوى 
الجلوس على أرصفة الطريق في انتظار الفرج من 
عند الله فأنا أكملت دراستي الجامعية في كلية 
الحقوق منذ فترة طويلة ولم أكن أتوقع أن تعب 
أربع سنوات سوف يضيع في مهب الريح فنحن الآن 
عاطلون عن العمل ليس بمقدورنا إكمال نصف 
ديننا بالزواج فمن أين لنا بتوفير المهم وإعالة أسرة 
بأكملها السبب الأساسي في هذه المشكلة بعض 
المرافق الحكومية التي تقوم بتوظيف أشخاص 
غير حاصلين حتى على ثانوية عامة فإذا لماذا كنا 
ندرس ونثابر طوال الأربع السنوات الماضية هل 
درسنا لكي تكون نهايتنا أرصفة الطرقات ؟ الناس 
لم تعد تعتبرالتمبل والشمة مشكلة صحية بل  
وسيلة  تساعدهم على نسيان همومهم الحياتية 

الصعبة التي يمرون بها.

محببة إلى قلبي
الأخ/ فكري علي عبدالله / قال:

الكثير من الشباب اليمني لا يستطيع تخيل يومه 
يمر من دون تناول التمبل أو تعاطي الشمة وهناك 
شباب قد لا يعانون من أي مشاكل سواء على نطاق 
المجتمع اأو الأ�شرة لكنهم يتعاطون مثل تلك الأ�شياء 

فاإنا مثلًا ل اأعاني من اأي م�شاكل ولكن باإمكاننا القول 

باإن المو�شوع اأ�شبح عادة لبد منها.

وأضاف: لم أعد قادراً على العيش من دون أن 
أتناول ورقة التمبل التي أصبحت محببة إلى قلبي 
كوجبة غذائية رئيسية فمن دونها أشعر بالكسل 

وعدم القدرة على تناول أي شيء.

الجلوس والانتظار
الأخ/ ناصر علي / قال:

الشمة  وتعاطي  التمبل  تناول  نعتبر  لا  نحن 
أي  هنالك  ك��ان  إن  ولكن  ذاتها  بحد  مشكلة 
مشكلة يجب علينا معالجتها والعمل على الحد 
من انتشارها فهي مشكلة البطالة التي أصبحت 
منتشرة إلى حد كبير وكان لها دور أساسي في 
ترك فراغ يصعب علينا التمكن من القضاء عليه الا 
بالجلوس والانتظار طويلًا والتفكير بحل حتى ولو 

كان مؤقتاً كتناول التمبل وتعاطي الشمة .
الأخ/ أنور محمد يحي / قال:

لقد أصبح الكثير من الشباب يفضلون تناول 
التمبل في كل صباح باكر وأنا أعتقد بأن التمبل 
قد دخل في منافسة قوية مع القات فالكثير منهم 
ليس بإمكانهم التخلص من هذه العادة السيئة 
فالتمبل من الظواهر التي انتشرت على مستوى 
محافظة عدن بمختلف مديرياتها فلقد أصبح من 

الصعب تخيل حياة الشباب من دون تناول التمبل  
الأول  السبب  أن يكون  الممكن  الشمة ومن  او 
والأخير في تلك المشكلة هو عدم توفر فرص 
عمل كافية لجميع خريجي الجامعات وأنا أولهم 
فلقد تخرجت من كلية الطب منذ فترة طويلة ولم 
أحصل الى يومنا هذا على أي فرصة عمل تمكنني 
من الشعور بذاتي وبأن مجهود سنوات قد ضاع 
هباءً  فهذا ليس معناه أن أحبط معنوياً وأفعل 

مثلما فعل باقي الشباب المستهترون.
14أكتوبر تجولت في الأسواق والتقت عدداً من 

بائعي الشمة والتمبل:

نوعية معينة من التمبل
الأخ/ محمد أيمن- بائع تمبل – قال:

أنا لست بمالك هذا الكشك ولكني أعمل هنا منذ 
فترة وجيزة جداً. أنا أدرك مدى خطورة بيع التمبل 
ولكن ما باليد حيلة فالشباب هم من يرغبون 
بشرائه وقد لا تقتصر طلبات هؤلاء الشباب على 
نوعية معينة من التمبل فبعضهم من يفضل 
السوكة والبعض الآخر من يهتم كثيراً بشراء 
الزردة ونحن نعمل جاهدين على إرضاء زبائننا 
ونقدم لهم كل ما يطلبونه ففي السابق كان 
الطلب على التمبل على نوع واحد ألا وهو التمبل 

الحالي أو العادي عكس الآن تماماً فهم أصبحوا 
يفضلون نوعية واحدة فقط وهي » الزردة«.

إنتشار البطالة
الأخ/ عصام جلال علي – بائع تمبل – قال:

إذا كنا نحن بائعي التمبل السبب الرئيسي في 
انتشار البطالة حينها أقول معكم كل الحق في 
إغلاق أكشاكنا والذهاب إلى بيوتنا لنصبح نحن 
أيضاً عاطلين عن العمل فالمشكلة لن تحل بهذه 
الطريقة فإذا أغلق الكشك الذي أعمل فيه فهناك 
مئات الأكشاك التي سوف تبيعهم التمبل فهذه 
معناه أن المشكلة ليست عندنا بل هي موجودة 

لدى الشباب.
وجبة إفطار لا غنى عنها:

الأخ/ عيدروس علي ناجي – بائع تمبل- قال:
إفطار لا غنى عنها  وجبه  التمبل  أصبح  لقد 
فهناك العديد من الشباب يأتون إلى هنا لشراء 
التمبل قبل حتى ذهابهم إلى أعمالهم أو مدارسهم 
فالتمبل لم يعد يقتصر على الشباب فالفتيات 
أيضاً أصبحت من عشاق التمبل )الزردة( الذي قد 
يظن البعض بأنها استهوت الشباب فحسب ففي 
كل صباح تأتي الفتيات لشراء التمبل الزردة أو 
السوكة بدلًا من شراء التمبل العادي )الحالي( وهذا 

إن دل على شيء فإنما على أن التمبل أصبح وجبة 
أساسية لا يستطيع الشباب التخلي عنها.

منافسة عنيفة
الأخ/ سيف أحمد جمال – بائع تمبل- قال:

إن مهنة التمبل أصبحت من المهن المربحة 
فالشباب أصبح في حالة هوس كبير والنوعية التي 
تستهويهم هي )الزردة( مع العلم أن الفتيات دخلن 
في منافسة عنيفة معهم في شراء نفس النوعية 
فالزردة قد تسبب حالة من الغثيان والإعياء لدى 
تناولها لأول مرة ولكنها مع تكرار تناولها قد يجد 
الشخص نفسه أعتاد كثيراً عليها وليس بمقدرته 

التخلي عنها.
وأضاف: نستطيع القول إن ما قد يدفع بعض 
بمختلف  التمبل  تناول  إلى  والفتيات  الشباب 
أنواعه هو الفراغ الذي قد يترك مرضاً لديهم 
ففرص العمل لم تعد متوفرة كالسابق فماذا 
يفعل هؤلاء عندما يجدون أنفسهم لا يعملون 
شيئاً سوى المكوث في البيت أو الشارع فكشك 
التمبل سوف يكون الملجأ الأول الذي يلجؤون إليه 

للترويح عن أنفسهم.

الفراغ والبطالة
الأخ/ وائل عبدالله يوسف/ قال:

أنا من الشباب الذين درس��وا وج��دوا وثابروا 
للحصول على شهادة بكلاريوس في الصيدلة 
وفي النهاية أجد نفسي قابعاً هنا على الأرصفة 
لا أستطيع القول إن هذا الفراغ قد أدى بي إلى 
الانتقام من نفسي بتناول التمبل وتعاطي الشمة 
لأن هذه المواد تعد من السموم فكيف لي كطبيب 
صيدلاني أن أصبح ممن أدمنوا تعاطي مثل هذه 
فالأكشاك  كثيراُ  بصحتهم  تضُر  التي  المواد 
والشمة أصبحت منتشرة  التمبل  ببيع  الخاصة 
بأعداد متزايدة أكثر من عدد محلات بيع المواد 
عاملين  والبطالة  الفراغ  يكون  فقد  الغذائية 
رئيسيين في دفع الشباب نحو مرافقة أصدقاء 
السوء الذين قد يشدونهم إلى طريق القضاء على 

هذا الملل الذي بات يهدد العديد من الشباب.
الأخ/ طلال نعمان الحبيشي/ قال:

أنا أعمل في بيع الخضروات وقد أعتدت على 
الكيس  وسعر  أشعر،  سبعة  منذ  الشمة  ش��راء 
الواحد يقدر بخمسين ريالًا فالشمة بالنسبة لي 
أصبحت شيئاً ضرورياً لا غنى عنه لأنه بالفعل 
يشعرني بنوع من النشوة والحيوية فأنا استخدم 
الشمة بعد تعاطي القات أو بعد كل وجبة فهي 
تترك شعوراً بالنشاط لا يتأتى لي الشعور به إلا 

بتعاطي الشمة.

ازدياد كبير
الأخ/ علي ناصر سعيد- بائع شمة- قال:

إن عدد الشباب المقبلون على شراء الشمة في 
ازدياد كبير فنحن فإن توقفنا عن بيع الشمة سوف 
يقدم الكثير من الباعة على بيعها إذاً فلماذا نكون 
الوحيدين الذين نمتنع عن بيع مثل هذه الأشياء.

إرضاء زبائننا
الأخ/ عبدالله مهدي- بائع شمة- قال:

والنساء  الشباب  من  كبير  عدد  علينا  يتردد 
لشراء مادة التمباك أو كما يطلق عليه البعض 
الشمة فنحن هنا في محل )الحرسي( نحرص 
دوماً على إرضاء زبائننا وذلك من خلال توفير 
الكمية اللازمة من الشمة فمادة التمباك نأتي بها 
من مزارع )الفيوش( في محافظة لحج ولا نجد أي 
ضرر صحي قد ينتج عن تعاطي الشمة وأعداد 
المتعاطين في تزايد مستمر والمحل لا يخلو من 

زبائنه ليلًا أو نهاراً.

محمد علي مهيوب

)          ( تسلط الضوء على ظاهرة تعاطي الشباب للتمبل والشمة 

الفيتامينات تستخدم في علاج بعض الأمراض كالبلاجرا والأسقربوط والكساح ولين العظام وفقر الدم الخبيث

بائعو شمة أوراق تمبل 

المدير العام الأسبق للهيئة اليمنية للمواصفات والمقاييس وضبط الجودة في – عدن /محمد علي مهيوب لـ )                      (:

اأجرى اللقاء / عادل خد�شي

من الظواهر الغريبة التي انتشرت بشكل كبير في مجتمعنا اليمني ظاهرة 
تناول التمبل وتعاطي الشمة من قبل معظم الشباب فأينما ذهبنا نرى أكشاك 
بيع التمبل والشمة المنتشرة في مختلف مديريات محافظة عدن ، والغريب 
في الأمر أن ما كنا نسمعه عن هذه الظاهرة عكس ما قد رأته عيوننا فتناول 
التمبل والشمة لم يعد يقتصر على فئات معينة من الشباب فقط فلقد تطور 
الأمر إلى انسياق الفتيات والأطفال والنساء من مختلف الفئات العمرية إلى 

تناول هذه السموم ايضاً .
 والتمبل بكافة أنواعه ) سوكة وزردة حالي ( ليس الحل الوحيد أمام الشباب 
للهروب من مشاكلهم الأسرية وتهميش المجتمع لهم الذي ترك فراغاً كبيراً 
لديهم يصعب ملؤه بالفرار إلى طريق المجهول ليكون تناول التمبل وتعاطي 

الشمة هو الخيارات الوحيدة أمامهم. 
14 أكتوبر التقت ببعض الشباب من مختلف الفئات العمرية لترصد لكم أهم 

آرائهم حول تعاطي التمبل والشمة. 

حسام محمد عقلان

مياد سعيد

ماجد عبيد 

سعيد صالح احمد

طلال نعمان الحبيشي

عصام جلال علي

خالد محمد

باسم عبدالله نعمان

ناصر علي 

وهيب علي عبدالله

فكري علي عبدالله

عبدالله مهدي

لقاءات وت�شوير / مي�شون عدنان ال�شادق

التقت صحيفة )14 أكتوبر( الأخ محمد علي مهيوب مدير عام الهيئة اليمنية للمواصفات والمقاييس وضبط الجودة الأسبق – فرع 
عدن ليحدثنا عن خطورة تناول المواد المخلوطة بالسكر ومدى خطورته على صحة الإنسان وعلى وجه الخصوص الأطفال والرضع 

فإلى الحوار التالي :

لقاءات



Email: 14october@14october.com

في البداية تحدث إلينا العقيد / قاسم محمد عبدالله مدير أمن 
المنطقة الثالثة كريتر حيث قال : 

انعقاد المؤتمر السنوي الفرعي لأمن محافظة عدن يأتي 
لمناقشة حصيلة نشاطات الأمن على كل الأصعدة الأمنية 
وكذا حالة الأمن والأداء الأمني وحالة الجريمة والوقاية الأمنية 
وحوادث المرور والمجالات الأخرى وأسباب ودوافع الجريمة 
والأسلوب المتبع في ارتكاب الجرائم والاستفادة من السلبيات 
وتطوير الإيجابيات فالمؤتمر يعتبر محطة للوقوف أمام جملة 
الأداء الأمني في مكافحة الجريمة والوقاية منها والقبض على 
مرتكبيها وعلاقة الأمن بالمواطنين وتعزيز العلاقة معهم وكذا 
مع الأجهزة ذات العلاقة في النيابة والقضاء، وأشير إلى أن الأمن 
في المحافظة هو الأفضل في كل محافظات الوطن وأن النتائج 
التي خرج بها المؤتمر هي نتائج ممتازة وستزيد المستوى 

الأمني الجيد قوة وجودة في الأداء وبمهنية عالية.

العقيد / محمد عبدالجليل الشامي مدير أمن المنطقة الخامسة 
قال : 

انطباعي عن المؤتمر هو أنه فرصة لتقييم عمل الشرطة 
للعام المنصرم وتلمس جوانب السلب والإيجاب للاستفادة منها 
في تعزيز الجوانب الإيجابية وطرح الآراء والمقترحات التي تصب 
في تحديث العمل، هذه المؤتمرات فرصة حقيقية للتقييم وإعادة 
صياغة الخطط الأمنية للعام القادم بما يخدم العمل الأمني وقد 
نوقشت عدد من الأوراق والمداخلات التخصصية وطرحت فيها 
هموم الإدارات المعنية والآراء والمقترحات والتصورات الهادفة 
تحسين مستوى العمل وهنا أنوه إلى أن العام الحالي سيكون 
عام البناء والتحديث للمحافظة عموماً وللشرطة خصوصاً من 

حيث توفير الإمكانيات وتحديث النظم.

وتحدث إلينا العقيد / خالد عبده الزيدي مدير إدارة العلاقات 
العامة قائلًا :

 إن مؤتمرنا السنوي الفرعي بإدارة أمن عدن يعد محطة 
تقييمية مهمة حيث ناقشت فيه القيادات الشرطوية لمدة يومين 
تقارير تقييمية وإحصائية في جوانب مختلفة بالإضافة إلى 
كثير من القضايا التي تهم أمن عدن ومنتسبيه وكذا ما نفذ 

من الخطط والبرامج في العام المنصرم وتم الوقوف أمام 
السلبيات التي رافقت عملنا أثناء أداء المهام الأمنية .. كما 
استعرضت الكثير من القضايا التي تهدف إلى تعزيز فرض 
سيادة القانون وإلى تطوير الأداء الأمني وكذا الخدمات المقدمة 
للسجناء كمؤسسة تأهيلية تربوية، كما ناقشنا سبل تعزيز 
جهود المواطنين مع الشرطة وعلاقة الشرطة بالمجتمع نحو 
شراكة مجتمعية فاعلة تخدم العملية الأمنية، بالإضافة إلى 
ورقة عمل حول أجهزة القضاء والنيابة وورقة لخفر السواحل 
والسيطرة على المياه الإقليمية ورجل الشرطة المثالي في 

خليجي )20(.
وأضاف : خرج المؤتمر بالعديد من القرارات والتوصيات بهدف 
رفع وتيرة الإنجاز ومعدلات النجاح في الأداء للمهام الأمنية 
وضبط الجريمة ومواجهة المظاهر والسلوكيات المخلة بالأمن 

والعمل على مضاعفة العمل الأمني بيقظة عالية.

العقيد / قاسم مقبل قاسم مدير شرطة المنصورة قال : 
لقد انعقد المؤتمر السنوي الفرعي لإدارة أمن عدن في أجواء 
حماسية وبتفاعل كامل من قبل القادة، حيث تناول المؤتمر في 
الجلسة الافتتاحية كلمتين للأخ الأمين العام للمجلس المحلي 
والأخ نائب مدير أمن عدن. كان لهما أثر كبير في تقييم عملنا 
خلال العام وما رافقه من سلبيات وإيجابيات لتفادي السلبيات 

في العام القادم.
وقد قدمت عدة مداخلات مهمة شملت كل المناحي الأمنية 
بكل التخصصات لتكون برنامج عمل في الشرطة والأمن في 

م/عدن.

أما العقيد / محمود أحمد علي مدير شرطة السياحة في عدن 
فقال :

الأمنية  القضايا  لمناقشة  رائع  الشرطة تقليد   مؤتمرات 
والمستجدات الجارية في الجمهورية والعالم وكذا لمعرفة 
التطورات الجارية في الجهاز الأمني وعوامل السلب والإيجاب 
والاستفادة من خبرات الآخرين في كيفية الوقاية من الجريمة 

وكشفها عند وقوعها.
ومؤتمر الشرطة الذي اختتمناه كان لمناقشة ما قد حصل 

خلال العام ومؤشرات الزيادة والنقصان لعمل الإحصائيات 
وهذا عمل مكرر في جميع مؤتمرات الشرطة وأنا أرجو من 
الإخوة المشاركين إدخال مواضيع جديدة لمناقشتها في مثل 

وألا  المؤتمرات  هذه 
تقتصر على ما عملناه خلال العام الماضي . وهناك جهود 
كبيرة ورائعة تقوم بها إدارات الأمن في المحافظة لتحسين 

عملها بقيادة الأخوين مدير ونائب مدير أمن المحافظة وهذا 
يبشر بالخير.

نائب مدير مرور عدن  / جمال عقلان  العقيد  كما تحدث 
فقال:

 المؤتمر السنوي لإدارة أمن عدن يشكل نقلة نوعية للارتقاء 
بعمل أجهزة الشرطة وذلك من أجل تعزيز الأمن والاستقرار 
وفرض سيادة القانون وهذا ما يعزز العلاقة الجيدة بين المواطن 
ورجل الأمن الذي يؤدي واجبه وينطلق في ذلك بالاستناد إلى 
القانون وهذا المؤتمر الفرعي هو محطة تقييمية لأداء أجهزة 
الأمن خلال العام الماضي 2009م وما رافقته من سلبيات 
وإيجابيات والوقوف أمام مكامن السلب وتلافي القصور في 

الأداء خلال هذا العام 2010م.

العقيد / نصر فضل محسن الشاؤوش نائب مدير عام الهجرة 
والجوازات يقول : 

يعتبر المؤتمر السنوي الفرعي لإدارة أمن عدن نقلة تحول 
نوعية، حيث تم فيه مناقشة تقارير وتقديم أوراق عمل لجميع 
الدوائر وفروع المصالح في محافظة عدن والتي تعد وقفة 
دراسة وتحليل وتمحيص لما تم تنفيذه في العام المنصرم مع 
التركيز على جوانب القصور لدراسة أسبابها لتحاشيها مستقبلًا 
وتطويره  الإيجابي  العمل  بأسباب جوانب  الأخذ  وبالمقابل 
وتقييمه ومما لاشك فيه أن هذا المؤتمر يأتي لتعزيز دور 
رجال الأمن من خلال أولًا الشعار الذي رفعه وهو )معاً لتعزيز 
الأمن والاستقرار وفرض سيادة القانون( وكذا الملاحظات التي 
طرحت وبالتالي أغنت التقارير وأوراق العمل التي قدمت إلى 

المؤتمر.

كما قال: العقيد / نجيب رمادة مدير شرطة الشيخ عثمان 
قائلًا : 

إن انعقاد المؤتمر السنوي الفرعي لإدارة أمن محافظة عدن تحت 
شعار )معاً لتعزيز الأمن والاستقرار وفرض سيادة القانون( هو 
حدث مهم تعالج فيه كافة الأنشطة المناطة بكافة أقسام الشرطة 

من مهام ومشاريع مستقبلية للعمل الشرطوي في المحافظة.
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قرارات وتوصيات المؤتمر تهدف إلى رفع معدلات نجاح الأداء الأمني

وقفنا أمام السلبيات التي رافقت عملنا في العام المنصرم وقيمناها بموضوعية

العام الحالي سيكون لتحديث إمكانيات ونظم الشرطة في محافظة عدن

المشاركون في المؤتمر السنوي الفرعي لأمن عدن لـ)                   (:

جانب من الحضور خلال افتتاح المؤتمرالسنوي الفرعي بأمن عدن

للارتقاء  المبذولة  الجهود  تكللت 
في  الأمني  العمل  أساليب  وتطوير 
محافظة عدن بالنجاح، حيث اختتم 
المؤتمر السنوي الفرعي لأمن محافظة 
عدن أعماله أمس بنجاح تام.صحيفة 
)14 أكتوبر( حضرت فعاليات  المؤتمر،  
فيه  المشاركين  من  بعدد  التقت  و 

وخرجت بالحصيلة التالية:

❊ عدن/ محمد الجرادي :
نظمت روضة البراعم النموذجية في مديرية المعلى رحلة سياحية لأطفالها إلى متحف الآثار في 

م/ صيرة، وصهاريج عدن التاريخية.
وتأتي هذه الرحلة تتويجاً للأنشطة اللاصفية التي نظمتها إدارة الروضة ومربياتها للأطفال خلال 

الفصل الدراسي الأول، وبمناسبة إجازة نصف السنة.
وفي تصريح للصحيفة قالت المربية إيمان فاضل مديرة الروضة: فضلنا أن نختتم أنشطة الفصل 
الدراسي الأول بزيارة سياحية إلى متحف الآثار الوطني وصهاريج عدن التاريخية وذلك لأسباب كثيرة 
لعل أهمها أن تكون هذه الرحلة إشارة لانتهاء الفصل الأول، كما أن كثيراً من الأطفال يكبرون من 
دون أن يجدوا فرصة سانحة لزيارة مثل هذه المواقع الأثرية والسياحية ولا يعرفون شيئاً عن تاريخ 
وحضارات أجدادنا القدماء، وبالتالي نحاول قدر المستطاع أن نغرس في نفوسهم الفخر والاعتزاز 
بما صنعه اليمنيون القدماء من أمجاد شهد لها التاريخ، وهذا بالتأكيد سيكون حافزاً لهم على العمل 
الجاد والمثابرة في التحصيل العلمي والعملي لبلوغ مراتب عليا بين المجتمعات المتقدمة حالياً. ولا 
يسعني إلا أن أتقدم بالشكر لمربية الأجيال مريم الشدادي مديرة التربية في المعلى على دعمها 

وإنجاح كل جهودنا.
وفور وصول الأطفال إلى المتحف الوطني للآثار بدت على وجوههم ملامح الاندهاش والفرح 
والحبور وهم يرون القطع الأثرية التي صنعتها أنامل أجدادهم فراحوا يتفحصونها بعيونهم ويسألون 
عنها وماذا تعني ومن صنعها ولماذا ومماذا هي مصنوعة وإلى ماذا ترمز؟ ثم أخذوا يلتقطون الصور 

التذكارية بجانبها.
وبعد أن انتهت الرحلة السياحية إلى متحف الآثار الوطنية، واصل الأطفال مشوارهم السياحي 

صوب صهاريج الطويلة في عدن وسط حب ورعاية مربياتهم.
وفي صهاريج عدن التاريخية انتظم الأطفال في فرق خاصة ومرتبة تحت إشراف مربياتهم وراحوا 
يتنقلون من صهريج إلى آخر وهم يستمعون إلى شروحات مبسطة عن صهاريج عدن التاريخية، وكيف 

أن أجدادنا القدماء بنوها لحماية مدينة عدن من الأمطار الغزيرة والسيول المتدفقة، بالإضافة إلى 
الاستفادة من المياه التي تحبسها الصهاريج واستخدامها في الفصول التي لا ينزل فيها المطر.

ووسط فرحة الأطفال وانبهارهم وافتخارهم بما صنعه أجدادهم قامت المربيات الفاضلات بالتقاط 
الصور التذكارية لأطفالهن.

وما نود الإشارة إليه أن المربيات كن في غاية الحرص والرعاية والحنان لأطفال الروضة في هذه 
الرحلة كعادتهن دائماً مع الأطفال. وكان لهن دور كبير في إنجاح الزيارة وتحقيق أهدافها على أكمل 
وجه خصوصاً من حيث الترتيب والتنظيم ومرافقة الأطفال والإجابة عن كل سؤال يطرحه الأطفال 

بالطريقة والأسلوب المناسب لسنهم.
كما توجهت مربيات الروضة بجزيل الشكر والتقدير للأستاذة مريم الشدادي على حسن رعايتها 

ودعمها لإنجاح كافة أنشطة الروضة العلمية.
وفي تصرح للصحيفة قالت الأستاذة/ مريم الشدادي 
مديرة إدارة التربية في المعلى نحرص دائماً على توجيه 

الإدارات المدرسية ووكلاء الأنشطة على إقامة كافة الأنشطة 
اللاصفية بما يخدم المقرر الدراسي للطلاب وكذا لزيارة المرافق الحيوية والسيادية في الوطن وكذا 
المتاحف والمواقع الأثرية الشاهدة على الحضارات الخالدة التي شيدها اليمنيون القدماء. ونهدف 
من ذلك إلى غرس حب الوطن في نفوس الناشئة وتعميق ولائهم للوطن وخدمته والحفاظ عليه 
من خلال جدهم واجتهادهم في التحصيل العلمي السبيل الوحيد إلى الرقي والتقدم والازدهار 

لوطن 22 مايو.

ايمان فاضل ود.  رجاء باطويل مديرة المتحف وحبيبة عبدالله ويشاركون في فعالية داخل متحف الآثار ويلتقطون صوراً تذكارية في متحف الآثار اطفال الروضة مع مربياتهم في الصهاريج

روضة البراعم النموذجية تنظم لأطفالها رحلة سياحية إلى متحف الآثار وصهاريج الطويلة
تتويجاً لأنشطتها خلال الفصل الأول

 محمد الشامي

نصر فصل الشاؤوش

مريم شدادي

قاسم مقبل

نجيب رمادة

خالد عبده الزيدي

جمال عقلان

 مريم شدادي: نحرص على أن تكون الرحلات المدرسية إلى المتاحف والمواقع 
الأثرية مرتبطة بالمقرر الدراسي لتنمية حب الوطن والعلم في نفوس النشء 

للآثار وصهاريج عدن  الوطني  للمتحف  إيمان فاضل: زيارتنا 
القدماء أجدادهم  ليتعرف الأطفال على حضارات  التاريخية 

عدن / يا�صمين اأحمد علي    -  ت�صوير / جان عبدالحميد
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❊ عدن/ وداد �صبيلي -   ت�صوير/ محمد عو�ض :
حث المشاركون في الدورة التدريبية للخطباء 
والمرشدين في بيانهم الختامي أمس سلطات 
الدولة الثلاث الرئاسية والحكومية والقيادية 
على العمل على إنجاح الحوار الوطني الذي دعا 
إليه فخامة رئيس الجمهورية الأخ علي عبدالله 

صالح لما له من صلاح للجميع. 
كما أوص��ى المشاركون ال��وزارة ومكاتبها 
بالمحافظات باتخاذ الإجراءات الصارمة ضد أي 
خطيب يتجاوز الثوابت الشرعية والوطنية وكل 
من يسيء إلى رمز الدولة بالسب العلني ومن 
يسخر المنبر للدعوة إلى إثارة ثقافة الكراهية 
الدعوات  وترديد  الوطنية  بالوحدة  والمس 
الباطلة لأع��داء الوحدة والوطن ، كما أكدوا  
ضرورة تفعيل رسالة المسجد السامية التي 
تدعو إلى الألفة والمحبة والوحدة والدعوة إلى 
نبذ الفرقة والتمزق وكل ما يؤدي إلى زعزعة 
الأمن والاستقرار منطلقين من الدور الريادي 

للخطباء للتصدي لكل من يتآمرون على وحدة 
الوطن وأمنه واستقراره.

بإصدار  ال���وزارة  المشاركون  أوص��ى  كما 
بالمحافظة  المحلية  للسلطات  تعميمات 
والمديريات بالتعاون مع الخطباء والمرشدين 
والالتقاء بهم بشكل دوري للاستماع إليهم 
ولأخذ مشورتهم فيما يخص مشاكل المواطنين 
بالإضافة إلى تحسين أوضاع الخطباء المعيشية 
أسوة بغيرهم من الشرائح الأخرى حتى يقوم 
الخطباء بالدور المأمول منهم وهو الدور الفعال 
والإيجابي في إصلاح المجتمع لما يمثلونه من 
دعامة وضمانة أكبر في الحفاظ على الوحدة 

وصونها من العابثين. 
التدريبية  ال��دورة  في  المشاركون  وتلقى 
والضالع  وأبين  ولحج  ع��دن  محافظات  من 
وشبوة التي استمرت على مدى ستة أيام هذا  
إلى  الهادفة  والشرعية  العلمية  المحاضرات 

تمكينهم من أداء واجباتهم في توعية المجتمع 
بالقيم السمحة للدين الحنيف ومحاربة الأفكار 
الضالة والمتعصبة ودور الخطباء في تعزيز 
الهوية الوطنية وتوضيح رسالة المسجد في 
حفظ كيان المجتمع وترسيخ قيم التسامح بين 
أفراد المجتمع والحفاظ على الأمن والاستقرار 
ورص الصفوف ونبذ كل وسائل الفرقة وفضح 
المخططات الشيطانية التي ترمي إلى تمزيق 

البلاد. 
وأكدت دورة عدن الثالثة أن التواصل المستمر 
للوزارة مع الخطباء والمرشدين له دور كبير في 
تصحيح المفاهيم الخاطئة ومعالجة الأوضاع 
وتقديم الحلول لكل ما تمر به البلاد اليوم 
إلى توسيع دائ��رة الاستهداف من  بالإضافة 
الخطباء والمرشدين المتميزين وممن يتحلون 
بالتفاعل النشيط في طرح القضايا وإيجاد 

الحلول والمعالجات المناسبة لها. 
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اختتام الدورة التدريبية للخطباء والمرشدين 

لجنة المناقشةالباحث يشرح رسالته

في البيان الختامي للدورة التدريبية للخطباء والمرشدين 

مدير المعهد الوطني للعلوم الإدارية بعدن:

الدعوة لإنجاح الحوار الوطني لصلاح المجتمع 

المعهد ينظم دورات لموظفي القطاعين العام والخاص بالمحافظة

الماجستيربامتياز للباحث قاسم ناجي عبدالله شحرة 

❊ عدن/ 14 اأكتوبر :
تمت أمس في كلية الاقتصاد والعلوم الإدارية – جامعة عدن – مناقشة 
المناخ  ح��ول  شحرة  عبدالله  ناجي  قاسم  للباحث  الماجستير  رسالة 
التنظيمي وأثره على الأداء الوظيفي عن دراسة ميدانية لصندوق الرعاية 

الاجتماعية. 
المرتبطة  الدراسة وأهدافها والمسائل  الرسالة أهمية  وتضمنت 
بالأهمية العلمية والتنظيمية وفي جانب تحسين الأداء للعاملين وكذا 
الجوانب التحفيزية لهم في تحقيق النتائج المهمة لتحسين المناخ 

التنظيمي وأثره. 
وأشارت الدراسة إلى أهمية البحث العلمي ومنهجية الأسلوب في 
تشخيص المشكلات وتحديد العوامل المساعدة في الوصول إلى النتائج 

الإيجابية. 
وهدفت الدراسة إلى تعزيز وتفعيل دور صندوق الرعاية الاجتماعية 

في الإسهام بجوانب التنمية وفق الأهداف المأمولة. 
وبعد مناقشة الرسالة أجازت اللجنة الرسالة المقدمة من الباحث بدرجة 

امتياز.
وقد أشرف على مناقشة الرسالة لجنة متخصصة تكونت من أستاذ 
دكتور سعيد عوض سعيد الرطيل رئيساً والدكتور مشارك صالح عودة 
سعيد عضواً والدكتور محمد عبدالرشيد عضواً ، بحضور عدد من طلاب 

كلية الاقتصاد والعلوم الإدارية. 

❊ عدن/ 14 اأكتوبر:
نظم المعهد الوطني للعلوم 
الإداري��ة بمحافظة عدن خلال 
العام الماضي 2009م “20” دورة 
مختلفة  قطاعات  في  تدريبية 
للدولة والقطاع الخاص في “8” 

تخصصات تأهيلية.
محمد  المعهد  م��دي��ر  وذك���ر 
مقبل أن ال��دورات التي أعطيت 
للموظفين في القطاعين العام 
والخاص وهم أكثر من “285” 
متدرباً ومتدربة شملت مجالات 
الإداري  والتطوير  التخطيط 
الحاسوب  اس��ت��خ��دام  وكيفية 
الآل����ي وع��م��ل ال��س��ك��رت��اري��ة 

وتنظيم المؤتمرات والمهرجانات 
وتنمية  القانونية  والمهارات 
المهارات القيادية وكذا استخدام 
الوسائل التدريبية وإدارة الموارد 
البشرية وأسس الإدارة والنظام 

المحاسبي.
المعهد  ل���دى  أن  وأض����اف: 
خ��ب��رات وك��ف��اءات عالية من 
حملة الشهادات العليا يقومون 
بطرق  الموظفين  بتدريب 
أجل  م��ن  وم��ت��ط��ورة  حديثة 
الخروج بكوادر مؤهلة مواكبة 
داعياً  الحديثة..  للتغييرات 
ربط  إل��ى  المعنية  ال��ج��ه��ات 
السلم  الوظيفية في  الترقية 

الوظيفي مع المعهد من أجل 
إعطاء الكوادر الذين يحصلون  
على ترقيات دورات في المعهد 
مهاراتهم  تنمية  أج��ل  م��ن 
لمساعدته  والعلمية  العملية 

على القيام بمهام عمله .
الاقتصادية  المجالات  ف��ي 
والتجارية ويكون للمعهد دوره 
الحقيقي في التأهيل الوظيفي 

بمستوياته المختلفة.
محمد  المعهد  مدير  وأف���اد 
مقبل بأن المعهد تأسس في 
عدن  ف��ي  السبعينات  نهاية 
وت��م دمجه في ع��ام 91م مع 
معهد السكرتارية في صنعاء 

باسم المعهد الوطني للعلوم 
الإداري��ة ويعمل على تأهيل 
وت���دري���ب م��وظ��ف��ي ال��دول��ة 
وإعطائهم  الخاص  والقطاع 
دورات تأهيلية وتنشيطية في 

المجالات الإدارية.
المحافظة  ق���ي���ادة  ودع����ا 
والسلطة المحلية إلى تقديم 
ال��دع��م وال��م��س��ان��دة للمعهد 
الأنشطة  من  العديد  لتقديم 
وال��دورات التأهيلية في كافة 
والاس��ت��ش��ارات  التخصصات 
وفق  والخريجين  للموظفين 
أساليب حديثة ومواكبة للتنمية 

الاقتصادية بالمحافظة.

اإعلان
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والشيشة  القات  تناول  منع 
في الكورنيشات والمتنفسات 
على  السلبي  لتأثيرها  نظراً 
أفراد الأسر وخاصة الأطفال، 
توفير وح��دات لإنقاذ الغرقى 
للإسعافات  صحية  ووح���دات 
في السواحل،زيادة عدد رجال 
الأم��ن وال��وح��دات الأمنية في 
المتنفسات  وبقية  السواحل 
التي  المضايقات  م��ن  للحد 
البعض خاصة خلال  يسببها 
فترات الازدحام، زيادة الاهتمام 
بكورنيش المنصورة من حيث 
الألعاب  و  العامة  ال��خ��دم��ات 
عدم  التشجير،  و  والكراسي 
في  المباني  بإقامة  السماح 
الأماكن السياحية و السواحل 
و تركها متنفس للمواطنين، 
على   ال��رق��اب��ة  دور  تفعيل 
للأسعار في البقالات و المطاعم 
و الفنادق و المواقع السياحية 
السياحية  ال��م��واس��م   ف��ي 
كالأعياد ، منع الدراجات النارية 
من العبث بالسواحل لخطورتها 

على الأطفال والأسر وتأثيراتها 
السلبية بما تطلقه من ملوثات 
من  الحد  مزعجة،  وأص���وات 
انتشار المتسولين في المناطق 
السياحية، إعداد دليل سياحي 
للزوار يحدد المواقع السياحية 
والبيئية في المحافظة، زيادة 
الاهتمام بالمدخل البري لمدينة 
عدن في نقطة العلم من حيث 
والزينة  والإن����ارة  التشجير 
و ال��خ��دم��ات الأخ����رى، زي��ادة 
الحمامات  بنظافة  الاهتمام 
العامة المتواجدة في السواحل 
و  والمتنفسات  والكورنيشات 
و  النسائية  الحمامات  خاصة 
تخصيص عنصر نسائي فيها، 
السيارات في  تنظيم مواقف 
للحد  والمتنفسات   السواحل 
و  المرورية  الاختناقات  من 
وزيادة عدد رجال المرور خلال 
مواسم الأعياد، إعادة صيانة و 

الأفراد  لمخالفات  والغرامات 
الشرطة  قبل  من  والجهات 

البيئية.

تأهيل بعض الطرق الرئيسة 
والفرعية المخربة بالمحافظة 
، تنظيم مواقع وعمل الباعة 
المتجولين بالمحافظة عامة و 
المواقع السياحية خاصة وعدم 
تركهم يفترشون الطرقات و 
الشوارع ،تفعيل نظام الغرامات 
لقوانين  للمخالفين  المالية 
خاص  دليل  ،توفير  النظافة 
كل  يضم  الحسوة   لمحمية 
للزائر  الضرورية  المعلومات 
,وزي��ادة الخدمات العامة فيها 
كالحمامات والألعاب  وخدمات 
الأك����لات ال��س��ري��ع��ة وكذلك 
م��ح��ارب��ة ان��ت��ش��ار البعوض، 
وتوفير المناظير ليتمكن الزوار 
من الاطلاع على أنواع الطيور 
، إنشاء حديقة حيوان كبيرة 
يقترح موقعها  و  بالمحافظة 
بحديقة عدن الكبرى، الاهتمام 
وخدماتها  الصحية  بالمرافق 

الطبية  الإمكانيات  حيث  من 
والنظافة، توفير مداخل متعددة 
التجاري  م��ول  ع��دن  لمركز 
للتخفيف من الازدحام في أيام 
الأعياد والمناسبات، الاهتمام 
بالمعالم السياحية و التاريخية 
بالمحافظة كصهاريج عدن من 
حيث زيادة عدد مصابيح  الإنارة 
و توفير الخدمات العامة الأخرى 
للزوار وزي��ادة ساعات العمل 
فيها مساءً ، سرعة انجاز طريق 
من  للتخفيف  البحري  الجسر 
حدة الازدحام في هذا الطريق 
الحيوي الذي يربط مديريات 
ببعض،  بعضها  المحافظة 
زي��ادة أع��داد محلات الوجبات 
ال��س��ري��ع��ة ف���ي ك��ورن��ي��ش 
البريقة ، زيادة أعداد الكراسي 
عدن  مطار  في  للمستقبلين 
ال��دول��ي، ض���رورة الاهتمام 
ب��ت��رت��ي��ب أوض����اع ال��ل��وح��ات 
وذلك  الشوارع  الإعلانية في 
للمحافظة على المنظر الجمالي 
أماكن  تخصيص  للمدينة، 

محددة لأصحاب القوارب في 
المناطق الساحلية تجنباً لوقوع 
أي حوادث أثناء السباحة ، زيادة 
الاهتمام بساحل الدبلوماسي 
من حيث الألعاب والحمامات و 
المطاعم والكراسي والخدمات 

الأخرى.

التوصيات
التوصيات  أه��م  يلي  فيما 
المقترحة الناتجة عن تحليل 

الاستبيان :
العلاقة  ذات  الجهات  دع��وة 
لمناقشة  عمل  ورش���ة  إل��ى 
آراء  وبحث  الاستبيان  نتائج 
الزوار ومقارنتها  ومقترحات 
ب��الأع��وام السابقة ك��ل في 
وتحويلها  اختصاصه  إط��ار 
إلى برامج عمل زمنية بحسب 
ووفق  المطلوبة  الأول��وي��ات 
الإمكانات المتوفرة بما يحقق 
أهداف التطوير والتحسين في 

المحافظة .
وضع خطة لتوفير الخدمات 
التي  للشواطئ والمتنفسات 
لم تصلها بعد تلك الخدمات 
لتصبح المحافظة قادرة على 
استيعاب أعداد كبيرة من الزوار 
الازدح��ام  وتجنب  مستقبلًا، 
في متنفسات محددة وتطوير 
المتنفسات  ف��ي  ال��خ��دم��ات 

الحالية.
إعداد برامج وأدلة وخرائط 
مبسطة  وبيئية  سياحية 
القادمين  للزوار  وتوفيرها 
إلى المحافظة خلال المواسم 
السياحية القادمة وتحديداً في 

مواسم الأعياد.
تفعيل آلية الضبط الفوري 

أكد جميل القدسي مدير التوعية البيئية في صندوق 
أنه بعد فرز جميع  المدينة بعدن  النظافة وتحسين 
استمارات الاستبيان حول آراء ومقترحات الزوار  بعدن و 
تحليلها وترتيبها بحسب مقدار التكرارات في الاستبيان، 

جاءت النتيجة كالتالي:

نتائج استبيان آراء ومقترحات زوار محافظة عدن :

مدير مركز التوعية البيئية في حديث لــ )               ( :

 زيادة الاهتمام بكورنيش المنصورة خصوصاً الخدمات العامة و الألعاب

 المركز يستهدف رفع مستوى وعي المواطن تجاه البيئة

 تخصيص عنصر نسائي في الحمامات العامة 
المتواجدة على السواحل و الكورنيشات والمتنفسات

 توفير وحدات لإنقاذ الغرقى وتقديم الإسعافات  الأولية في السواحل

 عقد أكثر من )10( دورات تدريبية تهدف إلى التقليل من حجم المخلفات لتخفيف الضغط على البيئة

لقاء/ اأمل حزام مدحجي

صهاريج عدن السياحية

ميناء السياح في التواهي / عدن

من آثار موجة الصقيع 

جميل القدسي

❊ برلين / متابعات :
تأثرت حركة الملاحة الجوية والقطارات في كل أنحاء أوروبا بسبب موجة الصقيع 

وتساقط الثلوج فيما يتوقع تساقط الثلوج مجددا على اسبانيا.
فقد تساقطت ثلوج بكثافة على القارة الأوروبية في نهاية هذا الأسبوع . وفي 
اسبانيا حيث تساقطت الثلوج على اشبيلية للمرة الأولى منذ نصف قرن وضعت 18 
من المقاطعات الخمسين في حال تأهب  تحسبا لتساقط مزيد من الثلوج وانخفاض 
درجات الحرارة. وفي البرتغال تم فتح الطرق أمام السيارات والشاحنات والحافلات 

أمس الأول الثلاثاء لكن عددا منها لا تزال مقطوعة.
وفي مدريد التي غطتها الثلوج ألغيت صباح الثلاثاء  57 رحلة من مطار باراخاس.

وألغيت رحلات أيضا من فرانكفورت ثالث مطار أوروبي من حيث عدد المسافرين. 
فقد ألغيت 15 من الرحلات ال� 1200 المقررة لصباح الثلاثاء أي اقل من الرحلات ال� 320 

التي ألغيت في نهاية الأسبوع بحسب بيان للشركة التي تدير المطار.
وخفضت شركة يوروستار عدد رحلاتها بين لندن والقارة الأوروبية. وعلقت رحلات 

القطارات في اسكتلندا خصوصا بين انفرنس وبرث وبين ادنبرة وغلاسكو.

كما اثر تساقط الأمطار والثلوج على حركة السير في بولندا حيث انقطع التيار 
الكهربائي عن 70 ألف منزل لأكثر من 24 ساعة. والوضع نفسه بالنسبة إلى حركة 
السير ورحلات القطارات في تشيكيا. وسجلت براغ تساقطا كثيفا للثلوج لم تشهد 

مثيلا له منذ 17 سنة.
وتأثرت أيضا رحلات القطار السريع »تيه جيه فيه« في جنوب شرق فرنسا مع إلغاء 

بعضها وتأخير أخرى حتى ساعتين على خطوط عدة.
وقال جينز هوفمان من مركز الأرصاد الجوية الألمانية لوكالة فرانس برس إن 
الأحوال الجوية تحسنت عموما في كل أنحاء البلاد . وأضاف :يتوقع تساقط ثلوج من 
حين إلى آخر على كل مناطق المانيا. وستكون كثيفة خصوصا في شمال البلاد لكن 

الرياح العاتية التي هبت على المنطقة تراجعت حدتها .
وأبدت غرفة التجارة والصناعة الألمانية خشيتها من أن يوجه الطقس البارد ضربة 

إلى قطاع البناء في وقت يسعى الاقتصاد إلى النهوض من الأزمة.
وفي بريطانيا اعتبر اتحاد الصناعة البريطانية أن »سوء الأحوال الجوية تسبب 

بمشاكل كبيرة بالنسبة إلى مؤسسات البلاد والعاملين فيها« .

موجة الصقيع تؤثر على  الملاحة الجوية والطاقة في أوروبا

صندوق النظافة..وثقافة المجتمع
لم يكتف  الإسلام بالحث على نظافة الأجسام والملابس وحسن 
المظهر،بل أمتد ذلك إلى بيوت الأفراد وطرقاتهم  وبيئتهم.ولقد  
حذر أش��د تحذير من إهمال ذلك أو التس��اهل فيه،واعتبره من 

صفات غير المؤمنين.
ق��ال رس��ول الله صلى الله علي��ه وس��لم: )إن الله طيب يحب 
الطيب،نظيف يحب النظافة،كريم  يحب الكرم،جواد يحب الجواد 
فنظفوا أفنيتكم “ساحاتكم »ولا تشبهوا باليهود« ويقصد بذلك 
تنظيف البيوت والشوارع وبقية الأماكن من القمامات والفضلات 
كالأوراق والمهملات وكل من ش��أنه أن يكون س��يئ المنظر،أو 

مأوى للحشرات ومصدراً للعلل والأمراض.
ومحافظ��ة عدن”العاصم��ة الاقتصادي��ة والتجارية”حظي��ت 
باهتمام خاص في هذا الجان��ب وتبذل قيادة المحافظة جهوداً 
مضني��ة للارتقاء بنظافة العاصم��ة الاقتصادية والتجارية  من 

قبل صندوق النظافة والتحسين 
التنفي��ذي.. بالمدي��ر  ممث��لًا 

المهندس/قائد راشد أنعم،هذا 
الرجل القيادي النزيه الذي لا يألو 
جهداً  في س��بيل النظافة حيث 
نرى مستوى التطور الملموس 

للصندوق في ظل قيادته.
وم��ن خ��لال لقائن��ا ببع��ض 
العاملي��ن والعاملات في مجال 
النظاف��ة تمت الإش��ادة بقيادة 
صن��دوق النظاف��ة م��ن خلال 
ترتيب أوضاع العمال وتحسين 

مستوى معيشتهم.
وق��د ش��اهدنا الانضباط في 

الن��زول للعمل اليومي والالت��زام بالزي الرس��مي وكذا متابعة 
المش��رفين على س��ير العم��ل ف��ي كل الأحياء والش��وارع في 

مديريات عدن.
إن خير س��بيل لحياة نظيفة طيبة مليئة بالعافية هو الالتزام 
بتوجيهات الإس��لام الصحية ونحن اليوم في أش��د الحاجة إلى 
توفير الطاقات وهذا المطلب يس��تلزم إرادة قوية وعزماً أكيداً 
من كل أفراد المجتمع، وحتى لا نضيع جهود عمال النظافة،يجب 
أن نحاف��ظ على مس��توى النظافة كل في موقع��ه ويجب على 
المدارس والمنتديات الثقافية وكل الفعاليات تبني  نشر الوعي 
حول النظافة للإسهام برفع مستوى الوعي الثقافي في المجتمع  

إلى جانب دور صندوق النظافة والتحسين.
وإن ش��أن الأم��م لا يعلو إلا بق��وة أبنائها وص��لاح حالهم لأن 
اهتمام الإسلام بنظافة المسلم وصحته،جزء من اهتمامه بقوة 
المسلمين المادية والأدبية وهو يريد  أجساماً تجري في عروقها 
دماء العافية..فالأمة القوية هي التي تتكون من أفراد أقوياء في 

الأجسام والعقول والإرادات.

عبد الحكيم عدنان ف�ضل

مهام المركز
يعد المركز إحدى إدارات صندوق النظافة وتحسين 
المدينة وقد تم تأسيسه للإسهام في إشراك المواطن 
في القضايا والأنشطة التي ينفذها الصندوق كما 
يقوم المركز بمهام توعية تستهدف رفع مستوى 

وعي المواطن اتجاه البيئة.

أنشطة المركز
منظمات  مع  بالشراكة  أنشطة  وأضاف:لدينا 
المجتمع المدني، ومنها برنامج إعادة تدوير المخلفات 
ونستهدف فيه تدريب الكادر النسائي على عملية 
الاستفادة من المخلفات المنزلية أكانت ورقية أو 
بلاستيكية أو معدنية أو زجاجية.وحتى الآن قام 
المركز بعقد أكثر من )10( دورات تدريبية خلال 
فتاة   )130( استفادت منها حوالي  الماضي  العام 
وتهدف الدورات أولًا إلى التقليل من حجم المخلفات 

التي ترمى إلى المقالب والتخفيف من ضغطها على 
البيئة وثانياً الاستفادة من هذه المخلفات  كمواد خام 
لإنتاج مواد صديقة للبيئة ويستفاد منها أيضاً للزينة 

وهي ذات مردود اقتصادي.
كما أن المركز عمل خلال العام الماضي 2009م 
)100( محاضرة استهدفت  على تنظيم أكثر من 
والمعاهد  الجمعيات  وأعضاء  الشبابية  الأندية 
المحاضرات  هذه  تناولت  البحثية،حيث  والمراكز 
المحافظة  البيئة في  تعاني منها  التي  والقضايا 
تحديداً قضايا النظافة وأهمها عملية الجمع المباشر 
للمخلفات وشرح أهمية هذه الطريقة في التعامل مع 
المخلفات الصلبة،وهدفت هذه المحاضرات إلى رفع 
مستوى وعي الأفراد المشاركين من أجل الإسهام 
في الإصحاح لأهم المشكلات في المحافظة كخلق 

علاقة بين المواطن وعامل النظافة.

وأض��اف:أن المركز قد أسهم إلى حدٍ كبير في 
تعزيز وتطوير وعي المجتمع تجاه الأنشطة التي 

يقوم بها صندوق النظافة.

الأنشطة الميدانية والتوعوية 
 وأشار إلى أن  المركز قام إلى جانب المحاضرات 
المجتمع   وإش���راك  الميدانية  الأنشطة  بتنفيذ 
النظافة  حملات  خلال  من  تنفيذها  في  المدني 
في السواحل،والمتنفسات وكذلك القيام بحملات 
تشجير في بعض الشوارع وكذا بعض المدارس 
والمعاهد،إلى جانب القيام بالأنشطة التوعوية مع 
طلبة المدارس من خلال دعم أندية أنصار البيئة 
في المدارس وتوفير بعض الوسائل وبعض المواد 

القرطاسية لتوعية الأطفال.
ولفت إلى أن المعهد قام بعمل استبيان لضيوف 
وزوار محافظة عدن كان الهدف منه هو الوقوف أمام 

آرائهم ومقترحاتهم حول أعمال النظافة والخدمات 
الترفيهية والسياحية والأمنية وذلك لتحسين وتطوير 
تلك المجالات مستقبلًا وشملت منافذ الدخول للمدينة 
والكورنيش والسواحل والمتنفسات والحدائق وكانت 

نتائج الاستبيان بمستوى )جيد(.

برامج هذا العام
وأوضح أن المركز أعد خطة لهذا  العام تضمنت 
المدارس وذلك  التوعية في  التكثيف من عملية 
من خلال الأنشطة اللاصفية بالمدارس والمعاهد 
وهناك خطة للتنسيق مع جامعة عدن من خلال مركز 
الدراسات  وعلوم البيئة بتأسيس جماعات بيئية في 
كليات الجامعة وذلك بهدف تنفيذ أنشطة مع طلاب 
كليات الجامعة وذلك لرفع مستوى وعي الطلاب اتجاه 
البيئة ومساهمة الجامعة في حل بعض مشكلات 

البيئة.

مواد صديقة للبيئة من المخلفات المنزلية
لقاء / منى علي قائد 

يعمل مركز التوعية البيئية على خلق برامج لإعادة تدوير المخلفات 
وإقامة دورات تدريبية تستهدف الكادر النسائي وذلك للاستفادة 
من المخلفات المنزلية أكانت ورقية أم بلاستيكية وكذا التقليل من 
حجم المخلفات والتخفيف من ضغطها على البيئة و الاستفادة من 
هذه المخلفات كمواد خام لإنتاج مواد صديقة للبيئة يستفاد منها 

في الزينة وتكون ذات مردود اقتصادي.
)14 أكتوبر( التقت بالأخ/جميل القدسي مدير مركز التوعية 

البيئية الذي قال:
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ورافضة  مريضة  جدته  واح��د 
الأكل فسألها تأكلي مهلبية وإلا 

أجوزك..
المهلبية  ابنى  يا  لا  ل��ه:  قالت 

ناشفة على أسناني 

جدة مريضة
اكتشف الخبراء ببريطانيا نباتا غريبا يأكل الفئران يعتقد أنه الأضخم 

الذي يتغذى على اللحوم في العالم
وأفادت صحيفة صن البريطانية الشعبية الاثنين بأن النبتة المثيرة 
للجدل تغوي الفئران لتقف على فمها الزلق ثم تقوم بتحليلها بإنزيمات 
حمضية وأشارت الصحيفة إلى أن النبات  ، العجيب الذي أطلق عليه 
سير ديفيد أتنبورو الناشط والإعلامي البيئي الكبير )83 عاما( اسم 
بوفينزيعيد إلى الأذهان أحداث الفيلم الخيالي ليتل شوب أوف هورورز 
الذي أنتج عام 1986 والذي تدور أحداثه حول نباتات تتغذى على دماء 
البشر وتوصل العلماء إلى النبات الغريب الذي لا يكتفي بالتغذي على 
الحشرات ولكن على الفئران أيضا بعدما أبلغ عدد من الأشخاص في 
بادئ الأمر عن رؤيتهم نوعا من النبات في قمة فيكتوريا بالفلبين 

يقوم بابتلاع فئران كاملة

اإعداد/ اأ�شواق ناجيكلم��ات متقاطع��ة

❊  وا�شنطن / متابعات:

 يقول بحث أمريكي حديث إن تهذيب الأطفال بالضرب 
الخفيف يجعلهم أكثر سعادة ونجاحاً عند الكبر عن أولئك 
الذين لم يتعرضوا لعقاب بدني، حسب ما ورد بالسي آن 

آن.
الجماعات  التي قد تثير حفيظة  الدراسة  بل ووج��دت 
المدافعة عن حقوق الأطفال، أن الصغار الذين تعرضوا لهذا 
النوع من العقاب البدني حتى بلوغ سن السادسة، تميزوا 
بأداء أفضل في المدارس وكانوا أكثر تفاؤلًا عن سواهم 

ممن لم يجرى تقريعهم على هذه الشاكلة.
كما اكتشف الخبراء أن الفئة الأولى تزداد بينهم رغبة 
الاضطلاع بعمل تطوعي، وأنهم أكثر حرصا على الالتحاق 

بالجامعة.

وتجادل الجماعات المدافعة عن حقوق الأطفال وبعض 
الساسة بأن الضرب هو شكل من أشكال العقاب التي عفا 
عليها الزمن، التي يمكن أن تسبب، وعلى المدى الطويل 

مشاكل بالصحة العقلية.
ويأتي البحث العلمي الأخير مغايراً تماماً لآخر نشر في 
سبتمبر الماضي وجد أن العقاب البدني يجعل الأطفال أكثر 
عدوانية ويؤثر على نموهم الذهني وقدراتهم الإدراكية.

وأظهرت الدراسة عن الأطفال، وعدد من الدراسات الأخرى 
تابعت مجموعة أطفال من مرحلة الطفولة وحتى البلوغ، أن 
الضرب قد يجعلهم أكثر انعزالية، وأن أولئك الذين تعرضوا 
للعقاب البدني في عمر سنة واحدة أصبحوا أكثر شراسة 
وتراجع نمو قدراتهم الإدراكية، مقارنة بمن يتم تقريعهم 

شفاهة فقط.

❊ مدريد/  متابعات 
 أقبل عام 2010 بعد ظهور عددا من المصطلحات 
التي تزداد انتشارا كالتغير المناخي أو الاحتباس 
الحراري، وبعد الانتباه إلى فقدان العالم لأبرز موارده 
بسبب الإنسان إلى حد كبير، بدأت وسائل الإعلام في 

ترديد مصطلح “التنوع البيولوجي”.
والتنوع البيولوجي هو المرادف الأساسي للموارد 
الطبيعية التي تكفل للإنسان حياته بالشكل الذي 
يحقق جودتها واستمراريتها، ويختلف مدلوله من 
شخص لشخص، ومن موطن لموطن، ومن زمن 
لزمن حسب الاحتياج لهذا المورد، فضلا عن اعتماده 
على نوع الحضارة في أحيان كثيرة أكثر من اعتماده 

على بيولوجية الإنسان نفسه.
ولهذا، أعلنت الأمم المتحدة 2010 العام الدولي 
للتنوع البيولوجي للتحذير من الأوضاع المثيرة للقلق 

والتي تهدد كوكب الأرض.
وفي تقرير نشرته صحيفة “الموندو” الإسبانية 
أشار الخبراء إلى أن ما بين عشرة آلاف و50 ألف 

فصيلة تختفي سنويا قبل أن يتم تصنيف الكثير 
منها.

ومن المقرر أن تنظم الأمم المتحدة على مدار العام 
الجاري مؤتمرات، ومعارض، وأنشطة في محاولة 
لتعريف أفراد المجتمعات والحكومات في مختلف 
الدول بأهمية تنوع الحياة على كوكب الأرض من 
أجل رفاهية الإنسان وبالنتائج المترتبة على فقدان 

هذه الموارد.
وفي هذا الصدد، أكد حمد الله زيدان، السكرتير 
“التنوع  أن  البيولوجي،  التنوع  لاتفاقية  التنفيذي 
البيولوجي هو الأساس الحقيقي للحياة”، مشيرا إلى 
أنه “بالنسبة للمناطق الأكثر فقرا في العالم يعتبر 
مسألة حياة أو موت، وفقدانه يفسد جودة الحياة 

بالنسبة للبشر في مجملهم”.
جدير بالذكر أن الاتفاقية دخلت في حيز التنفيذ في 
1993 وصدق عليها عدد كبير من الدول الأعضاء في 
الأمم المتحدة، وتوصي باستخدام الموارد الطبيعية 

بطريقة مستدامة.

جيوزيب اأونغاريتي

نشعر مثل أوراق الشجر

في الخريف

بالض.

بين زهرةٍ قُطفت.

وأخرى أُهدِيَتْ

عدمٌ

لا يمكن التعبير عنه  

جنود

 تقليد اعمى و )من شابه أباه فما ظلم(
حل العدد الما�ضي

أفقيا :
1- أول لأعب كرة قدم يطرد في تاريخ 
كأس العالم وقد كان ظهير أيمن ورئيس 
)ب��ي��رو( في مونديال ألاورج���واي  فريق 

1930م .
2- اتجاه جانبي – مدينة أمريكية .

3- متشابهان – منطقة في يافع – محطة 
السفن .

4- أخو مضر وربيعة وأياد بني نزار بن 
معد من جدود قبائل الشمال العربية – 

غير ناضج.
5- خوف – عاصمة أوروبية – بدل .
6- وكالة الأنباء السورية – عقائد .

7- قتال – يكح .
8- اتجاه جانبي – دراجة .

9- منطقة يمنية – وقت – والدة  .
10- اله – بلد عربي خليجي .

11- من سور القرآن الكريم – رقيق .
بلد   – للاستفهام   – البيضة  ف��ي   -12

عربي.

عموديا 
1- عملة – حيوان .

2- خير وبركة – صعب – عوام .
3- خاصتي – جماعات كثيرة متفرقة .

4- صوت المريض – غيمة .

5-أعلى سلاسل جبال العالم وأضخمها – يتبع 
النهار .

6- جزيرة يمنية – من أسماء الذئب .
7- للنداء القريب – منطقة يمنية – يعطي 

فرصة .
8- أحد أبناء نوح عليه السلام – نرشد – حرف 

نصب )معكوسة(.
9- اتجاه جانبي – خوف .

10- للاستفهام – ثمين – والدي .
11- صوت المريض – مطربة لبنانية .

12- صوت الأسد – معرفة .

نبات غريب يأكل الفئران 
ويتغذى على اللحوم 

الضرب الخفيف للأطفال يجعلهم سعداء

2010 سنة دولية للتنوع البيولوجي

باخت�صار

ما هو الحل الأمثل لضبط الموظفين  
المتقاعسين  والمزمبلين  والمتغيبين 
عن أعمالهم ، مع معرفتهم السابقة 
والأكيدة  بارتباط وظائفهم بإنجاز 
معاملات ومصالح المواطنين الذين 
منهم  كبيرة  نسبة  أن  في  شك  لا 

موظفون.
الموظف الذي يأخذ إذناً من مرفقه 
لإنجاز معاملة خاصة وبه أو أسرية ، 
ما ذنبه أن يذهب  ليجد   يوماُ بعد يوم  
معاملته  بإنجاز  المختص  الموظف 
متغيباً . بعد ذلك لا نستطيع أن نلوم 
الموظف الآخر إذا اقتدى بصاحبه في 

الغياب بعد أن كان ملتزماً.
الحكاية ليست حكاية موظف ملتزم 
وآخ��ر  متقاعس ب��ل  حكاية فساد 
في  النار  سريان  حياتنا  في  يسري 
الهشيم  والحكاية أيضاً أن كثيراً  من 
المسؤولين  يرتاحون من هذه الزميلة  
، كونها توفر لهم  جواً مثالياً للفساد  

و الإفساد!!.

�شنعاء الم�شعودي

في  السياح  ل��دى  شائع  ق��ول  هناك 
مناظر  مشاهدة  أن  مفاده  الصين، 
البحر الواسع تكون في جنوب شرقي 
الصين، أما التمتع ببحر غابات الأشجار 
السائح  ويلهو  شرقيها  شمال  ففي 
في بحر الرمال شمال غربي الصين، 
غابات  فتوجد  غربيها،  جنوب  في  أما 
البامبو الخضراء. إذن، كيف يبدو بحر 
غابات البامبو؟ نذهب الآن إلى مقاطعة 
سيتشوان جنوب غربي الصين لنرى بحر 

البامبو عن كثب.
بإسم تشو  المشهورة  المنطقة  تقع 
ن��ان تجو ه��اي على ض��واح��ي مدينة 
يي بين بمقاطعة سيتشوان، وتتميز 
بمناظر بحر غابات البامبو وبعض الآثار 
التاريخية، وتبلغ مساحتها 120 كيلومترا 
مربعا، وتزرع فيها أكثر من سبعين ألف 
الذي  تشو  نان  البامبو  مربع من  متر 
وجبل  تل  خمسمائة  بكثافة  يغطي 
هناك، وتبدو من بعيد كأنها أمواج بحر 
أخضر. ينمو في هذه المنطقة بشكل 
رئيسي البامبو نان تشو، وينقسم إلى 
ذكر وأنثى، ويمكن تمييز ذلك من شكله 
الخارجي، أي عندما يتفرع البامبو من 

عقلته الأولى من الأسفل فرع واحد، 
فهو ذكر، وإذا تفرع فرعان متناظران 

فهي أنثى.
المنطقة  ف��ي  تنمو  الحقيقة  وف��ي 
البامبو،  من  نوع  أربعمائة  المنظرية 
ومنها بعض الأنواع النادرة، فهناك نوع 
منه يسميه الناس وجه الطفل بسبب 
أن عقلاته تنمو على شكل منحدر، وكل 
عقلة تبدو كوجه طفل، وبالرغم من أن 
قصب هذا النوع متعرجة الشكل ولكنه 
ينمو نحو الأعلى بقوة ويجذب نظر كل 

من يمر به.
البامبو  متحف  المنطقة  ف��ي  ويقع 
باعتباره الأول من نوعه في الصين، 
مساحة  وتبلغ   1986 عام  في  أنشئ 
المبنى الرئيسي 3800 كيلو متر مربع، 
وبنيت أهم بناياته فوق مياه البحيرة 
مساكن  يشبه  وشكله  بالحديقة، 
المواطنين الصينيين العادية، ويمكن أن 
يشاهد الزوار في صالة العرض أنواعا 
والأسلحة  البامبو  نماذج  من  مختلفة 
القتالية القديمة والأدوات الموسيقية 
المصنوعتين من البامبو وبعض الأعمال 

الفنية المصنوعة من البامبو.

( معالم وآثار (البامبو
بحر أخضر في مقاطعة سيتشوان

لا ترى كل ما تراه عينك ولا 
شكسبيرتسمع كل ما تسمعه إذنك . 

حديث الكاميرا
❊  ت�شوير وتعليق/ علي الدرب:

ترك الحفريات وبقايا أعمدة الاعلانات والانارات على ممرات المشاة في كثير من الشوارع تعيق حركة المارة وتسبب كثيراً من 
المشاكل والازعاج لمس��تخدمي هذه الممرات .. هذه الصور لبعض الحفريات وبقايا الاعمدة على ممر المشاة في شارع الشهيد 

مدرم أمام البنك العربي نتمنى أن تقوم الجهات المختصة بإزالة هذه العوائق رحمة بالناس والمنظر العام.
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)12( عادة مزعجة عند المعالجين النفسانيين

الحضور متأخراً عن الموعد 
   ويشمل بإلغائها في أقل من 24 ساعة. على المعالج النفساني 
أن يعهد غالباً عميله بالموعد المتفق عليه، إذ يلتزم البعض من 
المعالجين بمواعيد وفعاليات أخرى، ما يؤدي إلى حدوث تأخر في 
التزامهم للقاء عملائهم بحسب المواعيد المعطاة لهم. وعليه 
فان تأخير من 5 دقائق إلى ساعتين يعتبر تأخر مزمن ويدل على 

أعراض الفقر ورداءة مهارات تنظيم الوقت.

الأكل أمام العميل 
   ما لم يكن لديك ما يكفي لكل واحد من الأكل والشراب، فانه 
يدل على طبع مريض من قبل المعالج النفساني. حيث يأكل 
بعض المعالجين النفسانيين امام مرضاهم. بعض المعالجين 
يقدمون القهوة نفسها  أو الماء الذي يتعاطونه لعملائهم )إذا 
كنت تريد أن تتناول شيئاً أمام عميلك فاحرص على أن يتناول 
معك الشيء نفسه(. إن الأكل أمام العميل أو المعالج غير مناسبٍ 
أبداً. )إنه وقت علاج وليس وقت أكل(. بعض المعالجين يسأل 
عميله )آلا تمانع إذا أنهيت غذائي، بينما أنت تبدأ، إن ذلك غير 
مناسب( فالعملاء غالباً لا يشعرون بالراحة الكافية للتعبير عن 

مشاعرهم الحقيقية.

التفوه والنوم أثناء الجلسة 
   صدق أو لا تصدق فهناك من المعالجين من يقع نائماً أثناء 
الجلسة. بينما حدوث التفوه يعتبر مكون عادي للوظائفية اليومية 
لعملنا، فأن التفوه غير المنقطع، عادة ما يفسر باتجاه واحد 
من قبل العميل – بأنهم يضجرون أو يسأمون المعالج. يحتاج 
المعالجون للحصول على ليلة نوم جيدة كل ليلة، عدا ذلك فأنهم 
لا يستطيعون التأثير في وظيفتهم. )التي تتطلب ثباتاً وانتباهاً 

وتركيزاً متواصلًا(

الإفضاءات غير المناسبة 
                                              

الإفضاءات )الإفشاءات(غير المناسبة ترجع الى مشاركة المعالج 
لأكثر من اللازم عن حياتهم أو مصاعبهم الشخصية. ينتبه معظم 
المُعَالجين من فعل الإفشاء الأكثر من اللازم في الجلسة مع 

عملائهم، بسبب أنها معالجة للعميل و ليس للمعالج. 
   ليس على المعالجين ان يخططوا لإجازاتهم في وقت الجلسات 
المعني بلا نهاية – في الحديث – عن تخرجهم  التدريبي المدرسي 

   العلاج النفسي هو علاقة فريدة، إنه نوع من الاتصال لا شبيه له بأي نوع آخر، 
من العلاقات التي يملكها الفرد في حياته.

   في بعض الأحيان ممكن أن تكون هذه العلاقة أكثر حميمية من معظم العلاقات 
الحميمة، ولكنها أيضا متناقضة أخلاقياً بمقدار ذرة للمسافة المهنية بين المعالج 

النفسي والعميل.
المعالجون النفسانيون، يا حسرتاه، إنما هم بشر مثلهم مثل العميل، يرون ويأتون 

نقاط الضعف الإنساني نفسها. 
ركازاً-   – تكون  العادات  تلك  بعض  لكن  جيدة،  ومثلها  سيئة،  عادات  لديهم     

تداخلياً حقيقياً مع عملية العلاج النفسي والعلاقة العلاجية النفسية الفريدة.
أن لا يفعلها معالجكم،  تتمنون  12 شيئاً     وبدون إضافات لاحقة، تجدون هنا  

البعض منها ربما يسيء - فعلياً- لعلاقة المعالجة النفسية. 
أو موضوعات البحث )خصوصاً إذا كانت متمحورة على( أو المشاركة 
في كيف أنهم استمتعوا بمنزلهم الصيفي على ضفاف البحر.يفترض 

ان يحتفظ المعالج بمحدودية الافضاءات الشخصية.

أن يكون غير متاح للتواصل عبر التلفون 
او البريد الالكتروني

   في عالمنا الأكثر تواصلًا من أي وقت أخر، فان المعالج الذي لا 
يراجع  الاتصال التلفوني أو البريد الالكتروني –الإيميل - عن الموعد 
القادم )مع العميل(، أو استفسار شركة التأمين، يبرز مثل الإبهام 
المتقرح، فبينما ليس هناك عميلًا يتوقع 7/24 )أي اربعة وعشرين 
ساعة على مدار الأسبوع( تواصلًا مع معالجهم )مع ذلك ربما البعض 
يحبذ( على أنهم يتوقعون وقتياً المراجعة )رداً( على اتصالاتهم )أو 
الايميل إذا سمح المعالج بذلك النمط من التواصل(. إن انتظار الرد 
التلفوني لأسبوع، هو –ببساطة- أمر غير مهني وغير مقبول عملياً 

في أي مهنة، مشتملة العلاج النفسي 

الالتهاء بالتلفون الخلوي أو الكمبيوتر أو الحيوان المدلل
    يسأل غالباً المعالج عملاءه بأن يصمتوا التلفون الخلوي قبل دخول 
الجلسة.  السياسة هنا تسير في كلى الاتجاهين )العميل والمعالج( 

لأنها تحدث إرباكاً للعميل ولوقته بالجلسة.
   عمليا يجب على المعالجين عدم قبول أي مكالمات تلفونية خلال 
الجلسة )ماعدا للطوارئ الحقيقية( وعليهم الابتعاد عن أي التهاءات 
أخرى مثل شاشة الكمبيوتر. في عالم متزايد لقيم الانتباة والمهام 
المتعددة ينشد العملاء الملاذ من مثل تلك الالتهاءات في مكتب 

المعالج النفسي. 

التعبير العرقي، الجنسي، البدني ونمط
 الحياة والتفضيل الديني

    رغم أن التوسع في “الإفضاء الأكثر” عادة سيئة، فأن هذه المرة  
تستحق لها هنا تذكير خاص.

العملاء عموما لايريدون سماع التفضيلات الشخصية للمعالج حينما 
يأتون على ذكر قضاياهم الجنسية، العرقية، الدينية أو نمط حياتهم، 
إلا إذا تخصيصاً استهدفت المعالج النفسي واحدة من هذه المناطق. 

إن هذه الأنواع من الافضاءات –عادة- من الأفضل تركها لوحدها.
   خلال ذلك ربما يكون من الجيد الإشارة إلى شيء ما فيما يخص 

الولع )الولهان العاطفي( )على أن لا يكون بذلك القدر من الضرر(. 

   من غير المحبذ أن يصرف المعالج كل الجلسة للمناقشة عن 
الموسيقيين المفضلين أو للحب جزيئياً لطائفة دينية، فلا يساعد 

بذلك عميله.     

 جلب حيوانك الأليف إلى جلسة العلاج النفسي

    فيما عدى لبعض الوقت الموافق والمسموح  به، حري بالمعالجين 
النفسانيين  ألا يجلبوا حيواناتهم الأليفة إلى المكتب. 

بعض الأوقات, يستقبل المعالج عملاءه في مكتبه المنزلي،  فأن 
الحيوانات الأليفة يجب أن تكون خارج المكتب، بينما يكون في 
الجلسة. بالنسبة للعميل جلسة العلاج النفسي ملاذ ومكان سلام 
وعلاج. الحيوانات ممكن ان تربك تلك المسالمة والهدوء. الحيوانات 

الأليفة عموماً جزء )مكون( غير مناسبة في العلاج  النفسي.

 الاحتضان والاتصال الجسدي
 الاتصال الجسدي بين العميل والمعالج، يجب أن يكون دائماً معبراً 
عنه بالتناوب، متوافقاً لكلى الطرفين فيما تقدم من الوقت )كأن 
يكون عند الترحيب أو عند التوديع في الجلسة( نعم، وذلك يشتمل 

الاحتضان )العناق(. بعض العملاء 
يرتبك من مثل  تلك الملامسة أو 
المعانقة ولا يريدون ان يكونوا 
في  كانت  لو  )حتى  منها  ج��زءاً 
بعض الأحيان ما أعتاد المعالج 
فعله، كلاهما المعالجون والعملاء 
حريٌ بهم دائماً التحقق  مسبقا 
من الآخر، قبل إقدامهم على أي 
نوع من الاتصال الجسدي واحترام 
الرغبات الشخصية للآخر. ولا في 
أي وقت تكون العلاقة الجنسية 
أو الملامسة الجنسية مناسبة في 

علاقات العلاج النفسي.

 غير مناسب استعراض 

الثراء والرداء )الزي(
أولا  النفسانيون  المعالجون   
وقبل كل شيئ مهنيون، فأن إظهار 
الثراء والموضة سيطرح تبديل 
الرداء)الزي( في أسلوب معاصر 
غير مناسب. المعالجة الذي تتقلد 
مجوهرات ثمينة تكون متخلصة 
من معظم العملاء، كذلك البلوزة 
او الملابس المشقوقة التي تظهر 

الكثير من اجزاء الجسم.
   أيضا الملابس الاعتيادية أكثر 
من اللازم ممكن أن تكون مشكلة. 
الجينز يمكن تخمينه بأنه اعتيادي 
أكثر من ال��لازم. وه��ذا سيكون 
مثار تسأول عن مقابل مايدفعه 

العميل للخدمة المهنية.

 مشاهدة الساعة 
   لا أح��د يحب أن يشعر بأنه 
مزعج لشخص آخ��ر, للأسف أن 
المعالج الذي لم يتعلم كيف يخبر 

بالوقت بدون أن يتفحص الساعة على كل خمس دقائق سيكون 
سلوكه ذلك ملحوظا من العميل.

   معظم المعالجين ذوي الخبرة لديهم إحساس جيد بطول 
الجلسة وما مضى دون  أخذ نظرة إلى الساعة حتى وقت متأخر 

من الجلسة.
وقهريين  وسواسيين  يبدون  المعالجين  بعض  ولكن     
لإبداءالتنبيه عن الوقت ويلاحظ ذلك العميل )وداخليا، يمكن أن 

يقول العميل لنفسه ان مايتحدثه للمعالج ليس حقاً مهم(.
 

التدوين المفرط للملاحظات
 

    تقدم المدونات جزءاً معيارياً من العلاج النفسي. بعض 
المعالجين لايقومون بالتدوين أثناء الجلسة بسبب أن ذلك يمكن 
أن يكون مربكاً لعملية العلاج النفسي. وعوضاً عن ذلك فأنهم 
يكتفون بالاعتماد على ذاكرتهم لتسليط الضؤ لاحقاً؛ بعد انتهاء 

الجلسة على أبرز الإضاءات أو)المحطات(.
   بعض المعالجين، على كل حال، يعتقدون أنهم يجب أن 
يلتقطوا كل تفصيلية على كل جلسة في مفكراتهم وبأستحوذية 
)قهرية( تؤخذ الملاحظات خلال الجلسة, وأن ثبات اخذ الملاحظات 
تلك يكون مربكاً لمعظم العملاء، والبعض ربما يجد أن المعالج 

إعداد : جون م . جروهلي - من مجلة الجمعية الامريكية لعلم النفس)Monitor (بتاريخ : 8 /مارس / 2009
ترجمها عن الانجليزية : أ. مشارك د. معن عبدالباري قاسم صالح - قسم العلوم السلوكية/ كلية الطب / جامعة عدن

)إشهار التصرفات العقارية ونقلها في القانون اليمني( إضافة علمية متميزة وعمل بحثي راق
كتاب )جنون( الرابع:

ويُعد كتاب: )إش��هار التصرفات العقارية ونقلها ف��ي القانون اليمني( هو 
الكت��اب الرابع الذي تص��دره أروقة جنون الثقافية، وه��و الثاني في المكتبة 
القانونية التي تزمع الأروقة الاستمرار في نشرها كسلسلة قانونية يرأس 

تحريرها كاتب هذه السطور.
وق��د اختار الباحث رُبيد عنوان بحثه على ه��ذا النحو لأن العقار أصبح في 
النظام الاقتصادي الحديث يمثل ركيزة أساس��ية من ركائز بنيانه. ويتجلى 
هذا ال��دور الذي صار يؤديه العقار في اقتصادي��ات الدول الحديثة من خلال 
دخوله كعنصر فاعل في الحركة التجارية وأسواق المال، هذا من جهة، ومن 
جهة أخرى، فإن الائتمان العقاري ييسر على مالكي العقارات الحصول على 
القروض التي يحتاجون إليها حتى يمكنهم من استغلال عقاراتهم الاستغلال 
الأمثل. وترتب على ذلك أن ارتفعت أثم��ان العقارات وأصبحت محلًا لأطماع 
ضعفاء النفوس، خاصة مع ضعف الوازع الديني والأخلاقي، واتس��اع حركة 
العمران في المدن، ومن ثم كثرت النزاعات المتعلقة بها نتيجة لقيام بعض 
الأشخاص ببيع أو رهن عقارات لا يملكونها، أو كانوا يملكونها ولكن سبق لهم 
التصرف فيها، أو قيام آخرين بالبس��ط على أملاك الدولة والأوقاف من دون 
وجه حق، الأمر الذي أوج��د حالة من عدم الثقة في إجراء أي تصرف عقاري. 
فكان المشتري – مثلًا – يلزمه قبل الإقدام على شراء العقار، أن يجري بنفسه 
تحقيقاً للتأكد من ملكية البائع لهذا العقار، وقد يضطره ذلك إلى الاس��تناد 
إلى الوضع الظاهر وذلك بالش��راء م��ن واضع اليد، في حي��ن أن هذا الأخير 
يكون غاصباً أو حائزاً بصورة عرضية؛ أي أنه قد يكون مستأجراً أو مزارعاً أو 
شريكاً يعمل لحساب جميع الشركاء، ومن أجل هذا كله لوحظ أن الاطمئنان 
في إبرام التصرفات العقارية إكتفاء بمجرد العقد لم يعد كافياً في خلق الثقة 
والطمأنينة بالتعاملات العقارية، ويلزم إيجاد نظام معين يعيد إلى المتعاملين 
الثقة والاطمئنان بصح��ة التصرفات العقارية التي يجرونها ويتعاملون بها. 
وكان أن ابتكر الفكر القانوني نظاماً قانونياً يتم فيه تسجيل العقارات كافة 
وكل ما يتم بش��أنها من تصرفات، على نحو يجعل المركز القانوني للعقار 
واضحاً ومعلوماً لكل من يريد التعامل فيه، وتكون لتلك التس��جيلات حجية 

قوية وثابتة؛ أي أن تلك التسجيلات التي تجري للعقار في الصحيفة العينية 
تكون بمنزل��ة هوية تعريف للعقار ش��بيهة بالحالة المدنية للإنس��ان. وقد 
ساهمت طبيعة العقار بوصفه شيئاً ثابتاً في مكان معين لا ينتقل منه، على 
تطبيق نظام الشهر العقاري. وأدى ذلك في النهاية إلى حفظ حقوق الناس 
وصونها من أي اعتداءات عليها، وتحقق من ثم الاستقرار للمكية العقارية، 
وازدهار الحركة العقارية في الأسواق، وكذا تيسير الائتمان العقاري. ونحن 
في الجمهورية اليمنية أشد ما نكون في حاجة ماسة إلى العمل بهذا النظام 
حيث كثرت النزاعات العقارية. وهو ما تنبه إليه المشرع اليمني وأصدر لذلك 
القرار الجمهوري بالقانون رقم )39( لسنة 1991م بشأن السجل العقاري.. 

وقد واجه الباحث هذا الموضوع بقدرة بحثية كبيرة وأسلوب علمي متميز.
وسطر الباحث بعض النقاط التي أبرز من خلالها أهمية هذا البحث والتي 

أهمها: 
أن أغلب المنازعات المعروضة أمام القضاء في بلادنا، هي نزاعات تتعلق 

بالعقارات.
أصبحت تلك المنازعات تمثل العائق الكبير أمام الاستثمار الوطني والأجنبي، 

وذلك بسبب عدم تحقق الاستقرار في الملكية العقارية.
لم يقتصر أثر تل��ك المنازعات على الجانب الاقتصادي فحس��ب، بل حتى 

الجانب الاجتماعي والأمني. من خلال الجرائم التي ترتكب بسببها.
غياب الوعي لدى العامة لأهمية التسجيل في الشهر العقاري.

وجدت ندرة في المراجع والأبحاث بهذا الجانب لدى ش��راح القانون اليمني، 
نظراً لأن الموضوع لم يُعطَ حقه في البحث والدراسة والتأليف.

وفي س��بيل الإلمام بجوانب الموضوع كلها؛ فإن الباحث قد راعى في هذه 
الرسالة إيراد موضوعاتها وفق تسلسل علمي ومنطقي وموضوعي في آن 
واحد؛ إذ قسم هذه الرسالة إلى ثلاثة فصول يسبقها مقدمة وفصل تمهيدي, 

ويعقبها خاتمة.
إذ تضمنت المقدمة بيان موضوع البحث وأهميته وأس��باب اختياره إضافة 

إلى توضيح منهج البحث ونطاقه ثم خطة البحث.

وف��ي الفصل التمهيدي تم بيان التنظيم القانوني للش��هر العقاري وذلك 
في مبحثين خصص الأول منهما لتحديد مفهوم العقار وأقس��امه وخصص 

الثاني لدراسة التطور التاريخي لنظام الشهر العقاري.
أم��ا الفص��ل الأول فقد خصص لدراس��ة قي��د البيوع العقاري��ة وذلك في 
مبحثين: اش��تمل كل منهما على مطلبين، إذ خصص المبحث الأول لدراسة 
موض��وع إجراءات قيد عقد البي��ع العقاري؛ فتضمن المطل��ب الأول موضوع 
تقديم طلب القيد وبحثه، في حين تضمن المطلب الثاني بياناً للآثار القانونية 
المترتبة على تقديم الطلب، وخصص المبحث الثاني لدراس��ة موضوع قيد 

الشفعة وبعض أنواع البيوع.
وفي الفصل الثاني – الذي تم تقس��يمه على مبحثين أيضاً – بين الباحث 
أح��كام قيد عقد البيع من خلال بيان الآث��ار المترتبة على عدم قيد البيع في 

مبحث أول ثم بيان الآثار المترتبة على قيد عقد البيع في مبحث ثانٍ.
وتناول في الفصل الثالث موضوع قيد الملكية الش��ائعة والوقف والوصية 
والرهن. وذلك في مبحثين خصص الأول منها لدراسة موضوع قيد الملكية 
الشائعة وخصص الثاني لقيد الوقف والوصية والرهن. أما الخاتمة فقد حاول 
الباحث تضمينها مجمل الاس��تنتاجات التي توصل إليها من دراسته موضوع 
الرسالة. إضافة إلى إيراد بعض المقترحات والتوصيات التي ارتأى أن يلفت 
انتباه المشرع اليمني إليها التي بدورها تسد جانباً كبيراً من جوانب القصور 
والنقص الحاصلين ف��ي القانون اليمني المنظم لأحكام إش��هار التصرفات 

القانونية في السجل العقاري. 
ويُعد الكتاب بمضمونه إضافة علمية متمي��زة ينبغي أن تترجم إلى واقع 
عملي، وذلك بأن يقوم المشرع اليمني بالاستفادة من مجمل تلك التوصيات 

التي تضمنتها خاتم��ة الكتاب وأخذه��ا بعين الاعتبار، ث��م تفعيل القوانين 
المتعلقة بموضوع الكتاب، وإسهام الباحثين في تكملة المشوار الذي ابتدأه 

الباحث رُبيد، إذ إن البحث العلمي هو مصباح التنمية، وعمودها الأول.
ختام��اً فإن الكت��اب إضافة إلى أهميت��ه وتميز موضوعه، فق��د تميز أيضاً 
بأس��لوب الطرح الرصين المعتم��د على مناهج بحثية متع��ددة: هي المنهج 
الوصف��ي والتحليلي والمق��ارن، إذ قام الباح��ث ببيان النص��وص والقواعد 
القانوني��ة المنظمة لموض��وع البحث، ثم قام بتحليل تل��ك النصوص مبيناً 
مكام��ن القوة والضعف فيها، إضافة إلى مقارنة تلك النصوص التي نظمها 
مشرع القانون اليمني الخاصة بموضوع إشهار التصرفات القانونية في الشهر 
العقاري بنصوص قانونية لتش��ريعات من مدارس مختلفة هي المدرس��ة 
اللاتيني��ة - واختار منها القانون المصري- والمدرس��ة الانجلوسكس��ونية - 
واختار منها القانوني الأردني- كل ذلك بهدف إثراء موضوع البحث والدراسة 
للخ��روج ببحث متميز يتن��اول جوانب الموضوع كله، التي م��ن خلالها يعالج 
كثيراً من الإشكاليات والقصور الذي تظهر في القواعد والنصوص القانونية 

المنظمة لهذا الموضوع في القانون اليمني.
وما تجدر الإشارة إليه أن الباحث هشام ربيد أحد الشباب الجادين المتمتعين 
بقدرة بحثية عالية، يش��هد بذلك كل مطلع على هذا الكت��اب، وهو ما أكده 
الأستاذ الدكتور/ قائد سعيد محمد الثريب في كلماته الرائعة التي قدّم بها 

الكتاب للقراء.
نرجوا للباح��ث رُبيد حياة علمية حافلة بالإنج��ازات العلمية والعملية، كما 
نرجو لأروقة جنون – ذلك الصرح الثقافي الشامخ- الازدهار والرقي والتوفيق 

في حمل رسالة العلم وإيصالها للجميع.

صدر عن أروقة جنون الثقافية www.gn0o0n.com إحدى أنش��ط المؤسس��ات الثقافية عبر الإنترنت، ودار 
النهضة العربية بالقاهرة – كبرى دور النش��ر في الوطن العربي- الطبعة الأولى من كتاب: )إشهار التصرفات 

العقارية ونقلها في القانون اليمني – دراسة مقارنة(، للباحث هشام سعيد أحمد ربيد.
 ويأتي الكتاب بحلة بهية وطباعة أنيقة في 174 صفحة من الحجم المتوسط كإضافة رافدة للمكتبة القانونية 
العربية واليمنية بش��كل خاص، إذ تطرق فيه الباحث هش��ام رُبيد وبأس��لوب علمي رصين إلى موضوع من 
أه��م المواضيع العملية، ما جعل الكتاب يكتس��ب أهمية علمية وعملي��ة في آن واحد، خصوصاً أن الكتاب هو 
في الأصل الرس��الة العلمية التي نال بموجبها الباحث هش��ام رُبيد درجة الماجستير في القانون الخاص من 

كلية الحقوق جامعة عدن بتقدير ممتاز.
عر�س/ رئي�س تحرير ال�صل�صلة/ منير محمد اأحمد ال�صلوي



❊ بنغيلا )�أنغولا( / 14 اكتوبر / متابعات  :
بشق الأنفس وبعد مباراة مثيرة ، انتزع المنتخب 
الكاميروني لكرة القدم بطاقة التأهل الأخيرة إلى 
دور الثمانية ببطولة كأس الأمم الأفريقية السابعة 
والعشرين المقامة حاليا في أنجولا بتعادله الثمين مع 
نظيره التونسي 2/2 يوم امس  الخميس في الجولة 
الثالثة الأخيرة من مباريات المجموعة الرابعة في الدور 

الأول للبطولة.
وأطاح المنتخب الكاميروني )الأسود التي لا تقهر( 
بالمنتخب التونسي )نسور قرطاج( من البطولة وحجز 
الفريق مقعده في الدور الثاني )دور الثمانية( بصعوبة 

بالغة.
واستفاد المنتخب الكاميروني من لائحة البطولة التي 
تعود إلى النتائج المباشرة بين الفرق في حالة تساوي 
فريقين أو أكثر في عدد النقاط مع نهاية مباريات الدور 

الأول.
والجابون  وزامبيا  الكاميرون  منتخبات  وتساوت 
في رصيد أربع نقاط لكل منها بينما خرج المنتخب 

التونسي برصيد ثلاث نقاط.
وحقق كل من المنتخبات الثلاثة المتساوية في رصيد 
النقاط الفوز على أحد الفريقين الآخرين وخسر أمام 
الآخر لتحتكم الفرق الثلاث إلى عدد الأه��داف في 

الثلاثة  الفرق  هذه  بين  المباشرة  المواجهات 
والتي وضعت زامبيا على القمة وتلتها الكاميرون 
بينما خرج المنتخب الجابوني من البطولة صفر 

اليدين.
وبذلك يلتقي المنتخب الكاميروني في الدور 
الثاني )دور الثمانية( مع نظيره المصري حامل 
البطولة  لنهائي  مكررة  مواجهة  في  اللقب 

الماضية عام 2008 بغانا.
بينما يلتقي المنتخب الزامبي في دور الثمانية 
مع نظيره النيجيري في مواجهة مكررة لنهائي 

البطولة عام 1994 بتونس.
وشهدت مباراة المنتخبين الكاميروني والتونسي 
بمدينة لوبانجو إثارة بالغة حيث تقدم المنتخب 
التونسي مرتين وتعادل المنتخب الكاميروني 
في المرتين وفشل كل من الفريقين في تحقيق 

الفوز في الدقائق الأخيرة من المباراة.
وجاء الهدف التونسي الأول مع بداية المباراة 
حيث سجله أمين الشرميطي في الدقيقة الأولى 
للمنتخب  إيتو  صامويل  وتعادل  المباراة  من 

الكاميروني في الدقيقة 47 ثم سجل زميله أورليان 
تشيدو الهدف الثاني للمنتخب التونسي عن طريق 
الخطأ في مرمى فريقه في الدقيقة 63 وتعادل جويل 

نجومو مجددا للمنتخب الكاميروني في الدقيقة 64 .
وتعقدت الأمور في هذه المجموعة نظرا لتساوي 
منتخبات زامبيا والكاميرون والجابون في عدد النقاط 
ولكن عدد الأهداف المسجلة للمنتخب الزامبي في 

المواجهات المباشرة مع الكاميرون والجابون رجح 
كفته على حساب المنتخب الكاميروني.

وتجنب المنتخب الزامبي بذلك المواجهة الصعبة 
مع المنتخب المصري في الدور الثاني بينما سيواجه 

المنتخب الكاميروني منافسه المصري العنيد الذي 
تغلب عليه 1/صفر في نهائي البطولة الماضية لتكون 
المباراة بينهما يوم الاثنين المقبل في مدينة بينجيلا 

مواجهة ثأرية لأسود الكاميرون.

10 Email: 14october@14october.com
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ايتو يسجل هدفاً في المرمى التونسي

منتخب مصر

هينان

مصر توافق على اللعب وديا مع إسبانيا بعد مواجهة إنكلترا

أسود الكاميرون تطيح بنسور قرطاج وتتأهل إلى دور الثمانية
ضمن الدور الأول من بطولة أمم إفريقيا

زامبيا تكتسح الغابون وتصطدم بـ”الفراعنة” في ربع النهائي

في إطار استعدادات الثاني لكأس العالم

❊  ��ستر�ليا / 14 اأكتوبر / متابعات :
كارولين  الدنماركية  تأهلت 
الرابعة  المصنفة  فوزنياكي 
الثالث من بطولة  ال��دور  إلى 
أول��ى  المفتوحة،  استراليا 
البطولات الأربع الكبرى بكرة 
المضرب بفوزها على الألمانية 
يوليا جورج 6 - 3 و6 - 1، يوم 
ام��س  الخميس على ملاعب 

ملبورن.
مشاركة  تخطف  حين  وف��ي 
الشقيقتين فينوس وسيرينا 
كيم  والبلجيكيتين  وليامس 
هينان  وجوستين  كلايسترز 
الدنماركية  تتقدم  الأض��واء، 
الشابة )19 عاماً( بهدوء لتحجز 
مكاناً لها بين اللاعبات البارزات، 
في  رائ��ع  أداء  بعد  خصوصاً 
الماضي توّجت فيه  الموسم 
بطلة في ثلاث دورات، وبرزت 
بطولة  في  بشكل لافت  فيه 
فلاشينغ ميدوز الأميركية حيث 
وصلت إلى المباراة النهائية قبل 

أن تخسر أمام كلايسترز.
وعلقت فوزنياكي على عدم 
اللاعبات  بين  اسمها  وج��ود 
المرشحات للقب في ملبورن 
من  الكثير  اق��رأ  »لا  بالقول 
الصحف هنا، وأركز فقط على 
العب  مبارياتي وآم��ل في أن 

الناس  سيبدأ  وعندها  جيداً 
بالتحدث عني«.

وتلتقي الدنماركية في الدور 
شاهار  الإسرائيلية  الثالث 
التي  والعشرين  التاسعة  بير 
تغلبت على البلغارية تسفيتانا 

بيرونكوفا 6 - 1 و6 - 4.
وليامس  وف����ازت س��ي��ري��ن��ا 
المصنفة الأولى على التشيكية 

بترا كفيتوفا 6 - 2 و6 - 1.
وتلتقي وليامس في مباراتها 
ك��ارلا  الإس��ب��ان��ي��ة  المقبلة 
سواريز الثانية والثلاثين التي 
اندريا  الألمانية  على  تغلبت 

بتكوفيتش 6 - 1 و6 - 4.
فينوس  شقيقتها  وم��ض��ت 
المصنفة السادسة إلى الدور 
على  بفوزها  أي��ض��اً  الثالث 
النمساوية سيبيل بامر 6 - 2 

و7 - 5 في 97 دقيقة.
وف��ي ال���دور ال��ث��ان��ي أي��ض��اً، 
فازت الروسية فيرا زفوناريفا 
التاسعة على التشيكية ايفيتا 
 ،1  - و6   0  -  6 بينيسوفا 
والبولندية انييسكا رادفانسكا 
ال��ع��اش��رة على ال��روس��ي��ة آلا 
كودريافتسيفا 6 - 0 و6 - 2، 
والبيلاروسية فيكتوريا ازارنكا 
السويسرية  على  السابعة 
4 و6 -   -  6 ستيفاني فوغل 
0، والصينية لي نا السادسة 
انييس  المجرية  على  عشرة 
شافاي 3 - 6 و7 - 5 و6 - 2، 
والاسترالية سامانتا ستوسور 
الألمانية  على  عشرة  الثالثة 
 5  -  7 ب��اروي��ش  كريستينا 
و6 - 3، والسلوفاكية دانييلا 
هانتوتشوفا الثانية والعشرون 
ال��س��وي��دي��ة صوفيا  ع��ل��ى 

ارفيدسون 6 - 4 و6 - 1.
وخ���رج���ت ال��ص��رب��ي��ة ان��ا 
أمام  العشرون  ايفانوفيتش 
الأرجنتينية جيزيلا دولكو 7 - 

6 )8 - 6( و5 - 7 و4 - 6.

 فوزنياكي تتألق في أستراليا
❊ بينغولا / 14 اأكتوبر / متابعات :

كشف رئيس الاتحاد المصري لكرة 
القدم سمير زاهر عن   أن منتخب 
كأس  في  حاليا  المشارك  ب��لاده 
الامم الأفريقية في أنغولا، وافق 
على مواجهة نظيره الأسباني وديا 
الرابع من يونيو المقبل في  في 
لنهائيات  الأخير  استعدادات  إطار 

مونديال جنوب أفريقيا 2010.
وذكر زاهر أنه لم يحدد المكان 
الذي ستقام فيه المباراة وسيتفق 
المسألة  ه��ذه  على  ال��ط��رف��ان 

لاحقا.
وأشار زاهر إلى أن مدرب المنتخب 
المصري حسن شحاتة وافق على 
مع  “جلست  قائلا  أسبانيا،  لقاء 
أي  ل��دي��ه  ول��ي��س  حسن شحاتة 

مشكلة حول إقامة هذه المباراة.”
بين  الأخ��ي��رة  المواجهة  وتعود 
الطرفين إلى أربعة أعوام وكانت 
المنتخب  أيضا وخرج منها  ودية 

الأسباني فائزا 2 -صفر.
ووق��ع بطل أوروب��ا في نهائيات 
2010 ضمن  أف��ري��ق��ي��ا  ج��ن��وب 
المجموعة الثامنة إلى جانب كل من 

سويسرا وهندوراس وتشيلي.
ومن المقرر أن يلتقي المنتخب 
ال��م��ص��ري ال���ذي ي��واص��ل حملة 
الدفاع عن لقبه القاري حيث تأهل 
إلى ربع النهائي، مع منتخب آخر 
المونديال  نهائيات  في  مشارك 
وهو نظيره الانكليزي وذلك في 
على  المقبل  م��ارس  من  الثالث 

ملعب ويمبلي في لندن.

كارولين فوزنياكي

 فريديريك عمر كانوتيه

مدافع الارسنال كيران غيبز

❊ �نغولا / 14 اكتوبر / متابعات  :
أعلن مهاجم إشبيلية الإسباني فريديريك عمر كانوتيه عن اعتزاله 
اللعب مع منتخب بلاده مالي عقب الخروج من الدور الأوّل لنهائيات 

كأس الأمم الأفريقية لكرة القدم في انغولا.
وقال كانوتيه في تصريح لوكالة الأنباء الانغولية: “هذه هي الحياة، 
وأنا متأسف لعدم تمكني من قيادة منتخب بلادي إلى الذهاب بعيداً 

في هذه البطولة التي تشهد اعتزالي اللعب دولياً”.
وأضاف “عمري الآن 32 عاماً، وأعتقد ان الوقت قد حان لأترك مكاني 
لمواهب جديدة تنتظر فرصتها في البلاد والذين كشفوا عن قدراتهم 

لتكون للمنتخب المالي سمعة قوية في أفريقيا”.
وخاض كانوتيه، المولود في فرنسا، 38 مباراة دولية مع مالي منذ 
التحاقه بصفوفها في نهائيات كأس المم الأفريقية التي أقيمت في 

تونس عام 2004، وسجل 23 هدفاً.

خاض 38 مباراة مع بلاده

كانوتيه يعتزل اللعب دولياً عقب 
خروج مالي من الدور الأول 

❊  لندن / 14 اأكتوبر / متابعات  :

ال��دوري  متصدر  آرسنال  سيفتقد 
الإن��ك��ل��ي��زي ل��ك��رة ال��ق��دم خدمات 
حتى  غيبز  كيران  الشاب  مدافعه 
نهاية الموسم بعدما أعلن الأخير يوم 
امس أنه سيخضع لعملية جراحية في 

قدمه.
وكان غيبز البالغ من العمر 20 عاماً 
قدمه  عظمة  ف��ي  لكسر  ت��ع��رض 
اليسرى خلال مباراة الفريق اللندني 
مع ستاندار لياج البلجيكي ضمن الدور 
الأول من مسابقة دوري أبطال أوروبا 
في تشرين الثاني )نوفمبر( الماضي، 

ولم تشف الإصابة بالشكل المطلوب 
إلى  ما سيضطره  الوقت  ذلك  منذ 

الخضوع لعملية جراحية.
المدافع  يغيب  ان  المتوقع  وم��ن 
الشاب عن صفوف “المدفعجية” لمدة 
خمسة اشهر ما يعني انه لن يعود الى 
الملاعب قبل نهاية الموسم، ليفقد 
بالتالي اي امل في ان يكون ضمن 
تشكيلة المنتخب الإنكليزي لنهائيات 

مونديال جنوب افريقيا 2010.
وسيضطر مدرب آرسنال الفرنسي 
بخدمات  للاستعانة  فينغر  ارسين 

مواطنه الشاب ارمان تراوري لسد 
فراغ غياب غيبز في مركز الظهير 
الأيسر، خصوصا أن مواطنه الآخر 
الملاعب  يغيب عن  غاييل غليشي 

بسبب الإصابة أيضا.
الأربعاء  تصدر  آرسنال  أن  يذكر 
الماضي ترتيب الدوري المحلي بفارق 
الأهداف عن جاره اللندني تشيلسي 
وذلك بعد فوزه على بولتون 4 - 2 

في مباراة مؤجلة.
ويدخل آرسنال في مرحلة حاسمة 
جدا لمشواره نحو الفوز بلقب الدوري 

المحلي منذ 2004، لأنه يخوض 4 
اختبارات نارية يبدؤها الأربعاء أمام 
استون فيلا قبل أن يواجه مانشستر 
يونايتد وتشيلسي وليفربول على 

التوالي.
ولا ي��زال آرس��ن��ال ينافس ضمن 
مسابقة دوري أبطال أوروب��ا حيث 
يلتقي مضيفه بورتو البرتغالي في 
17 الشهر المقبل في ذهاب الدور 
ثمن النهائي، وفي مسابقة الكأس 
المحلية حيث يلتقي ستوك سيتي 

الأحد المقبل في دور ال�32.

تعرض لكسر في الساق خلال مباراة لياغ البلجيكي 

الإصابة تحرم آرسنال من جهود مدافعه “غيبز” لمدة 5 أشهر
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رئيس الاتحاد العربي للشطرنج يشيد بإنجاز لاعبي كمران في بطولة تونس 

اليوم .. انتخابات أبين ولحج

في رسالة تهنئة إلى وزير الشباب والرياضة 

حيدان والعبال والخشعي يفوزون برئاسة فروع القدم بعدن وذمار وإب

❊ محافظات / 14 اكتوبر / متابعات :
ت�سوير / نائف ال�سيد :

أقيمت أمس الخميس انتخابات فروع اتحاد كرة القدم 
في محافظات عدن وذمار وإب وذلك في إطار الدورة 
الانتخابية الخامسة للفروع 2010م – 2014م والتي 
ينظمها الاتحاد العام لكرة القدم استنادا للفقرة )أولًا( 
من الفقرة )ب( من لائحة انتخابات فروع اتحاد كرة 

القدم. 

فرع القدم بعدن
أسفرت انتخابات فرع اتحاد كرة القدم بعدن عن فوز 

الأخ محمد أحمد حيدان برئاسة الفرع بالتزكية.
وتقدم لمجلس إدارة فرع اتحاد الكرة بمحافظة عدن  
ثمانية مرشحين و جاءت نتائج الانتخابات على النحو 

التالي :
1 -  محمد أحمد حيدان – الشعلة – رئيسا بالتزكية

2 -  أحمد حسين الحسني – شمسان – أميناً عاما 7 
أصوات

3 - علي صالح أحمد –  المنصورة – مسؤولًا فنياً  7 
أصوات

4 -  صادق محمد عبدالحكيم –  الجلاء –مسؤولًا المالياً 
5 أصوات

5 -  جميل أحمد محمد – وحدة عدن – عضواً
صوت واحد 

7 -  محمد ناجي قائد النويجي – الميناء – إحتياطاً - 
صوت واحد

وأشرفت على انتخابات فرع اتحاد الكرة بعدن لجنة 
إشرافية مكونة من التالية أسماؤهم :

1 - د/ حميد الشيباني - رئيساً
2 - جمال اليماني  - عضواً
3 - ابوبكر الماس - عضواً

4 - رياض السقاف - عضواً
5 - ممثل وزارة الشؤون الاجتماعية – عضواً

فرع القدم بذمار
أقيمت صباح أمس الخميس بقاعة الاجتماعات باستاد 
بالمحافظة  القدم  اتحاد  فرع  انتخابات  الدولي  ذمار 
لرئاسة  العبال  ناصر  الأخ  تزكية  أسفرت عن  والتي 
الفرع بعد انسحاب منافسه على الرئاسة الأخ جمال 

عزيز الخضر.
وأوضح رئيس اللجنة الفرعية المشرفة على انتخابات 
فرع القدم بذمار الأخ عبدالمنعم شرهان أن مرشح 
نادي نجم سبأ ذمار الأخ صلاح الفقيه قد تقدم بطعن 
ضد مرشح نادي شباب سنبان الأخ ناصر العبال حيث 
تم إرسال الطعن إلى اللجنة الإشرافية العليا لانتخابات 

الفروع  التي بدورها أحالت الطعن 
إلى رئيس اللجنة القانونية باتحاد 
الفرعية  اللجنة  القدم رئيس  كرة 
لانتخابات فرع الاتحاد بذمار الذي 
قام بفحص الوثائق المقدمة وأقر 
عدم قبول الطعن لعدم موضوعيته 
حيث لم يتم تحرير الطعن بصورة 
تحمل  النادي  من  برسالة  رسمية 
وتشتمل  للنادي  الرسمي  الختم 
المدعمة  القانونية  الحيثيات  على 

بالوثائق التي تؤيد صحة الطعن.
وبين أنه تقدم لمجلس إدارة فرع 
اتحاد الكرة بمحافظة ذمار خمسة 
مرشح  منهم  انسحب  مرشحين 
واحد وهو الأخ صلاح صالح الفقيه 
مرشح نادي نجم سبأ  ليقتصر عدد 
المرشحين على أربعة فقط وبالتالي 
فازوا جميعاً لعضوية مجلس إدارة 
الفرع وفقاً للائحة وتم الاتفاق فيما 
بين الأعضاء على تفويض رئيس 
بتوزيع  انتخابه  تم  ال��ذي  الفرع 
المرشحين  الأربعة  بين  المناصب 
وتم تحرير محضر بذلك والتوقيع 

عليه من جميع المرشحين.
لفرع  الإداري  المجلس  ج��اء  وق��د 

القدم بذمار على النحو التالي:
1 -  ناصر أحمد العبال –شباب سنبان – رئيساً للفرع
2 - شمسان ناجي أحمد عوضة – الفتح – أميناً عاماً

3 - عبدالله علي العتاشي - شباب الحداء – مشرفاً  
فنياً 

4 -  سليم محسن الرياشي - السلام معبر – مسؤولًا 
مالياً 

5 -  عبده علي أحمد الأسدي – البرج – مسؤول الكرة 
النسوية

وقد أشرف على انتخابات فرع اتحاد الكرة بذمار لجنة 
إشرافية مكونة من التالية أسماؤهم :

1 - عبدالمنعم شرهان - رئيساً
2 - بندر الدحملي - عضواً

3 - ممثل وزارة الشؤون الاجتماعية – عضواً

فرع القدم بإب
كما جرت أمس بالصالة الرياضية المغلقة بمحافظة إب 
انتخابات فرع اتحاد القدم بالمحافظة حيث تم تزكية 
الأخ عبدالرحيم الخشعي لرئاسة الفرع بمباركة جميع 

الأندية.

وتقدم لمجلس إدارة فرع اتحاد الكرة بمحافظة إب 
تسعة مرشحين بينما انسحب ثلاثة مرشحين وهم 
)عبدالله علي غازي مرشح نادي الفجر السياني ، وعدنان 
البخيتي مرشح نادي شباب وراف ، ونبيل أحمد عبدربه 

العواضي مرشح نادي ظفار السدة(.
 وجرت العملية الانتخابية في أجواء ديمقراطية حيث 
أسفرت عن فوز ستة مرشحين لعضوية المجلس الإداري 
إلى جانب رئيس الفرع ، وخسارة ثلاثة مرشحين وهم 
الذين حصلوا على أقل الأصوات .. وعلى النحو التالي :

1 -    عبدالرحيم حزام الخشعي –النهضة بعدان – رئيساً 
بالتزكية

2 -    فهد أمين عبده – شباب القدس – أميناً عاماً – 18 
صوتاً

3 -    محمد الوتر – الرشيد يريم – مسؤولًا مالياً – 
12صوتاً

4 -    أمين محمد غياث –شباب جبلة – مشرفاً  فنياً  
15 - صوتاً

5 -    عبدالكريم محمد فرحان –الشعلة – مسؤول الكرة 
النسوية – 18 صوتاً

6 -  عادل  محمد عمر –شعب إب – عضوا – 12 صوتاً

شباب   – الإرياني  عبدالمؤمن   �7  
إريان – عضوا – 13 صوتاً

الزعبلي –يحصب  8 - خالد صالح 
يريم – إحتياطياًً – 12 صوتاً

9 -  أنور العراسي – الأمل عراس 
–  9 أصوات

10 -  أحمد البريد - اتحاد إب -  5 
أصوات

وأوض��ح الأخ ناصر القوسي رئيس 
اللجنة الفرعية لانتخابات فرع اتحاد كرة القدمن من 
الرياضية  الروح  المرشحون  دون أي معوقات وجسد 

العالية من خلال الترحيب بنتيجة الانتخابات.
وبين  أنه تم إجراء مرحلة ثانية من الاقتراع لتحديد 
الفائز بمنصب الأمين العام للفرع حيث تنافس كل من 
المرشحين )فهد أمين عبده ، وعبدالمؤمن الارياني ، 
وأمين غياث ، وعادل عمر( وأسفرت العملية عن حصول 
الأخ فهد أمين عبده على أعلى عدد من الأصوات ليفوز 
بالتالي بمنصب الأمين العام ، كما تم التفاهم بين 
المناصب  لتحديد  ودية  بصورة  الآخرين  المرشحين 

الأخرى.
إلى أنه تم عقب العملية الانتخابية الالتقاء   ً واشار 
بمحافظ المحافظة الذي حث القيادة الجديدة لفرع القدم 
لمحافظة على التفاني في العمل من أجل خدمة اللعبة 
في المحافظة والعمل على تطويرها مشيداً بالجهود 
التي بذلت لانجاح انتخابات قيادة الفرع بالمحافظة في 
ظل تعاون الإخوة عبدالواحد صلاح وكيل المحافظة 

وعلي الحبيشي مديرعام مكتب الشباب والرياضة.
وقد أشرف على انتخابات فرع إتحاد الكرة بإب لجنة 

إشرافية مكونة من التالية أسماؤهم :
1 - ناصر القوسي - رئيساً

2 - عبدالفتاح لطف - عضواً
3 - ممثل وزارة الشؤون الاجتماعية – عضواً

اليوم .. انتخابات لحج وأبين
  وتقام اليوم الجمعة انتخابات فرع اتحاد القدم في 
محافظة أبين ، حيث ترشح 13 مرشحاً ، على النحو 

التالي :
1 -    محمد سالم العود –  الوضيع

2 -    حسن أحمد بكير – بنا
3 -    عارف أحمد الوادي – الحضن

4 -    سالم عبدالله الموقري – الهلال
5 -    إبراهيم الصارطي – عرفان

6 -    رياض عثمان بامطرف – الفجر الجديد
7 -    أسامة صالح علي – خنفر

8 -    سالم حيدرة صالح – أمصرة
9 -    علي محسن عوض –  حسان

10 -  علي مكيش – الدرجاج
11 -  أحمد منصور عقيل – الجيل الصاعد

12 -  حسين محمد ناصر – شقرة
13 -  محمد عبدالله ناصر – زارة

وتشرف على انتخابات فرع إتحاد الكرة بأبين لجنة 
إشرافية مكونة من التالية أسماؤهم :

1 - أحمد مهدي سالم - رئيساً
2 - عبدالقادر باجميل - عضواً

3 - ممثل وزارة الشؤون الاجتماعية - عضواً
كما تقام اليوم انتخابات فرع اتحاد القدم بمحافظة 
لحج ، حيث تقدم للمجلس الإداري تسعة مرشحين ، 

وعلى النحو التالي :
1 -    خالد عوض اليماني – الشرارة

2 -    عمار محمود عمر –  ردفان
3 -    أوحد عبدالحكيم علي أحمد – السلام

4 -    مطيع عبادي ثابت – ثمر
5 -    وسيم محسن أحمد عبدالرب – الطليعة

6 -    معمر أحمد سعد عامر – الانطلاق
7 -    مازن علي حسن البان – النصر

8 -   علي مقبل أمين – الحسيني
9 -     سالم محمد محسن الشوحطي – حلين

وتشرف على انتخابات فرع اتحاد الكرة بلحج لجنة 
إشرافية مكونة من التالية أسماؤهم :

1 - خالد صالح - رئيساً
 2 - أحمد حرمل - عضواً

3 - ممثل وزارة الشؤون الاجتماعية - عضواً

معالي	الأستاذ/	حمود	محمد	عباد		
المحترم	 	 	

وزير	الشباب	والرياضة	بالجمهورية	اليمنية	
السلام	عليكم	ورحمة	الله	وبركاته	

والتقدير	 التحية	 بخالص	 لمعاليكم	 أبعث	
ويسعدني	ويسرني	باسمي	وباسم	أعضاء	
اللجنة	التنفيذية	في	الاتحاد	العربي	للشطرنج	
أن	أتقدم	إلى	معاليكم	بخالص	التهنئة	على	
حصول	فريق	نادي	كمران	اليمني	على	المركز	
الثالث	مكرر	والميدالية	البرونزية	في	بطولة	
الأندية	العربية	لأبطال	الدوري	والكأس	التي	
أقيمت	في	تونس	خلال	الفترة	من	11	إلى	20 

ديسمبر	2009م.	
الطيبة	في	 إذ	نؤكد	على	جهودكم	 ونحن	

رعاية	رياضة	الشطرنج	بالجمهورية	اليمنية	
وشبابه	 الحبيب	 اليمن	 لشعب	 نتمنى	 فإننا	
مزيداً	من	الإنجازات	والانتصارات	في	ظل	
اهتمامكم	بالرياضة	في	اليمن	بشكل	عام	
الخصوص،	 وجه	 على	 الشطرنج	 ورياضة	
الخير	 بكل	 يكلل	جهودكم	 أن	 الله	 ونسأل	
ولأمتنا	العربية	المزيد	من	التقدم	والازدهار.
وتفضلوا	معاليكم	بقبول	فائق	الاحترام	

أخوكم	/	إبراهيم	محمد	البناي	
رئيس	الاتحاد	العربي	للشطرنج	

الجدير	بالذكر	ان	نجوم	نادي	كمران	للشطرنج	
سبق	وان	شاركوا	في	أكثر	من	محفل	عربي	
وأسيوي	وحققوا	مراكز	متقدمة	وهم	أيضا	
أبطال	شطرنج	اليمن	لعدة	مرات	ويزخر	فريق	

كمران	للشطرنج	بالعديد	من	النجوم	حملة		
الالقاب	والتصنيفات	الدولية	منهم	:	
1	–	بشير	القديمي		-	أستاذ	دولي	
2	–	زندان	الزنداني	-	أستاذ	دولي

أستاذ	 	– عبدالسلام	 جميل	 محمد	 	– 	3
اتحادي	

4	–	حاتم	الحضراني	-	أستاذ	اتحادي	
5	–	فؤاد	مفلح	-	أستاذ	اتحادي

6	–	أمل	جميل	عبدالسلام	-		أستاذ	اتحادي
7	خليل	الصبيحي	–	لاعب	دولي	
8	–	أيمن	الحليلة	-	أستاذ	اتحادي

وغيرهم	من	اللاعبين	واللاعبات	المميزاين	
والدوليين	ويحظون	برعاية	واهتمام	ودعم	

شركة		كمران		وناديها	.	

❊ متابعة / �سفاء يو�سف الدبعي  :

تلقى الأخ/ حمود محمد عباد وزير الشباب 
إبراهيم  السيد  تهنئة من  رسالة  والرياضة 
للشطرنج  العربي  الات��ح��اد  رئيس  البناي 
بمناسبة فوز نادي كمران بالمركز الثالث مكرر 
في بطولة الأندية العربية للأبطال التي أقيمت 
في العاصمة التونسية خلال الفترة ) 11 – 20 
.. مؤكداً الجهود الطيبة   ) 2009م  ديسمبر 
للوزير ووزارته في رعاية رياضة الشطرنج 
الإنجازات  من  المزيداً  اليمن  لشعب  متمنياً 

وفيما يلي نص الرسالة: 

اجتماع	اللجنة	الإقيادة	اتحاد	الكرة	في	ذماراتحاد	الكرة	العدني	المنتخب	

رئيس	اتحاد	الكرة	في	عدن	

الدكتور	الشيباني	مع	اتحاد	القدم	الجديد	/عدن	

نائبا	رئيس	الاتحاد	العربي	مع	لاعبي	كمران	لاعبو	كمران	للشطرنج	اصحاب	برونزية	العرب	في	تونس
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ڈ  المن�مة/ �سب�أ:   
إدارة شركة  قال رئيس مجلس 
الخطوط الجوية اليمنية الكابتن عبد 
الخالق القاضي أن الشركة وقعت 
أمس بالبحرين مع شركة الصناعات 
الجوية الأوروبية »ايرباص« عقدا 
)ايه  طائرات  عشر  لشراء  مؤكدا 
320( جديدة بقيمة إجمالية مقدارها 
700 مليون دولار، بعد توقيع مذكرة 
الغرض في معرض  لهذا  تفاهم 
دبي للطيران في نوفمبر الماضي. 
وأوضح الكابتن القاضي لوكالة 
الشركة  أن  )سبأ(  اليمنية  الأنباء 
تهدف من خلال شراء هذه الطائرات 
إلى تحديث أسطولها الجوي وتوسيع 
إلى  الإقليمية  خدماتها  وتعزيز 

وجهات في الخليج العربي والشرق الأوسط وأفريقيا 
والهند وجنوب أوروبا، وتعزيز النمو الإقتصادي لليمن، 
منوها بأن الشركة تعتزم استبدال أسطولها الحالي 
وأحادية  الجسم  عريضة  طائرات  من  يتألف  ال��ذي 
الممرات بطائرة )ايه 320( التي تتسع ل� 138 مسافراً 
في الدرجة الاقتصادية و12 مسافراً في درجة رجال 

الأعمال. 
 )320 )اي��ه  طائرات  إن  القاضي:»  الكابتن  وق��ال 
والصيانة مع  التشغيل  الجديدة تتشارك في مزايا 
طائرات أيرباص )ايه 330( المستخدمة في أسطول 
 )350 ) ايه  الشركة الحالي، بالإضافة إلى طائرات 

المستقبلية«. 
وأضاف » إن الدمج التشغيلي للأسطول سيساعدنا 
على تحقيق أهداف النمو الذي نطمح إليه، كما ستخولنا 
طائرات أيرباص )ايه 320( أيضا إلى الإرتقاء بخدماتنا 
عبر تقديم أفضل راحة لعملائنا على متن هذه الفئة 

من الطائرات. 
الخطوة تستكمل  بهذه  اليمنية  أن  القاضي  وأكد 
الاسطول ضمن  تحديث  اتجاه  أساسية في  مرحلة 

الخطة العامة للشركة، بحيث يكون مجمل طائرات 
 New ( الشركة ضمن ما يعرف بطائرات الجيل الجديد

 .)Generation Aircrafts
وقال: إن تحديث أسطول الشركة جاء وفقا لدراسات 
اقتصادية دقيقة نفذتها الشركة لدراسة احتياجات 
السوق .. لافتا إلى أن الشركة تنفذ حاليا دراستين 
حول تغطية بعض الجوانب المهمة في النقل الجوي 
في اليمن مثل تكثيف شركة النقل الداخلي وتوسيع 

حركة الشحن الجوي. 
وكانت شركة الخطوط الجوية اليمنية وقعت في دبي 
خلال نوفمبر الماضي اتفاقية مع شركة الصناعات 
الجوية الأوروبية “ ايرباص “ لشراء عشر طائرات ) 
ايه 320 ( جديدة بقيمة إجمالية قدرها 700 مليون 
دولار.. لاستخدامها في تطوير وتوسيع خدمات اليمنية 
في المسارات الإقليمية والأفريقية والهندية والأوروبية 
والأسيوية .. وقضت الاتفاقية بأن تسلم “ ايرباص “ 
أول دفعة من الطائرات الجديدة لليمنية خلال الربع 
الأول من العام 2011م فيما سيتم تسلم طائرتين 

خلال عام 2012 وأربع طائرات خلال العام 2013م . 

رئي�س مجل�س الإدارة - رئي�س التحرير
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ميزان الكلام

قبل سبعة أشهر وفي شهر يوليو 2009م في العام 
المنصرم كتبت في هذه الجريدة الغراء) 14 أكتوبر( 
في عددهم رقم 14526 مقالًا فنياً بعنوان )من يعيد 

لتلفزيون عدن .. تاريخه( ؟! .
وقد تفضل الأعزاء المسؤولون في هيئة التحرير 
بنشره في صفحة مميزة بجوار مقال رئيس التحرير 
السياسي المقروء إيمانا منهم بأهميته ولطرحه قضية 
وطنية تهم كل أبناء اليمن والعالم العربي الذي يتابع 
العديد من  العاصمة الاقتصادية )عدن( في  ريادة 
النواحي الثقافية والاقتصادية والاجتماعية والسياحية 

على مستوى جغرافية الوطن العربي .
ولمن فاته قراءة محتواه والاطلاع عليه في حينه .. 
نشير باختصار إلى أنه كان يطالب ولاة الأمر وجهات 
الاختصاص في وزارة الثقافة والإعلام اليمنية .. بإعادة 
تلفزيون )عدن( إلى مسماه التاريخي على امتداد 46 
عاماً بدلًا من مسماه الجديد )يمانية( فثالث تلفزيون 
في العالم العربي بعد مصر والعراق يستحق أن يحتفى 
بريادته بدل إلغاء تاريخه الناصع بالعطاء والتميز  .ما 
أتاح فرصة للانفصاليين وأعداء الوحدة  لاستغلال 
الاسم والاستيلاء على مسمى تلفزيون )عدن( ليبثوا 
من خلال قناتهم المستنسخة أكاذيبهم التي ترفع 

ضغط الدم والحلو المر .
وناشدت معالي وزير الإعلام اليمني الصديق الشاعر 
حسن اللوزي أن يعيد لتلفزيون عدن اسمه التاريخي 
الذي يحمل اسم المدينة الرائعة بانجازاتها في أكثر 

من مجال .
وقد أثنى العديد من زملاء الحرف وأساتذة الإعلام 
والتلفزيون القدامى الرواد والجدد من جيل التقنية 
والألوان والفضائيات على الفكرة وأهدافها .. والبعض 
من القراء والمتابعين استغربوا أن ينشر مثل هذا 

المقال الصريح بهذا الاهتمام   .
وبعد سبعة أشهر بالزيادة أو النقصان تحقق المراد 
الرئيس  فخامة  توجيهات   بفضل  العباد  رب  من 
الوحدوي علي عبدالله صالح حفظه الله .. فقد نشرت 
جريدة 26 سبتمبر الصادرة في 14 يناير 2010م ومع 
طلائع العام الجديد بشرى إعادة تسمية قناة يمانية 
بمسماها القديم )عدن( وبما يتناسب مع جهود النهضة 
الاقتصادية والتجارية والعمرانية والرياضية والأولويات 
العاصمة  تعيشه  الذي  للانتعاش  ومواكبة  العشر 
الاقتصادية ليمن الوحدة  .. ليعيد فخامته الحق إلى 
أصحابه والأمور إلى نصابها .. وليعود تلفزيون عدن 
لريادته وليستمر أبناؤه في تجديد شبابه بالبرامج  
والمسلسلات والأعمال التي تؤكد مايمكن أن يقدمه 
العالم  مستوى  على  الرائد  الإعلامي  الجهاز  هذا 

المتطور  .
ولنفخر معكم بجهُد المقل الذي قدمناه في هذا 
المجال  والذي ساعد في لفت انظار ولاة الامر لاتخاذ 
اسمه  إلى  عدن  تلفزيون  لعودة  الصائب  قرارهم 
الذي الفه جمهوره وجعله في هذه المكانة والانتاج 

والتميز.
وليحق لنا ان نكتب مرة اخرى بعد ان أسعدنا القرار 
لكريم  الرئيس  فخامة  شكراً  له  لنقول  وصاحبه  
تجاوبكم  مع حروفي الغيورة على كل مايهم أهل 
الايمان والحكمة والسعيدة  ولتبقى عدن في الوجدان 
وبناسها  وثقافياً   واقتصادياً  تاريخياً  ومشهورة 

الطيبين.

ڈ  أديب وصحفي سعودي

اليمنية توقع عقداً مؤكداً لشراء عشر طائرات إيرباص )ايه 320( شكراً فخامة الرئيس !

اأحمد المهند�س ڈ

الأول  العرض  الماضي.لحضور  الثلاثاء  كاليفورنيا   ، الصيني في هوليوود  الى مسرح غرومان  راسل تصل  عضو كيري 
لفليم »التدابير« في شبكة )سي بي اس( .   

ڈ �سيئون / �سب�أ:
تفقد وزير الثقافة الدكتور محمد ابو بكر 
المفلحي ومعه وكيل محافظة حضرموت 
لشئون الوادي والصحراء عمير مبارك عمير 
أمس سير الأعمال الجارية في مدينة تريم 
حضرموت على طريق استقبال فعالية 
في  الإسلامية(  الثقافة  عاصمة  )تريم 

مارس المقبل.
الوزير من مدير عام مديرية  وأستمع 
والمدير  التميمي  ال��ب��رك  محمد  تريم 
التنفيذي لصندوق إعادة الإعمار للمناطق 
ال��م��ت��ض��ررة م��ن ال��س��ي��ول بمحافظتي 
الله  عبد  المهندس  والمهرة  حضرموت 
متعافي إلى ما تم انجازه في المشاريع 
الممولة من قبل السلطة المحلية وصندوق 
الإعمار والتي تشمل توسيع وسفلتة مدخل 
مدينة تريم وشوارعها الداخلية وصيانة 
وترميم وط��لاء واج��ه��ات أه��م القصور 
وتنظيم  بالمدينة  والتاريخية  الأثرية 
الساحات العامة التي منها ساحة منقد بن 
يحيى وسط المدينة وبلغت نسبة الإنجاز 
في هذه الأعمال الجارية 63 في المائة 
تشمل إقامة حمايات جانبية من ألأحجار 
للمباني المحيطة بالساحة وبناء مدرجات 
وبوفيهات واستراحات وحدائق على مساحة 

تصل إلى نحو 10 آلاف متر مربع. 
الوكيل  و  المفلحي  الوزير  تفقد  كما 

عمير سير الأعمال الجارية في قصر الرناد 
التاريخي الذي بلغت الأعمال المنجزة فيه 
نحو 50 في المائة وتتواصل الأعمال فيه 
بوتيرة عالية، كي يتم فيه اقامة بعض 
الفعاليات الثقافية الخاصة بفعالية تريم 

عاصمة الثقافة الاسلامية. 

واعرب الوزير والوكيل عن تقديرهما 
في  الأعمال  لإنجار  تبذل  التي  للجهود 
هذا القصر التاريخي بحسب التصاميم 
والدراسات المعدة من قبل المتخصصين 
المنجزة  مشيدين بتميز وتفرد الأعمال 
التي تعكس مهارة الأيدي العاملة في فن 

العمارة الطينية. 
واستمع الدكتور المفلحي والوكيل عمير 
العامة للآثار  الهيئة  من مدير عام فرع 
والمتاحف والمخطوطات بالوادي والصحراء 
عبد الرحمن حسن السقاف إلى شرح عن 
طبيعة الأعمال التي تمت في دار الأديب 
الذي  بمدينة سيئون  باكثير  أحمد  علي 
 /11/ فيه  المنجزة  الأعمال  كلفة  بلغت 
مليوناً و750 ألف ريال بتمويل حكومي 
شملت إعادة تأهيل المبنى القديم للأديب 
باكثير الذي يسمى بدار السلام ليصبح 
الأدي��ب  وأع��م��ال  مقتنيات  يضم  متحفا 

باكثير. 
ووجه الوزير المفلحي بإستكمال رصف 
وتزيينها  المسطحة  بالأحجار  الدار  فناء 
إلى  جمالًا  لتضيف  وال��زه��ور  بالأشجار 
التاريخي  الأث��ري  المبنى  ه��ذا  جماليات 
الذي يحكي حياة هذ العلم وليكون قبلة 

للزائرين من داخل الوطن وخارجه. 
رافق الوزير وكيل وزارة الثقافة لقطاع 
المصنفات والملكية الفكرية هشام علي 
بن علي ووكيل وزارة المالية الدكتور محمد 
الزعتري وعضو مجلس النواب صالح سالم 
تريم  لفعالية  العام  والمنسق  العامري 
عاصمة الثقافة الإسلامية سعيد الشدادي 
بالوزارة  العامة  للعلاقات  العام  والمدير 

عائد الشوافي وعدد من المسؤولين.

وزير الثقافة يحث على سرعة تنفيذ البنية التحتية لمدينة تريم حضرموت 

بعد أن عاد لتلفزيون عدن مسماه القديم :

وزير الثقافة يتفقد سير العمل في مدينة تريم 

في إطار أنشطة مؤسسة البصر الخيرية 

تكريم  ) 7 (  من المبرزين في مستشفى )مكة( بعدن 
ڈ عدن / ابت�س�م الع�سيري :

البصر  مؤسسة  كرمت 
الخيرية العالمية في عدن  
)7 ( من المبرزين في إطار 
نشاط مستشفى مكة بعدن 

التابع للمؤسسة . 
أشار  التكريم  وفي حفل 
أيوب أبوبكر محمد مدير عام 
مكتب الشئون الاجتماعية 
عدن  بمحافظة  والعمل 
إلى جهود المستشفى  في 
خدمة المجتمع وفي مجال 
التنمية الصحية وأثنى على 
اهتمامهم بالعاملين لديهم 
سواءً بالتدريب والتأهيل أو 
بمثل هذا الحفل التشجيعي 
الذي يخلق التحفيز ويشجع 
ع��ل��ى م��زي��د م��ن العطاء 
وذكر بالتكريم الذي تقيمه 
محافظة عدن في الأول من 

مايو من كل عام وماله من أثر 
في نفوس المشجعين والداعمين .

من جانبه أشاد محمد بن حسن الحميري ممثل مؤسسة 
ونشاط   بجهود  اليمن   العالمية في  الخيرية  البصر 
العاملين والتفاعل الذي بُذل خلال عام 2009م في 
تقديم خدمات متميزة الجودة للمحتاجين في مجال طب 
وجراحة العيون إما مجاناً أو بكلفة مخفضة .. موضحاً 
أن هذه المجهودات أثمرت عن فحص أكثر من 75 ألف 

مراجع منهم30الفاً تقريباً تم فحصهم مجاناً  وإجراء 
أكثر من 6 آلاف عملية منها أكثر من 2500 عملية مجاناً 
، وتوزيع قرابة 4000 نظارة مجاناً في المستشفيات 

والمخيمات .
وأشار إلى الدور الكبير الذي قدمه الداعمون مادياً 
معنوياً ، واثنى على وسائل الإعلام التي تعتبر قناة 
محورية في تثقيف وتوعية التنمية المجتمعية وخاصة 

الصحية . 

 مؤسسة البصر الخيرية تكرم المبرزين في  مستشفى مكة بعدن 

حلقة نقاش توصي بإنشاء صندوق لتدريب وتنمية العاملين في صندوق النظافة
ڈ تعز / 14اأكتوبر : 

ناقشت أمس  الخميس حلقة النقاش 
التي نظمتها مجموعة البيئة لفريق نحن 
الألفية التابع للمركز الوطني الثقافي 
للشباب والتي يدعمها برنامج نسيج 
المجتمعية  الشبابية  التنمية  مبادرة 
مجموعة من المحاور المتعلقة بالبيئة 
من  أهمها  م��ن  تعز  محافظة  ف��ي 
المسئول عن النظافة وماهي الطرق 
والإج���راءات التي من شأنها الحفاظ 
على النظافة كما ناقش المشاركون 
الوسائل التي من شأنها الحفاظ على 
شوارعنا نظيفة وجميلة ودور الجهات 

المختصة والمجتمع للحفاظ عليها .
 وفي تصريح للأخ / ماجد محمد صالح 
منسق الدورة قال إن الهدف من إقامة 
هذه الحلقة هو تسليط الضوء على دور 
كل جهة للحفاظ على البيئة وطرح دور 
كل الجهات على مائدة واحدة من أجل 
المشترك فيما بينها ونحن  التنسيق 
الورشة  هذه  من  الهدف  هذا  حققنا 
كما سعينا إلى الاستفادة من تجارب 
البيئة  على  الحفاظ  في  المشاركين 
والخروج معهم بمجموعة من الأفكار 
التي من شأنها استهداف أحد شوارع 
نموذجياً  شارعاً  ليكون  تعز  مدينة 
وأبدت جميع الجهات المشاركة تعاونها 
للمساهمة في هذا المشروع وقد خرج 
التوصيات  من  بالعديد  المشاركون 
صندوق  إن��ش��اء  على  العمل  أهمها 
لتدريب وتنمية العاملين في صندوق 
النظافة ، التنسيق المشترك بين كافة 

الجهات المعنية بالبيئة وتكوين أعمال 
مشتركة ، تطوير الرسالة التوعوية 
 ، وسمعية  بصرية  حديثة  بوسائل 
تفعيل دور المساجد للتوعية بأهمية 
الحافظ على البيئة والنظافة ، عمل 
مناهج ت��رب��وي��ة ل��ط��لاب ال��م��دارس 
تركز على الجانب العملي والنظري ، 
الإستمرار في عمل البرامج التوعوية 
توعية   ، وإزالتها  المخلفات  متابعة   ،
المجتمع بأهمية دور عامل النظافة ، 
وإعادة تدوير المخلفات والاستفادة منها 

والتخلص السليم من المخلفات. 
وع��ب��ر ال��م��ش��ارك��ون ع��ن شكرهم 
لمنظمة نسيج ومركز الشباب لإقامة 
مثل هذه الفعاليات وأبدوا استعدادهم 
ل��ل��م��س��اه��م��ة ف���ي ب���رام���ج )ب��ي��ئ��ة(  

مستقبلًا.
ش��ارك في حلقة النقاش من إدارة 
، وأمين  الرائد طاهر مهيوب  المرور 
عام المجلس المحلي بمديرية المظفر 
التوعية  ومركز  المخلافي  أ.منصور 
البيئية ومركز البيئة بجامعة تعز وأدار 
حلقة النقاش المدربة المتألقة/ تيسير 

عقلان .
الجدير بالذكر أن مجموعة البيئة هي 
إح��دى مجموعات فريق نحن الألفية 
التي تبناها المركز للتوعية بأهداف 
الألفية الثمانية في اليمن وتأتي بدعم 
من نسيج - مبادرة التنمية الشبابية 
المجتمعية وهي أحد البرامج الرائدة 
في الوطن العربي التي تدعم الشباب 

وأنشطتهم .

حلقة نقاش

من حفل تكريم الراحلة في سبتمبر الماضي
ڈ تعز/ ن��سر الربيع:

انتقلت فجر أمس الموافق 21 يناير 2010 الأستاذة القديرة فاطمة أبو بكر 
العولقي إلى رحمة الله.

وهي من مواليد  محافظة شبوة مديرية )نصاب ( عام 1947 م , , وحصلت على 
دبلوم تربية من جمهورية مصر عام 1974 .

يذكر أن ملتقى المرأة قد كرم الأستاذة فاطمة أبو بكر  حيث أطلق اسمها 
على إحدى قاعات الاجتماعات في مقره الرئيس في تعز , وقدم لها درع التحدي 
والمبادرة  وذلك في شهر سبتمبر 2009  كما اصدر بتلك المناسبة مطوية عن 
بعض محطات تاريخ عطائها  في مسيرة تعليم الفتاة كأول مدرسة وأول من 

أسس للحركة النسائية في شمال الوطن  بعد ثورة 26 سبتمبر 1962 .
يتقدمان اسرة تحرير الصحيفة وفريق عمل ملتقى المرأة للدراسات والتدريب 
إلى أسرة الفقيدة المربية القديرة فاطمة أبو بكر العولقي بأحر التعازي داعين 

لها بالرحمة والمغفرة .. إنا لله وإنا إليه راجعون. 

رحيل فاطمة أبو بكر الرائدة في مسيرة 
تعليم الفتاة والحركة النسائية 

ڈ مح�فظ�ت/ مت�بع�ت:
متسللًا   67 الأمنية  الأجهزة  ضبطت 
أثيوبياً بينهم 6 إناث وطفلان تسللوا إلى 

الأراضي اليمنية بطريقة غير شرعية.
وأوضحت الأجهزة الأمنية لمركز الإعلام 
الأمني أنها ضبطت المتسللين الأثيوبيين 
في مناطق مختلفة من السواحل اليمنية، 
حيث ضبطت 39 متسللًا أثيوبياً بينهم 
3 نساء في ساحل أحور بمحافظة أبين 

أنزلهم قارب تهريب مجهول.
فيما ضبطت 26 آخرين من المتسللين 
ذباب  ساحل  ف��ي  نساء   3 بينهم  ك��ان 
بمحافظة تعز، مبينة أن الأجهزة الأمنية 
بمحافظة تعز ضبطت ضمن المتسللين 
الأثيوبيين 5متسللين جيبوتيين, أما بقية 
المتسللين الأثيوبيين فقد تم ضبط 6 
بمحافظة  الجشمة  بمنطقة  منهم 
ضبطهما  تم  متسللين  و2  الحديدة، 

بمحافظة لحج.

وأشارت الأجهزة الأمنية إلى أنها احتجزت 
والجيبوتيين  الأثيوبيين  المتسللين 

للإجراءات القانونية.
وفي سياق متصل وصل إلى السواحل 
لاجئاً   70 نفسها  الفترة  خلال  اليمنية 
صومالياً بينهم 22 أنثى، قالت الأجهزة 
الأمنية أن قوارب تهريب لاجئين مجهولة 
أنزلتهم على دفعتين منفصلتين الأولى 
نزلت على ساحل أحور بمحافظة أبين 
وبلغ عددهم 31 لاجئاً صومالياً بينهم 11 
امرأة، فيما نزلت الثانية والبالغ عددها 27 
لاجئاً بينهم 11 امرأة على ساحل ذباب 
بمحافظة تعز، موضحة أنها ضبطت 9 

لاجئين آخرين في محافظة لحج.
بتجميع  الأمنية  الأج��ه��زة  قامت  وق��د 
اللاجئين الصومال من على الساحلين 
وأرسلتهم إلى المخيم الرئيسي لإيواء 
اللاجئين الصومال الواقع بمنطقة خرز 

محافظة لحج.  

وصول )70( لاجئاً صومالياً إلى السواحل اليمنية وضبط )67( متسللًا أثيوبياً

لاجئون

إحدى طائرات شركة »اليمنية«

تأهيل 27 امرأة بعدن في مجال مراقبة ومتابعة القروض
ڈ عدن/  �سب�أ:

بدأت أمس في عدن دورة تدريبية في مجال مراقبة ومتابعة القروض والسداد 
ينظمها صندوقا الرعاية الاجتماعية والتنمية الاجتماعية بالمحافظة.

وتتلقى 27 مشاركة من الجمعيات التنموية النسوية على مدى أربعة أيام 
محاضرات تتناول الأسس المتبعة لنظام سداد القروض ومسك الدفاتر والمراقبة 
الدقيقة عند التسديد من دون فوائد ومتابعة القروض للمشاريع الصغيرة 
المدرة للدخل الناجحة والتي تعود بالفائدة للمستفيدات لتحسين أوضاعهن 

الاجتماعية.
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